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Запретив с 26 января экспорт украинской 
соли в Россию, Роспотребнадзор вконец запу-
тал россиян. Только после новогодних праздни-
ков было сделано официальное заявление, что 
соль из Украины и Белоруссии соответствует 
всем нормам. И вот на тебе — чиновники вновь 
изменили себе.

Стоит ли сейчас покупать заграничную при-
праву, которую мы уже столько лет сметали с 
прилавков, не задумываясь? Или «белая смерть» 
действительно стала очень вредна для здоро-
вья? Чтобы разобраться в ситуации, корреспон-
дент «МК» купил в магазине образцы соли двух 
торговых марок соседних государств и сдал их 
на анализы в лабораторию. 
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Сергей Иванович Протопопов ро-
дился еще до революции, в 1915 году. 
Застал времена НЭПа. В 18 лет стал са-
мым молодым шеф-поваром ресторана 
в Москве. Кормил в диетической столо-
вой на улице Кирова старых большеви-
ков. А потом двадцать лет проработал 
главным кулинаром Москвы.

15 февраля Сергею Ивановичу ис-
полняется 100 лет. О мавзолее из мас-

ла, из-за которого едва избежал ареста; 
о пищевых дрожжах, которыми кормили 
рабочих в военное время; о том, почему 
«Лебединое озеро» до сих пор вызыва-
ет негативные воспоминания; а также о 
блюде, которое любит готовить для сво-
их близких, накануне круглой даты юби-
ляр рассказал «МК». 

Читайте 4-ю стр. Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

КНИГА О ВКУСНОЙ  
И ЗДОРОВОЙ ЖИЗНИ 

Именитому кулинару Сергею Протопопову 
исполняется сто лет

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 

Подробности на 7-й стр.

«МК» выяснил, насколько 
опасна для здоровья «белая 

смерть» от наших соседей

КЕЙТ БЛАНШЕТТ ЗАКРОЕТ БЕРЛИНСКИЙ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ
Актриса сыграла мачеху в новой  
версии «Золушки» Кеннета Браны

Пожалуй, никто не радо-
вался так минскому соглаше-
нию, как украинская летчица 
Надежда Савченко. Ведь имен-
но в ходе его подняли вопрос 
о ее скором освобождении. У 
Надежды появилась надежда. 
Почему же она отказывается 
прекращать голодовку? Мы 
спросили об этом ее саму. 

 СИЗО «Матросская Ти-
шина». Практически на пороге 
камеры столкнулись с уполно-

моченной по правам человека 
Эллой Памфиловой, председа-
телем Совета по правам чело-
века при президенте Михаилом 
Федотовым. Их привело сюда 
все то же минское соглашение. 
Савченко — часть переговоров, 
фигура теперь уже политиче-
ская (депутат Рады и «заочный» 
член украинской делегации в 
ПАСЕ). 
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НАДЕЖДА САВЧЕНКО: 
«ДАЖЕ ЕСЛИ Я СДОХНУ  

В ТЮРЬМЕ —  
ЭТО НЕ ВАЖНО, ВАЖНО 

МИНСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ»
В СИЗО летчица рассказала, что думает  

о возможности освобождения  
и как проходит ее голодовка 
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В ЧЕМ СОЛЬ 
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УКРАИНСКУЮ 
СОЛЬ?

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

НАТАЛЬЯ БАЖ
ЕНО

ВА

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 С
АМ

О
Д

ЕЛ
О

ВА

ap

ШЕФ, СВОБОДЕН?  
НЕТ, БАСТУЮ!

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

« АМЕРИКА  
НАС НЕ ЛЮБИТ»

В пятницу, 13 февраля, российские так-
систы объявили трехдневную забастовку. 
В Москве, по планам организаторов, в ней 
должны принять участие несколько тысяч 
человек. Правда, рядовые граждане, скорее 
всего, ее не заметят: водители по-прежнему 
останавливаются возле голосующих у до-
роги москвичей и выезжают по адресам. 
Однако «табу» наложено на вызовы, пере-
даваемые известными сервисами — агрега-
торами заказов. Лидеров отрасли обвиняют 
в том, что они «душат» таксистов, демпингуя 
с тарифами.

По словам председателя Межрегио-
нального транспортного профсоюза Романа 
Круглова, в знак поддержки забастовки к 
ним обратились руководители 21 компа-
нии. Информация быстро разошлась по 
социальным сетям и форумам.

Как отмечают таксисты, сейчас пример-
но у 10% компаний на столичном рынке есть 
собственные автомобили, водители и колл-
центр. Но часто ваш звонок принимает одна 
компания, а выполняет заказ уже другая. 
Собирают заявки от клиентов и передают 
их свободным водителям так называемые 
агрегаторы, или онлайн-сервисы.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Наталья БАЖЕНОВА, 
Леонид МИКУЛЯК, Алексей СТЕЙНЕРТ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА 
и др.

Настоящая февральская 
погода ждет москвичей и 
жителей Подмосковья на сле-
дующей неделе. Аномальное 
тепло, которое приносил нам 
ветер с Атлантики, уступит ме-
сто холодным арктическим 
ветрам, и столицу накроет 
антициклон из Гренландии. 

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, центр антици-
клона к понедельнику разме-
стится чуть западнее Москвы, 
над Смоленском. Осадков при 
этом почти не ожидается, а 
температура подойдет к сред-
ней климатической норме для 
февраля, а в некоторых райо-
нах окажется немного ниже. 

Еще одной особенностью в 
наступающие выходные и в 
первый день новой недели 
станут одинаковые показания 
термометра в светлое и тем-
ное время суток. 15 февраля 
нас еще ждет небольшой снег. 
В Москве температура будет 
колебаться в пределах -5...-3 
градуса, в области -7...-2 гра-
дуса. 16 февраля в столице 
будет -8...-10, в губернии -7...-
12 (местами до -15 градусов). 
17 февраля, во вторник, ожи-
дается -11...-16 ночью и -4...-9 
градусов днем, 18 февраля 
-11...-16 ночью и -2...-7 днем. К 
выходным на будущей неделе 
потеплеет до 0 градусов.

ВЕТЕР ГРЕНЛАНДИИ ВЕРНЕТ 
МОСКВИЧАМ НОРМАЛЬНЫЙ 

ФЕВРАЛЬ

Экс-руководителю сто-
личного клуба «Юные орлята 
флота» Василию Мидцеву, 
осужденному в 2013 году за 
развратные действия с маль-
чиками, Мосгорсуд добавил 
срок. 

Как ранее сообщал «МК», 
педагог по образованию, 
Мидцев организовал клуб, в 
который входили воспитанни-
ки в возрасте от 10 до 15 лет. 
Педофил, хорошо знавший 
психологию детей, умело ими 
манипулировал. Мальчикам 
он представлялся бывшим 
военным, получившим ране-
ние при совершении подвига. 
В период с 2005 по 2011 год 
руководитель клуба «юных 
орлят» вплотную занимался 
своими воспитанниками, ор-
ганизовывая различные по-
ездки. В походах и лагерях 
юнги не имели возможности 
связываться с родителями. 
Как выяснилось, руково-
дитель неспроста уделял 
мальчикам много внимания. 
Мидцев развращал детей, 
вступая с ними в сексуаль-
ный контакт. Во время рас-
следования насчитали 70 пре-
ступлений. Поначалу только 

7 воспитанников признали, 
что подверглись домогатель-
ствам. Мидцев отрицал вину. 
Не согласился он и с первым 
приговором, который огласил 
Мосгорсуд, — ему назначили 
18 лет строгого режима. Он 
обжаловал наказание, однако 
высшая инстанция оставила 
приговор в силе. Пока осуж-
денный педофил спорил с 
правосудием, у следствия 
появились дополнительные 
факты — еще двое мальчи-
ков дали показания. Таким 
образом, в уголовном деле 
добавилось эпизодов. 

Сотрудник Мосгорпро-
куратуры Людмила Балан-
дина рассказала «МК», что 
суд согласился с позицией 
гособвинения и посчитал не-
обходимым увеличить срок 
Мидцеву. В общей сложности 
55-летнему мужчине предсто-
ит провести 20 лет в колонии. 
Также на год — до 16 лет — был 
увеличен срок, в течение кото-
рого педофилу запретили по-
сле освобождения занимать 
должности, связанные с вос-
питанием детей. Но учитывая 
возраст осужденного, это ско-
рее формальность. 

ПЕДОФИЛУ-МОРЯКУ ДОБАВИЛИ  
ПО ГОДУ ЗАКЛЮЧЕНИЯ  

ЗА КАЖДУЮ НОВУЮ ЖЕРТВУ Список дорог, путепроводов 
и эстакад, которые необхо-
димо построить в ближайшие 
годы для увеличения связно-
сти районов Москвы между 
собой, определили специа-
листы ЦОДД правительства 
Москвы. 

Как рассказал «МК» заме-
ститель руководителя Цен-
тра организации дорожного 
движения Александр Поляков, 
сейчас в столице большинство 
районов за ТТК практически 
не связаны между собой. По-
этому автомобилистам, чтобы 
попасть из одного района в 
другой, зачастую приходит-
ся делать огромные круги, 
выезжать на вылетные маги-
страли. 

Для решения данной про-
блемы специалисты разрабо-
тали методику по определе-
нию межрайонной связности 
в городе. С ее помощью мож-
но будет заранее просчитать, 
насколько эффективно будет 
строительство в том или ином 
месте каких-то дорожных 
объектов и где, например, 

достаточно просто поменять 
организацию дорожного дви-
жения, а не тратить огромные 
деньги на дополнительную ин-
фраструктуру. 

— Мы уже составили схему 
самых проблемных мест в го-
роде, — пояснил Александр 
Поляков. — Много участков 
с низкой связностью на юго-
востоке и северо-западе сто-
лицы. Например, очень мало 
переездов с Ленинградского 
шоссе на Алтуфьевское, и в 
принципе возле всех основ-
ных магистралей.

В настоящее время до-
рожники уже определили 15 
объектов, которые до 2018 
года необходимо построить 
в Москве для улучшения дви-
жения. Среди них эстакада 
на пересечении Варшавско-
го шоссе и Кантемировской 
улицы, путепровод через пути 
Ленинградского направления 
ж/д (от улицы Фестивальной 
до Талдомской), эстакада на 
Аминьевском шоссе, дорога 
от улицы Косинская до улицы 
Реутовская и другие.

СТОЛИЧНЫЕ РАЙОНЫ ЗАВЕДУТ 
ПОЛЕЗНЫЕ «СВЯЗИ»

С проектом памятника 
князю Владимиру на Воро-
бьевых горах определились 
эксперты. 

Как стало известно «МК», 
итоги конкурса на лучшее 
архитектурно-скульптурное 
решение памятника святому 
равноапостольному вели-
кому князю Владимиру на 
днях подвело Российское 
военно-историческое об-
щество. В конкурсе приняли 
участие 7 творческих кол-
лективов, разработавших 
10 проектов. В результате 
победителем конкурса был 
выбран один из двух проектов 
народного художника России 
Салавата Щербакова. Он со-
общил «МК», что в процессе 
работы над монументом его 
во многом вдохновляла исто-
рия России: 

— Окрестив Русь в конце 
X века, князь Владимир дал 
мощный толчок к ее разви-
тию, и это событие — свет-
лое и радостное — служило 

источником моего вдох-
новения во время работы 
над монументом. Конечно, 
создавая огромный 25-ме-
тровый памятник, я обра-
щался к опыту создания 
больших монументальных 
скульптур как в России, так 
и за рубежом — от монумен-
та «Родина-мать зовет!» на 
Мамаевом кургане в Вол-
гограде до статуи Христа-
Искупителя в бразильском 
Рио-де-Жанейро. Думаю, 
что памятник князю Влади-
миру после своего возве-
дения встанет в один ряд с 
существующими символами 
Москвы.

Монумент должен появить-
ся на Воробьевых горах к 
1000-летию со дня преставле-
ния князя Владимира, которое 
отмечается в этом году.

ПАМЯТНИК КНЯЗЮ ВЛАДИМИРУ СРАВНИТСЯ  
СО СТАТУЕЙ ХРИСТА В РИО

Бородатый ангел в розовой 
юбке стал яблоком раздора 
между рекламщиками и ве-
рующими. Первые использо-
вали образ в своих плакатах, 
вторые посчитали это фор-
менным безобразием.

Как сообщили «МК» в ФАС 
России, речь идет о рекла-
ме новых тарифов одного из 
операторов сотовой сети. Она 
была размещена на уличных 
щитах в регионах (в том 
числе в Казани). На кар-
тинке — бородатый мужчина 
в розовой пачке, как у бале-
рины. Трансвестит как бы 
олицетворяет ангела, о чем 

свидетельствуют крылья за 
спиной и нимб над головой. 

Первыми на непристойного 
«ангела» в розовом пожалова-
лись верующие жители близ-
лежащих домов. Оказалось, 
что недалеко от одного из 
плакатов стоит храм. Комис-
сия ФАС с православными 
согласилась и признала 
рекламу непристойной. 
Ведомство возбуждило дело 
против рекламодателей. ФАС 
напомнила, что закон запре-
щает использование оскорби-
тельных образов, в том числе 
в отношении пола и религиоз-
ных символов народов РФ. 

АНТИМОНОПОЛЬЩИКИ 
НАПОМНИЛИ, ЧТО АНГЕЛЫ МОГУТ 

БЫТЬ ТОЛЬКО ТРАДИЦИОННОЙ 
ОРИЕНТАЦИИ

Слишком суровое воспи-
тание подчиненных привело 
на скамью подсудимых сто-
личную бизнесвумен, руко-
водительницу строительной 
фирмы. На днях служители 
Фемиды вынесли приговор 
директору стройуправления 
№127 за похищение челове-
ка. 

Как сообщил «МК» Солнцев-
ский межрайонный прокурор 
Алексей Ефремов, 40-летняя 
Любовь Борцова  владела 
сразу двумя стройфирмами. 
В кресло директора одной 
из них предпринимательни-
ца посадила гражданского 
мужа  своей знакомой Макси-
ма. Фактически он выполнял 
роль зиц-председателя, имея 
право подписи под основными 
документами. Но в какой-то 
момент Борцова почувство-
вала подвох — ей показалось, 
что подруга с мужем ведут 
закулисную игру, чтобы стать 
полноправными владельцами 
фирмы. Тогда дама решила за-
пугать подчиненного. Помочь 
ей она попросила коллегу, так-
же директора стройконторы 
Сергея Ковязина. 

15 августа прошлого года 
бизнес-леди приехала в квар-
тиру на улице Волынская, где 
проживала подруга, и попро-
сила ее гражданского мужа 
выйти для разговора. Когда 
Максим вышел, Борцова за-
брала у него паспорт, а Ковязин 
затолкал директора в салон 
своей «Ауди-Q7» и заблоки-
ровал  двери. Кроме того,  в 
машине находились несовер-
шеннолетний сын Ковязина и 
его друг, поэтому Максим не 
смог сбежать. 

Н е с ч а с т н о г о  в ы в е з -
ли  на опушку леса в Наро-
Фоминский район. И там Ко-
вязин его избил. В перерывах 
между ударами Сергей наби-
рал Борцовой на мобильный и 
требовал, чтобы Максим по те-
лефону просил у нее прощения 
за готовящийся рейдерский 
захват. К счастью, в лесу было 
очень темно, и, когда Ковязин в 
очередной раз  звонил бизнес-
леди, заложник смог уползти 
в заросли травы и затаиться 
там. А когда мучитель, тщет-
но поискав беглеца, уехал, 
мужчина вышел к селу. И там 
местные жители вызвали ему 

такси. Заложнику в итоге при-
шлось лечь в больницу — ему 
изуродовали лицо, сломали 
нос, причинили черепно-
мозговую травму. Вскоре  о  
произошедшем стало извест-
но и стражам порядка. В итоге 
24 октября по подозрению в 
похищении человека была за-
держана бизнесвумен, а затем 
и ее приятель Ковязин. Кста-
ти, при обыске в компьютере 
Борцовой нашли аудиофайлы 
с записями разговоров Мак-
сима и его гражданской жены 
— видимо, в квартире жертвы 
были установлены «жучки».  

В процессе следствия вы-
яснилось, что для Борцовой 
решать проблемы кулаками 
— дело обычное. В 2005 году 
дама, вступившись за сына, 
избила подростка, но тогда 
дело закрыли за примирени-
ем сторон. На сей раз история 
с похищением все-таки дошла 
до суда. Но,  поскольку бизнес-
леди на момент совершения 
преступления была беремен-
на, Солнцевский суд пригово-
рил ее к 5 годам условно. А вот 
Ковязин ближайшие 5 лет про-
ведет  в колонии.

БИЗНЕС-ЛЕДИ ПОХИТИЛА ПОДЧИНЕННОГО,  
ЧТОБЫ ПРОУЧИТЬ ЗА НЕВЕРНОСТЬ

Взрыв газа 12 февраля унес 
жизнь пожилой четы в подмо-
сковном Домодедове. Хозяе-
вам квартиры, в которой был 
эпицентр взрыва, повезло — в 
это время они отсутствовали 
дома. 

Как стало известно «МК», 
взрыв произошел поздним 
вечером в пятиэтажке на ули-
це Рабочей. Сильный хлопок 
раздался из квартиры №57, 
принадлежащей молодой су-
пружеской паре. Взрыв был 
настолько сильный, что волна 
от него вышибла деревянную 
дверь на первом этаже. А сте-
ну между 57-й и 40-й квартира-
ми снесло напрочь. В послед-
ней под завалом оказались 
58-летний Александр Азарнов 
(он трудился таксистом) и его 
62-летняя жена-домохозяйка 
Татьяна Щеблынина. Один 
из жильцов дома быстро со-
риентировался в ситуации 
после взрыва и бросился на 
поиск выживших в квартиру 

пенсионеров. Он 
даже смог выта-
щить Азарнова, но 
тот был уже мертв. 
Смельчак заметил 
и женщину под об-
ломками стены, но 
спасти ее было не-
возможно — пламя 
не давало подсту-
пить ближе даже на 
пару метров. Также 
в огне погибла и со-
бака пары. Кстати, 
по словам соседей, 
это не первая тра-
гедия в семье — не-
сколько лет назад 
первый муж Татья-
ны сгорел в этой же 
«двушке».

Интересно, что 
злополучную квар-
тиру №57 (она тоже 
двухкомнатная), в 

которой рванул газ, молодые 
супруги приобрели недавно с 
помощью ипотечного кредита. 
По слухам, они как раз монти-
ровали натяжные потолки и в 
жилище находились газовые 
баллоны. Пока что эта версия 
официально не подтверждена. 
Экспертизы взрывотехников 
поставят все на свои места, но 
уже сейчас ясно: утечка мог-
ла произойти даже в подвале 
дома, а газ сквозь трещины 
и каверны в стенах поднялся 
вверх и, скопившись там, взор-
вался. Интересно, что за пару 
минут до взрыва в доме про-
пало электричество. А потом 
свет снова дали, и в этот же 
момент прогремел взрыв. Это 
тоже косвенно подтверждает 
версию об утечке газа. Со-
гласно сообщению старшего 
помощника руководителя ГСУ 
СКР по области Ольги Врадий, 
проверку проводит местный 
следственный отдел. 

ПРИ ВЗРЫВЕ ГАЗА НЕ УЦЕЛЕЛ 
ДАЖЕ ХВОСТАТЫЙ СОСЕД
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Вернувшись из Минска после много-
часовых ночных переговоров, Влади-
мир Путин не стал брать положенный в 
таких случаях отгул. Уже в пятницу он 
устроил «мозговой штурм» с участием 
членов правительства, представите-
лей ЦБ, Сбербанка и Алексея Кудрина о 
том, «что надо делать в данный момент 
времени» для стабилизации экономи-
ки. Однако тема переговоров не снята 
с повестки дня: некоторые детали и 
потенциальные риски подписанных 
документов журналистам прокомменти-
ровал пресс-секретарь Путина Дмитрий 
Песков. Он также подтвердил, что на 
следующей неделе Совбез в связи с на-
чалом реализации минских договорен-
ностей будет заседать дважды. 

Владимиру Путину хватило одной ночи, что-
бы полностью восстановиться после переговоров 
в Минске. В пятницу в своей резиденции «Ново-
Огарево» он был расслаблен и, судя по всему, 
находился в прекрасном расположении духа. 
Вопреки традиции президент уже поджидал 
журналистов в рабочем кабинете, над чем-то 
смеясь с Дмитрием Медведевым. Впрочем, ждал 
ВВП не только представителей СМИ, о чем не 
преминул сообщить Дмитрию Пескову:

— Дмитрий Сергеевич, мы вдвоем будем 
совещаться? Где наши карбонарии? 

Под «карбонариями» (напомним, что исто-
рически так называли членов тайного строго 
законспирированного общества, боровшегося за 
независимость и единство Италии) он в данном 
случае подразумевал членов правительства (Иго-
ря Шувалова, Антона Силуанова, Алексея Улю-
каева), банкиров (Эльвиру Набиуллину, Германа 
Грефа, Сергея Игнатьева), а также примкнувшего 
к ним Алексея Кудрина. В списке, розданном 
журналистам, он фигурировал как декан Санкт-
Петербургского госуниверситета. Однако сам 

Путин, представляя участников совещания, го-
ворил о «бывших членах правительствах», людях, 
которые «давно знают друг друга» и «очень хоро-
шо разбираются в том, что происходит сейчас, и 
имеют опыт решения проблем, перед которыми 
стоит наша экономика сегодня».

Поводом для встречи, по словам президен-
та, стало утверждение антикризисного плана 
правительства. Что в принципе надо делать, 
правительству хорошо известно. Среди основных 
задач — диверсификация экономики, создание 
условий для опережающих темпов развития, 
создание благоприятного климата, улучшение 
управления на всех уровнях власти, стабилиза-
ция в валютной сфере и соблюдение макроэко-
номических показателей. «Все понятно, часто 
только неясно, что конкретно нужно сделать в 
данный момент времени, для того чтобы все 
это было реализовано», — признал президент, 
предложив прежде всего обсудить повестку 
сегодняшнего дня. 

Дискуссия «карбонариев» планировалась в 
закрытом режиме (что неудивительно, поскольку 
тот же Кудрин достаточно резко отзывался об 
антикризисном плане правительства и вообще 
скептически относится к Медведеву и его ми-
нистрам), о ее итогах обещали рассказать сами 
спикеры. Пока журналисты ждали окончания 
совещания, к ним вышел Дмитрий Песков, ко-
торый прояснил несколько моментов по состо-
явшимся в Минске переговорам и подписанным 
там документам. 

Главную угрозу для режима прекращения 
огня, по словам пресс-секретаря президента, 
создают различные оценки ситуации в дебаль-
цевском котле. «Украинские коллеги считают 
— котла нет, а по данным, которыми оперирует 
Президент России, — котел есть, и в этом случае 

Путин предостерег, что украинские вооружен-
ные формирования, которые в нем находятся, 
даже после прекращения огня, естественно, 
будут пытаться из него выбраться, при этом 
нарушая режим прекращения огня», — пояснил 
Песков. Ситуация очень сложная, поэтому на 
следующей неделе Совбез соберется дважды, 
добавил он. 

По словам Пескова, Петр Порошенко со-
гласился со всеми 13 пунктами документа, за-
визированного контактной группой. Иначе бы 
его не подписали. Поэтому на данном этапе 
Россия исходит из полного текста соглашения, 
«его никто не денонсировал», подчеркнул Пе-
сков. «Нужно абсолютно освободиться от оце-
ночных заявлений и от эмоций в реакциях. Есть 
отправная точка — минские документы, и именно 
реализация этих документов является залогом 
того, что процесс войдет в русло нормализации», 
— заявил Песков, отвечая на вопрос, как следу-
ют относиться к словам министра иностранных 
дел Украины Павла Климкина, что по крайней 
мере два пункта соглашения (о помиловании 
лидеров ДНР и ЛНР и пересмотре конституции 
в сторону децентрализации) Киев выполнять не 
собирается. Пресс-секретарь президента еще 
раз пояснил ситуацию вокруг освобождения 
Надежды Савченко: «Она не пленная, она не за-
ложница, в отношении ее в строгом соответствии 
с российским законодательством выполняются 
следственные действия. И если будет состав 
преступления, то ее дело передадут в суд — и 
дальше последует решение: либо — виновность, 
либо — невиновность». По словам Пескова, По-
рошенко говорит неправду, заявляя, что Путин 
обещал освободить Савченко. Он просто «по-
яснил ситуацию». 

Елена ЕГОРОВА. 
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Саудовская Аравия, с середины 
прошлого года сбивая цены на 
нефть, судя по всему, загнала себя 
в угол. Эр-Рияд не смог до конца 
справиться со сланцевой револю-
цией в США. Более того, наиболее 
комфортной ценой «черного золота» 
для основных игроков ОПЕК сейчас 
является уровень в $80. Только 
тогда они смогут и дальше наращи-
вать производство сырья. Кроме 
того, рост цен на руку спекулянтам. 
Во второй половине прошлого года 
на двукратном понижении котиро-
вок они положили в карман около 
$400 млрд. С середины января 
нефтяные цены выросли почти на 
четверть, и в пятницу, 13 февра-
ля, они укрепились выше $60 за 
баррель. По оценкам экспертов, 
теперь те, кто скупал фьючерсы по 
дешевке, смогут заработать еще до 
$100 млрд.

Основными причинами продолжающе-
гося около месяца роста цен на нефть счи-
тается желание сразу двух сторон, которые 
ранее и стали главным фактором падения 
котировок, повернуть тенденцию вспять. 
До последнего времени США стремились 
всеми силами снизить стоимость сырья, 
чтобы наказать Россию. Но цены упали ниже 
$50. Это меньше себестоимости сланцевого 
«черного золота».

Сохранить рентабельность добычи, 
которая, как рассчитывают в Вашингтоне, 
позволит американцам приступить к экс-
порту, можно лишь за счет стабильного 
роста котировок. Не зря Международное 
энергетическое агентство, которое лобби-
рует интересы США, на днях заявило, что 
спрос на энергоресурсы в ближайшие годы 
увеличится, а цены дойдут до $80.

Вместе с этим та же планка будет 
комфортна для ближневосточных участ-
ников картеля ОПЕК. В частности, Саудов-
ская Аравия пыталась вернуть утерянную 
вследствие «сланцевого бума» долю аме-
риканского рынка. Несмотря на то что США 
пришлось свернуть многие добывающие 
проекты, реально повлиять на сланцевую 
революцию саудиты не смогли. Львиная 
доля старых месторождений картеля по 
большому счету выработана. Кардинально 
увеличить добычу на новых, по мнению 
ведущего эксперта Союза нефтегазопро-
мышленников России Рустама Танкаева, 
позволят лишь цены на нефть на уровне 
не ниже $80 за баррель.

Называют эксперты и краткосрочные 
причины, положительные для нефти. На-
пример, договоренность о прекращении 
огня на юго-востоке Украины.

Впрочем, в среднесрочной перспекти-
ве ценовую политику определят фундамен-
тальные причины. Сейчас на повышение бу-
дут играть биржевые спекулянты, скупившие 
фьючерсы на поставки «черного золота» на 
пике падения. «Спекулянты действительно 
активно фрахтовали танкеры в ожидании 
роста цен», — рассказывает директор по 
развитию оценочной компании «1Капиталь» 
Дмитрий Соломников. В середине января 
на минимуме цен спрос на нефть был ниже 
предложения на 1 млн баррелей в сутки. 
В ближайшие недели ожидается падение 
добычи на 2 млн «бочек». Таким образом, 
спрос превысит предложение на 1 млн бар-
релей в сутки. Соответственно, цены будут 
расти и дальше.

По оценке аналитика QB Finance Ма-
дины Абаевой, в нынешнее время для Сау-
довской Аравии комфортными будут цены 
на нефть на уровне более $80. Именно такая 
стоимость заложена в бюджете страны. Тан-
каев считает, что может быть и краткосроч-
ный рывок до $100 за баррель, хотя средне-
годовая цена окажется несколько ниже. 

С ним согласна и руководитель анали-
тического департамента ИК «Golden Hills-
КапиталЪ АМ» Наталья Самойлова. По ее 
словам, сейчас не только спекулянты, но 
и другие биржевые игроки будут пытаться 
поймать максимумы, которые находятся в 
районе $90–$100.

С одной стороны, по мнению анали-
тиков, у ближневосточных лидеров ОПЕК 
накоплены довольно серьезные золотова-
лютные резервы — только в одной Саудов-
ской Аравии их объем доходит до $800 млрд. 
Вместе с этим расходы бюджетов стран — 
участников ОПЕК растут стремительными 
темпами. После смерти короля Абдуллы 
новый саудовский монарх Салман пообе-
щал выплатить госслужащим и студентам 
заработную плату и стипендии в двукратном 
размере. На это уйдет не менее $30 млрд. 
Долго проявлять такую щедрость вряд ли 
получится. Поэтому Эр-Рияд будет играть 
на повышение.
Николай МАКЕЕВ, Ирина БАДМАЕВА.

Администрация Президента будет 
убеждать губернатора Кемеровской 
области Амана Тулеева уйти в отстав-
ку, сообщил на днях РБК со ссылкой на 
источники, близкие к Кремлю. В апре-
ле у него истекает срок полномочий. 
Губернатор-старожил участвовал в 
федеральной политике еще до 2000-х 
годов: трижды баллотировался на пост 
президента, а с 1997-го стал руково-
дить регионом. Политик выстроил в 
Кузбассе уникальную модель социаль-
ной политики с большим количеством 
льгот. Но в опубликованном на прошлой 
неделе прокремлевским Фондом раз-
вития гражданского общества рейтинге 
эффективности губернаторов позиции 
Тулеева упали. Глава региона сможет 
принять участие в выборе преемника, и, 
возможно, Путин назначит его сенато-
ром. Почему федеральные власти хотят 
снять надежного губернатора и поче-
му он не хочет уходить, «МК» спросил 
экспертов. 

Михаил ВИНОГРАДОВ, президент фонда 
«Петербургская политика»:

— Если бы не оканчивался срок полномочий, 
то проблем бы и не было. Oн один из самых успеш-
ных и популярных в России губернаторов. Новый 
срок — это серьезное социально-проблемное 
событие для губернатора. С одной стороны, попу-
лярность в регионе, но есть проблемы и возраста 
(Тулееву в этом году исполнится 71 год. — «МК»), 
и здоровья. С другой — возможно ухудшение 
экономической конъюнктуры, возникают сомне-
ния, насколько та система управления бизнесом, 
которая есть в Кемеровской области, сработает 
в кризисное время. 

Для него, естественно, работа — дело всей 
жизни. Но Тулеев показал себя системным игро-
ком, который против воли федеральной власти 
не пойдет. Хотя в его политической карьере были 
и вполне оппозиционные годы. 

Алексей МАКАРКИН, вице-президент 
Центра политических технологий: 

— Значимость постов губернатора и сена-
тора несоизмерима. Пост сенатора — это со-
хранение в элите, но не более того. Это одна 
проблема, почему он не хочет уходить.

Почему хотят снять? Для Кремля важно не 
создавать прецедентов баллотировки на большое 
количество сроков. Когда Тулееву продляли срок, 
еще не было прямых выборов губернаторов, это 
было сделано в виде исключения, потому что 
регион сложный. Федеральный центр решал во-
просы с другими главами регионов, именно тогда 

ушли и Лужков, и Шаймиев. Тулееву предлагается 
вариант, близкий к Шаймиеву. Он не стал членом 
Совета Федерации, он госсоветник Татарстана, но 
там другая специфика, которая невоспроизводима 
в Кемеровской области. Главное для Тулеева — 
возможность назвать преемника, что означает 
сохранение хотя бы части влияния в регионе.

 Евгений МИНЧЕНКО, президент 
коммуникационного холдинга 

«Минченко консалтинг»:
 — Аман Тулеев — это такой тип руководите-

ля, они привыкли управлять, готовы работать до 
последнего. Он достаточно работает, с 90-х годов, 
больше работает только Савченко. Очевидно, что 
у него возраст, и это влияет на работоспособ-
ность. Его назначать ВРИО нет смысла, нужно 
назначать ВРИО того, кто его заменит.

Валерия МАРКОВА. 

САУДИТЫ ЗАГНАЛИ 
НЕФТЬ ЗА $60
Эр-Рияд начал играть  
на повышение 

Министр обороны РФ Сергей Шойгу при-
был в пятницу с официальным визитом 
в Республику Куба, где 13–14 февраля 
обсудит с руководством страны вопро-
сы двустороннего военного и военно-
технического сотрудничества. Куба стала 
уже третьим государством, которое Шой-
гу посещает во время своего латиноа-
мериканского турне. В четверг он был с 
официальным визитом в Никарагуа, а до 
этого — в Венесуэле.

В Никарагуа глава российского военного 
ведомства встретился с главнокомандующим 
армии Хулио Авилесом и президентом республики 
Даниэлем Ортегой. Итогом переговоров, которые 
в основном носили закрытый характер, стало под-
писание ряда важных документов. Раскрывать все 
детали переговоров Шойгу не стал, отметив лишь, 
что у России и Никарагуа большие совместные 
планы на будущее.

Можно вспомнить о том, что Никарагуа од-
ним из первых признало независимость Южной 
Осетии и Абхазии, а также с уважением отнеслось 
к результатам референдума в Крыму. Россия ока-
зывает помощь в модернизации никарагуанской 
армии, ремонте военной техники, обучает местных 
военных, причем эта программа расширяется 
год от года. Сейчас Никарагуа планирует начать 
строительство канала, который должен связать два 
океана — Тихий и Атлантический, и заинтересовано 
в том, чтобы Россия вошла в этот проект.

— Никарагуа всегда считалось и считается 
надежным и основательным партнером для Рос-
сии во всех сферах деятельности, — подчеркнул 
российский министр. — Все последние события 
говорят о кооперационном уровне сотрудничества, 
о поддержке, которую оказывало и оказывает 
Никарагуа России во всех делах.

Шойгу заявил, что работа в области военного 
и военно-технического сотрудничества, програм-
ма обучения никарагуанских военных в России 
послужат делу укрепления дальнейшей оборо-
носпособности Никарагуа.

После беседы за закрытыми дверями с ру-
ководством страны Сергей Шойгу отправился 

на открытие нового военного топографического 
центра, оборудование для которого поставлено 
и смонтировано российскими специалистами. 
Перерезав ленточку, которая в отличие от россий-
ских традиций была не красного, а синего цвета, 
российский министр осмотрел учебный класс 
подвижной цифровой топографической системы. 
Там ему продемонстрировали системы оценки и 
анализа местности, навигационную аппаратуру, 
машины, способные оперативно напечатать карты. 
Никарагуанский офицер показал Шойгу топогра-
фический атлас и по-испански стал объяснять, что 
в нем карта местности, по которой должен пройти 
никарагуанский канал.

— Это подарок? — спросил Шойгу.
— Да, конечно, — ответил уже на русском 

языке офицер.
Во время подхода к прессе Шойгу рассказал, 

что между Россией и Никарагуа подписаны меж-
правительственное соглашение об упрощенном 
заходе российских военных кораблей в порты Ни-
карагуа и ряд других соглашений в сфере ВТС.

Он заявил, что в России в этом году прой-
дет ряд крупных международных мероприятий, 
на которые приглашены никарагуанские коллеги. 
В первую очередь это мероприятия, связанные с 
празднованием 70-летия Великой Победы, большая 
международная конференция по безопасности и 

военно-технический форум, где будут демонстри-
роваться новейшие образцы вооружений.

Президент Никарагуа Даниэль Ортега награ-
дил российского министра медалью «Большой 
крест Армии Никарагуа». Эта награда была вручена 
за то, что еще в бытность главой МЧС Шойгу помогал 
республике в создании системы мониторинга, опо-
вещения и ликвидации последствий ЧС. Благодаря 
внедрению этой системы удалось спасти тысячи 
жизней никарагуанцев, которые были вовремя 
предупреждены о надвигающихся стихийных бед-
ствиях. Как отметили в руководстве Никарагуанской 
республики, народ это помнит и ценит.

Александр СТЕПАНОВ.

БУДЕТ ЛИ РОССИЯ 
ОХРАНЯТЬ 

КАНАЛ В НИКАРАГУА?
Сергей Шойгу подписал соглашение 

об упрощенном заходе кораблей в порты этой страны

В военном топографическом центре, 
оборудование для которого поставлено 
и смонтировано российскими специалистами,  
Шойгу показали карту местности,  
по которой должен пройти никарагуанский канал.

Возможно, на пенсию 
Тулеева отправят в Совет Федерации 

ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ С «КАРБОНАРИЯМИ»
На следующей неделе Совбез будет собираться дважды

ЗАЧЕМ КРЕМЛЮ 
ОТСТАВКА 
ГУБЕРНАТОРА 
КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ? 
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В стране кризис: 
Медведев и Кудрин сидят 

за одним столом.Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Необычный предупредительный знак — «Берегитесь нападения сов!» — поя-
вился в парке Бушс Пасчер, что в штате Орегон, США, после того, как американ-

ская телеведущая Рэйчел Мэддоу сделала сюжет о нападении сов на четырех человек, со-
вершавших пробежку по парку.

КАДР

Городская межведом-
ственная комиссия по 
наименованию террито-
риальных единиц, улиц, 
станций метрополитена 
приняла решение назвать 
строящуюся станцию 
Третьего пересадочного 
контура в честь ЦСКА. По 
первоначальным планам она 

должна была называться 
«Ходынское поле». В непо-
средственной близости от 
станции находится несколь-
ко спортивных объектов, 
связанных с ЦСКА, в том 
числе строящийся стадион. 
Станция откроется в 2016 
году.
Болельщики на форумах уже 

отпускают ехидные шуточки. 
Дескать, у «Динамо» соб-
ственная станция уже есть, 
у «Спартака» тоже (располо-
жена рядом со стадионом 
красно-белых «Открытие-
Арена»). Значит, следующая 
в очереди на переименова-
ние «Черкизовская» (в честь 
«Локомотива»).

ГОРОД

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ ЕЩЕ ОДНА ФУТБОЛЬНАЯ СТАНЦИЯ МЕТРО

Любопытное исследова-
ние в канун Дня святого 
Валентина опубликовали 
специалисты «Левада-
Центра». Они опросили 
около 1600 человек из 134 
населенных пунктов, чтобы 
выяснить, какие же качества 
мужчины и женщины ценят 
друг в друге. Удивительно, 
что верность у обоих полов 
сместилась на 3-4-е место — 
после умения зарабатывать и 
хозяйственности. 
Абсолютное большинство 
опрошенных женщин сказа-
ли, что больше всего ценят 
в мужчинах ум. На втором 
месте стоит умение зараба-
тывать. Порядочность и вер-
ность идут следом за этими 
качествами. А заботливость 
вообще стоит на предпослед-
нем месте. 
Представителей сильного 
пола в женщинах больше 
всего привлекает красота и 
хозяйственность, потом идет 
заботливость. Верность на 
четвертом месте.
«Я не увидел в этом исследо-
вании ничего удивительного, 
— говорит психолог Денис 
Токарь. — Как и тысячи лет 
назад, когда люди жили в 
пещерах, женщина выбирала 
партнера по умению добыть 
пищу. Ну а мужчина ценит 
в женщине способность 

хранить домашний очаг и 
заботиться о потомстве. Это 
и сегодня первоочередные 
потребности полов. Ну а 
верность — это уже вопрос 

нравственности. С неверным 
мужем можно прожить, а 
вот с тем, кто не способен 
прокормить, — намного 
сложнее».

ДЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА

ВЕРНОСТЬ ВЫШЛА ИЗ МОДЫ

«МЯгКАЯ ФОРМА ВОССТАНИЯ»: НЕДОВОЛЬНЫй ФЕРМЕР ВЫВАЛИЛ  
НА ПОРОг СБЕРБАНКА ТЕЛЕгУ НАВОЗА

Директора магазина 
«Магнит» в Кронштадте, 
43-летнюю Ольгу Конюхову, 
обвинили в самоуправстве 
и причинении смерти по 
неосторожности, заявили в 
Следственном комитете РФ 
по Санкт-Петербургу. 
Ей грозит до трех лет лишения 
свободы. По версии след-
ствия, днем 3 февраля 2015 
года в «Магните» Конюхова, 
«увидев, что престарелая поку-
пательница прошла кассовый 
узел, забыв оплатить три пачки 
масла, имея возможность 
предпринять разумные пре-
вентивные меры, спровоциро-
вала конфликтную ситуацию». 
Пожилая женщина в результа-

те скончалась.
 — Ольга Конюхова пережи-
вает эту ситуацию. С работы 
она уволилась сразу после 
того, как поднялась шумиха, 
— рассказывают коллеги 
директора. — Нам тоже 
сейчас непросто. Здание 
магазина хулиганы по ночам 
расписывают непристойными 
надписями, двери закидыва-
ют грязью, звонят с угрозой 
взорвать магазин.  
 Похожий случай с «Магнитом» 
произошел в Ухте в ноябре 
прошлого года. Тогда со-
трудники магазина задержали 
79-летнюю женщину, которая 
не оплатила продукты. 30 янва-
ря суд приговорил женщину к 

штрафу в 5 тысяч рублей. Тог-
да представитель «Магнита» 
категорически отказался идти 
на мировую. А вот несколько 
дней назад он явился в суд и 
оплатил штраф за старушку. 
В благодарность бабушка по-
просила своего адвоката ото-
звать апелляционную жалобу 
на приговор, что он и сделал. 
 — В случае с кронштадтским 
«Магнитом» примирение 
невозможно, — уверены знако-
мые умершей блокадницы. — 
Родственники Раузы Галимо-
вой отказались от помощи, 
которую предлагали сотрудни-
ки магазина, и будут требовать 
максимального наказания для 
Конюховой. 

ТРАГЕДИЯ

ДИРЕКТОРУ МАгАЗИНА «МАгНИТ» ПРЕДЪЯВЛЕНО ОБВИНЕНИЕ

СМИ

ЖУРНАЛИСТЫ ОБСУДИЛИ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ВОйНЫ
Круглый стол «Журнали-
стика и пропаганда. Сме-
шение ремесел» прошел 
вчера в Международном 
университете в Москве.
Обсудить «колючую» для 
современной России тему — 
ведь речь шла об ответствен-
ности тех, кто участвует в 
информационных войнах, за 
достоверность и объектив-
ность информации, о про-

блемах нарушения этических 
норм в медиа, о престиже 
и репутации журналистов 
— пришли люди, сделав-
шие немало для развития 
профессии и свободы слова: 
Николай Сванидзе, Леонид 
Никитинский, Сергей Бунт-
ман, Павел Гутионтов, Юрий 
Богомолов, Андрей Зубов, 
Галина Тимченко (она на-
ходилась в Латвии и включи-

лась в дискуссию с помощью 
Интернета), Александр 
Мельман, Юрий Соломонов, 
декан факультета журнали-
стики Павел Гусев, ректор 
МУМ Сергей Красавченко и 
другие (вел встречу Алек-
сандр Алтунян). Вуз продол-
жит серию «круглых столов» 
по проблемам журналистики 
и выпустит по итогам сборник 
выступлений.

— такова оценочная стои-
мость бриллианта весом в 
100 карат, который будет 
выставлен на торги аукци-
онным домом Sotheby’s в 

Нью-Йорке. Известно, что 
камень относится к цветовой 
категории D, то есть абсолют-
но прозрачен, а до огранки он 
весил более 200 карат.

ЦИФРА

$25 МЛН

60% 51% 40% 36% 24%

49% 46% 38% 36% 31%

Мужчины больше 
всего ценят в женщинах

Женщины больше всего 
ценят в мужчинах

Ум

Умение 
заработать 

Верность

Порядочность Умение преодолевать 
невзгоды

Ум 

Красоту

Хозяйственность Верность

Заботливость

ПРОТЕСТ

Житель города Куйбышева 
Новосибирской области 
вывалил телегу навоза у 
входа в Сбербанк в знак 
протеста.
«Мягкой формой восстания» 
назвал свою акцию местный 
фермер. Вывалив пахучее 
удобрение, молодой человек 
установил на образовавшейся 
куче плакаты с надписями 
«Банкиры враги народа» и 
«Долой кредитное рабство». 
По его словам, куча навоза, 
которую он привез к дверям 
банка, до этого лежала у 
него во дворе. За ее ненад-
лежащее хранение фермера 
оштрафовали на 40 тысяч 
рублей, а после коллекторы 

избили мужчину за долги. В 
пресс-службе Сбербанка со-
общили, что протестующий не 
является их клиентом.   
Андрей Князев, председа-
тель московской коллегии 
адвокатов, высказал «МК» 
свое мнение о случившем-
ся:
— Это обычное хулиганство. 
Если этот человек задолжал 
банку, то ему стоило бы знать, 
что долг в России отдают ру-
блями, а не навозом. Думаю, 
что Сбербанк не будет по-
давать на мужчину в суд. Его 
поведение неадекватно. Если 
он совершил этот поступок 
после того, как его избили 
коллекторы, мог бы вывалить 

к ним на крыльцо эту кучу. 
Было бы логичнее. 
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Накал антиамериканских настроений сре-
ди россиян достиг вершин, которые не снились 
советскому агитпропу: ни покойный «серый 
кардинал» Михаил Суслов, ни отметивший на 
днях свое 90-летие Валентин Зорин не могли 
и мечтать о таком сногсшибательном резуль-
тате. На протяжении всего послесталинского 
периода советские граждане, слушая разобла-
чительные тирады о происках империализма, 
посмеивались и рассказывали друг другу по-
литические анекдоты отнюдь не антизападного 
содержания. Сегодня всё иначе.

Свежий опрос «Левада-центра» показал: 
к США относится негативно 81% опрошенных 
(год назад было 44%); 42% россиян считают 
отношения РФ—США враждебными (год на-
зад — 4%). К Евросоюзу плохо относится 71%, 
а враждебными отношения с ЕС считают 24% 
россиян (год назад — 1%).

Тому, что мы наблюдаем в нынешней Рос-
сии, когда-нибудь будут посвящены научные ис-
следования: каким образом в стране с открыты-
ми границами и доступом к Интернету удалось 
восстановить менталитет масс, характерный 
для изолированных обществ типа сталинского 
СССР? Впрочем, частично ответ на этот вопрос 
можно почерпнуть из сюжетов гостелеканалов, 
посвященных юбилею Зорина.

Пожизненный политический обозреватель 
(в советское время он, нося этот титул, был 
номенклатурой ЦК КПСС, а сейчас служит с 
этим же титулом в агентстве «Россия сегодня») 
поведал, что на него повесили ярлык антиаме-
риканиста, хотя он таковым не был. В качестве 
доказательства была продемонстрирована 
совместная фотография с президентом США 
Рейганом: разве согласился бы американский 
лидер общаться с врагом Америки? В этом 
пропагандистском фокусе ставка делается на 
«мышление по аналогии»: ведь у нас ни Путин, 
ни до него Брежнев, Хрущев или Сталин никогда 
не допустили бы к себе недружественного жур-
налиста — значит, и Рейган не мог допустить! 
А это не так. Рейган и другие президенты США, у 
которых брал интервью Зорин, знали, что это за 
птица, но он представлял единственное на тот 
момент телевидение хотя и недружественной, 
но сверхдержавы. С которой, несмотря ни на 
что, всегда имел место некий вразумительный 
диалог в рамках установленных «правил игры», 
чего нет сейчас. Показать советскому зрите-
лю хоть какой-то не вырезанный московской 
цензурой кусок с президентом США — уже 
хорошо, так рассуждали в Белом доме: капля 
камень точит.

Точила. Нынче — другие времена. Мы те-
перь сами с усами, нас на западную сторону 
не перетянешь. 

Ну а что они там, на Западе, — как они 
относятся к нам? Знают ли, что мы теперь их 
не любим, и всё, что от них, не любим, а любим 
только свое, отечественное: от продуктов в 
магазине до президента в Кремле?

Сообщаю — прямо из логова американ-
ского империализма: знают. И силятся понять, 
как могут люди со смартфонами, компьютера-
ми и загранпаспортами жить и мыслить так, 
будто и не был убран «железный занавес». Что 
касается любви или ненависти к нам, то тут 
следует уточнить: к кому именно. Это только 
у носителей сознания, модифицированного 
Сусловым, Зориным и нынешней пропагандой, 
страна — своя или чужая — представляется 
в виде единой глыбы. Эта глыба или цельно 
хорошая («оплот мира на земле», «хранилище 
нравственных ценностей»), или насквозь пло-
хая («угроза миру на земле», «очаг морального 
разложения»).

В странах, где никогда не было отдела про-
паганды ЦК КПСС, не бывает ни «монолитной 
сплоченности», ни «всенародного возмущения». 
Опылявший с экрана умы советских людей Ва-
лентин Зорин всегда любил существующий ре-
жим: от сталинского (он начал карьеру журнали-
ста в 1948 году) до путинского; любовь к режиму 
для него идентична любви к стране. Наиболее 
известный мэтр американской журналистики, 
многолетний ведущий главной программы теле-
компании CBS Уолтер Кронкайт (1916–2009), 
любил Америку, но не любил ее избирательную 
систему, в которой главную роль играют деньги. 
Он вел очень разные по тональности репортажи 
с полей сражений Второй мировой войны и 
войны во Вьетнаме — последнюю он оценивал 
критически, как позже и войну Буша-младшего 

в Ираке. У Зорина тональность была одинакова 
в отношении любой войны, которую когда-либо 
вели СССР и постсоветская Россия, будь то 
Великая Отечественная, афганская, чеченская, 
грузинская... И избирательная система в любом 
виде — сталинском, ельцинском или путин-
ском — всегда была одинаково хороша.

Дело тут, конечно, не лично в Валентине 
Сергеевиче, а в системе. Ну а поскольку в США 
такой системы никогда не было, то американцы 
очень по-разному относятся к стране и к ее 
правительству — не только своим, но и чужим, 
в частности российским.

Страна Россия и ее народ не вызывают 
у американцев совершенно никаких негатив-
ных эмоций, скорее даже наоборот: на обы-
вательском уровне русских в целом считают 
smart (умными, сообразительными), русских 
женщин — самыми красивыми, русскую культу-
ру — выдающейся, русскую кухню — незауряд-
но вкусной. Никакой враждебности ни один 
русскоязычный человек, живущий в Америке, 
на себе не испытал (если бы подобный эпизод 
где-то случился, он моментально стал бы из-
вестен и подхвачен пропагандистами). А вот 
к тем, кто руководит нашим замечательным 
русским народом, в Америке отношение до-
статочно негативное. Нет, их не награждают 
оскорбительными эпитетами и не вешают на них 
зловещие ярлыки, но в их мышлении пытаются 
разобраться, среди прочего, скажем так, и с 
психологической точки зрения.

Есть ли в Америке нецивилизованные эле-
менты, которые готовы громить и избивать «по 
ассоциации» — как где-нибудь в Египте или 
Пакистане, где громят христиан из-за того, 
что в Европе кто-то опубликовал карикату-
ры на пророка Мухаммеда? Конечно, есть — 
фанатики-маргиналы встречаются в любой 
стране. Вопрос только в том, какую часть на-
селения они составляют. И второй вопрос: 
поощряет или пресекает правительство по-
добные настроения?

Помню, как после терактов «Аль-Каиды» 
в сентябре 2001 года, в результате которых 
погибли три тысячи американцев, кое-где 
были отдельные попытки «актов мести» про-
тив американских мусульман. Но это была ни-
чтожно малая капля нетерпимости в безбреж-
ном море толерантности — и добровольной, и 
принудительной. 

ФБР стало усиленно следить не только за 
очагами радикально политизированного исла-
ма, но и за агрессивными ксенофобами, гото-
вящими теракты против мусульман. Обошлось 
без каких-либо заметных эксцессов — и тогда, 
и по сей день. Власти неоднократно пресекали 
и попытки терактов со стороны исламских экс-
тремистов, и попытки «возмездия» со стороны 
доморощенных антиисламских радикалов.

Гипертрофированная толерантность, она 
же «политкорректность», сделала объектом 
критики героя-спецназовца Криса Кайла, ав-
тобиография которого легла в основу недавно 
вышедшего фильма «Американский снайпер» 
(Кайл был самым результативным снайпером 
в истории США — 160 человек нашли смерть 
от его пуль). А критиковали Кайла за то, что 
он называл исламских террористов, против 
которых воевал в Ираке, «дикарями».

Но как по мне, то лучше перебор по ча-
сти «политкорректности», чем то, что я слышу 
от некоторых московских знакомых про «эту 
ушастую черную обезьяну», от которой все 
наши неприятности. Или то, что я вижу в рос-
сийских новостях: коврики с изображением 
американского флага при входе в магазины, 
попытки сжечь на Масленицу в присутствии 
детей чучело Барака Обамы...

 Ненависть не только к президенту США, 
но и ко всем «пиндосам», а вместе с ними к 
«чуркам» и прочим «инородцам» зашкаливает 
за все мыслимые пределы, и она в принципе 
не может принести России ничего хорошего. 
От зла добро не рождается. Скорее уж добро 
может родиться от лицемерной имитации до-
бра — той самой «политкорректности».

Жаль, очень жаль, что страна Россия, 
внесшая огромный вклад в сокровищницу ев-
ропейской культурной цивилизации, сегодня 
стремительно отдаляется от нее куда-то за 
Уральский хребет — туда, где возводились 
города на костях миллионов несогласных, ис-
тинных и мнимых. Путь в это прошлое, кажется, 
открыт.

«АМЕРИКА НАС НЕ ЛЮБИТ»
А «нас» — это кого?
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Очередной видеоролик с участием 
Барака Обамы стал хитом Интерне-
та. Президент США снялся для аме-
риканского новостного веб-портала 
BuzzFeed — в видео показано, как он и 
журналист, собирающийся интервьюи-
ровать главу государства, готовятся к 
встрече. «То, что делают все, но о чем 
никто не говорит» — такое название по-
лучил юмористический ролик, вызвав-
ший, как и следовало ожидать, неодно-
значную реакцию.

Что же делают все, включая президен-
та, предпочитая не говорить об этом? Обама 
строит гримасы перед зеркалом, репетирует 
фразы, причем некоторые слова даются ему с 
трудом — например «февраль». В это же время 
у интервьюера, также готовящегося к беседе 

перед зеркалом дома, проблема с произнесе-
нием слова «среда». Оба героя видео делают 
селфи — американский лидер использует для 
этого монопод. Не складываются отношения 
у президента не только с фонетикой. Так, явно 
не сопоставив диаметр стакана с молоком и 
печенья, Обама безуспешно пытается вымочить 
его в напитке, после чего с сарказмом произ-
носит: «Спасибо, Обама!». 

Нашлось в ролике место и для давнего 
увлечения американского лидера баскетболом 
— в момент появления в его кабинете журна-
листа президент с удовлетворением забра-
сывает воображаемый мяч в воображаемую 
же корзину.

Ролик был снят для BuzzFeed с целью при-
влечения внимания к продвигаемой Обамой 
программе медицинского страхования — так 

называемой Obamacare. Многие по достоинству 
оценили непосредственность американского 
лидера и юмор в ролике (у автора этих строк, 
например, сцена с печеньем вызвала искрен-
нюю улыбку), однако нашлись и те, кто попенял 
президенту на несвоевременность подобно-
го видео, учитывая нынешнюю обстановку в 
мире — в частности, зверства террористов 
«Исламского государства», борьбу с которыми 
возглавляют США.

Нынешний ролик — не первый с участием 
Обамы, становящийся хитом Интернета. Пре-
зидент США прославился на видеохостингах как 
благодаря своим танцам (сам он впоследствии 
отметил, что супруга не в восторге от его дви-
жений) на шоу Эллен Дедженерес, так и физи-
ческим упражнениям (речь идет о случайно по-
павшей в Сеть записи из спортзала варшавского 

отеля). В обоих случаях американского лидера 
в России активно сравнивали с отечественны-
ми руководителями — танцующим Дмитрием 
Медведевым и активно занимающимся спортом 
Владимиром Путиным. Разумеется, ролики по-
родили внушительное число «фотожаб». И хотя 
новое видео пока еще не переделано умельца-
ми, это наверняка вопрос времени.

Первая пара США достаточно активно ис-
пользует видео для взаимодействия с обще-
ством. В свое время Мишель Обама снялась в 
ролике с фиолетовой тыквой, привлекая вни-
мание к проблеме здорового питания, а также 
появилась в видео юмористического проекта 
Funny or Die, также посвященного вредной пище. 
Но, безусловно, самым популярным роликом 
с участием Мишель остается запись ее вы-
ступления вместе с Джимми Фэллоном на его 
шоу The Tonight Show, где ведущий и первая 
леди исполнили номер «Эволюция маминого 
танца».

А вместе Мишель и Барак Обама, записав 
собственные видеоролики, принимали участие в 
масштабном проекте It Gets Better, запущенном 
журналистом Дэном Сэвиджем в поддержку 
подростков нетрадиционной сексуальной ори-
ентации. В своем обращении Обама выразил 
сожаление в связи с самоубийствами несколь-
ких подростков в сентябре 2010 года (всех по-
кончивших с собой в школе унижали из-за их 
ориентации). «Этого не должно происходить в 
нашей стране», — заявил тогда американский 
лидер.

Ренат АБДУЛЛИН.

ОБАМЕ НЕ ДАЕТСЯ «ФЕВРАЛЬ»?
Президент США снялся в юмористическом ролике, где делает 
селфи, играет в воображаемый баскетбол и гримасничает

В ролике Обама 
построил гримасы 
перед зеркалом...

...попробовал 
засунуть в стакан 

с молоком 
печенье большего 

диаметра...

Эксперты спорят о том,  
как минские договоренности 
повлияют на судьбу 
президента Украины
Минские договоренности вряд ли 
облегчат жизнь президенту Украины 
Петру Порошенко. Если он начнет реа-
лизовывать мирный план, то «партия 
войны» может счесть его пораженцем 
и ополчиться против него. Если же 
мирный план сорвется, то президент 
рискует утратить доверие Европы и 
тех, кто хочет спокойствия на Украине. 
Как могут повлиять итоги перегово-
ров в Минске на судьбу президента? 
Об этом мы спросили у политологов и 
получили два практически противопо-
ложных сценария.

Сергей МИХЕЕВ, гендиректор 
Ц е н т р а  п о л и т и ч е с к о й 
конъюнктуры:
— Я не считаю Порошенко «го-
лубем мира», потому что он мог 

погасить конфликт в Донбассе еще весной, 
но этого не сделал. А в нынешней ситуации 

при попытке выполнить договоренности он 
может получить очень большие проблемы в 
Киеве. Возможно, его попытаются отстранить 
от власти. Есть и более экстремальный вари-
ант: его просто физически ликвидируют, как 
сакральную жертву. А потом сделают иконой 
украинской идеи, обвинят во всем Россию и 
скажут, что кровь горячо любимого президента 
взывает к отмщению. И возобновят войну. Это 
не фантастика, в этом были бы заинтересованы 
«партии войны» внутри Украины и вне ее.

— Интерес может и быть, но есть ли силы, 
чтобы воплотить такие планы?

— «Партия войны» весь год управляет 
ситуацией в стране. А демонстрация силы 
прошла совсем недавно, когда Порошенко 
хотел расформировать пару добровольческих 
батальонов, понимая, что они стали опасны-
ми. Но батальон «Айдар» собрался в Киеве, 
бойцы подожгли несколько покрышек перед 
администрацией президента — и решение 
было отменено. Вот и судите: есть у них сила 
или нет.

Владимир ЖАРИХИН, руко-
водитель отдела Украины 
Института стран СНГ: 
— Вряд ли Петра Порошенко 
встретят на родине как победите-

ля. Но я бы не сгущал краски и не говорил о том, 

что его проклянут, а «партия войны» свергнет его 
как пораженца. Нужно понимать, что, с одной 
стороны, у него большой политический опыт — 
возглавлял два министерства, был депутатом, 
секретарем совета национальной безопасно-
сти, — и он умеет держаться на плаву. А с другой 
стороны, Украина — страна олигархическая, и 
настроения олигархов там определяют всё или 
почти всё. А капитализация их богатств из-за 
военных действий падает на глазах. Поэтому 
даже такой боевой украинец, как Коломойский, 
в последнее время стал говорить о мире.

— Но свои добровольческие войска он 
не распускает...

— Не распускает на всякий случай. Но под-
контрольные ему и другим олигархам депутаты 
Верховной рады скорее всего поддержат мир-
ные усилия Порошенко. Особенно в ситуации, 
когда мирные усилия исходят не просто от 
минской группы, то есть отставного прези-
дента Украины Кучмы с отставным министром 
социальной защиты России Зурабовым, а от 
европейских лидеров. Олланд и Меркель под 
этим подписались, вложили свой авторитет и 
будут требовать выполнения обязательств.

— Но разве радикалы, националисты не 
попытаются свергнуть Порошенко, если он 
пойдет на мир на унизительных, с их точки 
зрения, условиях? Одного-то президента 
они свергли...

— Конечно, могут попытаться. Но нужно 
учитывать, что у каждого из олигархов есть 
охранные структуры. Если их просуммиро-
вать, то численность будет выше, чем у армии 
Украины со всеми радикалами и добровольца-
ми, вместе взятыми. Вместе олигархи смогут 
подавить любой путч.

— Взгляд Порошенко периодически 
казался затравленным. Видно, что ему 
приходится нелегко. А зачем нужны такие 
страдания богатому человеку? Какая у него 
мотивация оставаться до конца срока? Ка-
кие бонусы? Может быть, он уже сам хочет, 
чтобы его свергли и оставили в покое?

— Самый главный бонус — это то, что он 
стал первым в истории президентом Украины, 
который победил в первом туре. Такой кредит 
доверия — это бонус. Он чувствует поддержку 
населения.

— То есть им движет не выгода, а ощу-
щение своей миссии?

— Конечно. Иначе он сидел бы в Майами и 
зарабатывал новые миллиарды. А у политиков 
есть идеи, эмоции, ощущение своей избранно-
сти и необходимости выполнить свою миссию. 
Политика — это не бизнес, а страсть.

Сергей МИХЕЕВ:
— Свержение для президента Порошенко мо-
жет закончиться вовсе не Майами, а физиче-
ской расправой. Он слишком глубоко вошел в 
историю. Это весной он мог выбирать между 
властью и личной безопасностью. Порошенко 
сделал свой выбор. Он хотел власти, шел к ней 
долго и получил ее со всеми обременениями. 
Наверное, он полагал, что все будет немножко 
более радужно, как ему обещали американцы, 
но вышло то, что вышло, и отступать поздно.

Михаил ЗУБОВ.

ДЕБАЛЬЦЕВО 
ПРЕВРАТИТСЯ 
В ДОНЕЦКИЙ 
АЭРОПОРТ
Минское соглашение может 
быть сорвано, еще не 
начавшись
Президент России Владимир Путин 
распорядился, чтобы военные экспер-
ты страны выяснили, что происходит 
в районе Дебальцева. По Минскому 
соглашению эта территория останет-
ся за Киевом и не получит особого 
статуса, предусмотренного для ДНР и 
ЛНР. Но ополченцы заявляют, что почти 
захватили этот район и осталось только 
дождаться сдачи украинских войск. 
Ситуация накаляется и грозит сорвать 
еще не наступившее перемирие.

«Если действительно такое окружение 
имеет место, то, исходя из нормальной логики 
вещей, те, кто в окружении, будут предприни-
мать попытки из него вырваться, а те, кто на-
ходится снаружи, будут предпринимать попытки 
организовать коридор для выхода окруженных 
военнослужащих», — заявил Путин по итогам 
минской встречи 12 февраля.

И действительно, во время переговоров 
бои за Дебальцево только ужесточились. «Всего 
за сутки в результате боестолкновений общие 
потери силовых структур Украины состави-
ли: 7 танков, 11 БМП, БТР, 14 артиллерийских 
систем, 4 автомобиля, 127 человек убитыми 
и до 300 ранеными», — заявил зам. коман-
дующего корпусом минобороны ДНР Эдуард 
Басурин утром 13 февраля. Причиной тако-
го количества жертв стали бои за Логвиново, 
из которого ополченцы контролируют трассу 
Артемовск—Дебальцево.

Днем 12 февраля командир батальона 
«Донбасс» Семен Семенченко заявил, что в 
результате штурма поселка Логвиново опол-
ченцы были вынуждены отступить с большими 

потерями. Однако в минобороны ДНР опро-
вергли его слова, пояснив, что там идут тяже-
лые бои — украинская армия стремилась разо-
рвать окружение Дебальцева, одновременно 
атаковав изнутри и снаружи котла. Пятничным 
утром Семенченко был вынужден признать: 
«Нацгвардия оставила поселок. Сейчас бои идут 
между Логвиново, Мироновское и Луганское с 
нарастающим ожесточением», — подчеркнув 
при этом, что ополченцы пытаются перейти в 
наступление.

После этого украинские журналисты, на-
ходящиеся в Дебальцеве, стали сообщать о мас-
сированном обстреле всех позиций силовиков и 
попытках ополченцев прорваться в город. «Враг 
сосредоточил в районе Логвиново—Калиновка 
не менее двух батальонно-тактических групп, 
усиленных артиллерийскими частями. Уничто-
жить узел сопротивления Логвиново—Калиновка 
можно только при серьезном массировании 
сил и средств», — пишет редактор Цензор.НЕТ 
Юрий Бутусов. При этом он подчеркнул, что силы 
ополченцев, если не превосходят возможности 
украинской армии, то по крайней мере равны им. 
Ситуацию также усугубило прямое попадание 
ополченцев по городскому складу с боепри-
пасами — столб дыма был виден за несколько 
десятков километров от Дебальцева.

Между тем в обновленном Минском со-
глашении сказано, что статус особого района 
получат только те территории, которые были под 
контролем ополченцев до 19 сентября 2014 года. 
Неудивительно, что главы ДНР и ЛНР Александр 
Захарченко и Игорь Плотницкий согласились 

подписать это соглашение только со второй 
попытки. Теперь в ДНР заявляют, что некото-
рые пункты принятого документа должны быть 
пересмотрены: «По замыслу, Минский меморан-
дум должен стать поэтапным планом. Когда мы 
дойдем до тех пунктов меморандума, которые 
нам не нравятся, — к этому моменту мы будем 
вести переговоры с другой стороной», — заявил 
13 февраля председатель Народного совета ДНР 
Андрей Пургин, пояснив при этом, что в Киеве к 
тому времени уже сменится руководство.

«МК» спросил у редактора «Голоса Севасто-
поля» (блогер Colonel Cassad) Бориса Рожина, 
что происходит в дебальцевском котле и чем 
все это закончится:

— Ополченцы считают, что большинство 
записанных в Минском соглашении пунктов 
не будет выполнено, и хотят до 15 февраля из-
менить линию соприкосновения в свою сторону. 
Если же к перемирию окруженные в Дебальцеве 
военные не сдадутся и ополченцы не смогут 
захватить город, то возникнет та же коллизия, 
что и с донецким аэропортом. Поэтому с точ-
ки зрения предыдущих событий силовикам 
будет крайне важно разблокировать трассу 
Артемовск—Дебальцево, чтобы на нем не появи-
лось блокпоста ополченцев. 

До тех пор, пока ополченцы будут удержи-
вать крышку дебальцевского котла, ситуация все 
больше будет напоминать события в донецком 
аэропорту. В связи с этим на Россию уже сейчас 
готовятся повесить всю ответственность за 
попытку срыва перемирия.

Артур АВАКОВ.

ИТОГИ МИНСКА: ПОРОШЕНКО 
МОГУТ ЛИКВИДИРОВАТЬ

...сделал селфи с 
помощью монопода...

…и «сыграл» в баскетбол 
воображаемым мячом.

НАДЕЖДА САВЧЕНКО: 
«ДАЖЕ ЕСЛИ Я СДОХНУ 
В ТЮРЬМЕ — ЭТО НЕ 
ВАЖНО, ВАЖНО 
МИНСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ»
c 1-й стр.

— Надежда, такое внимание к 
вашей персоне. Не устали?

— Нет, восемь месяцев в оди-
ночной камере, так что я рада всем 

гостям. Спасибо, что пришли. Вот видите, я в 
полном порядке, веселая даже.

— Неужто есть стали? 
 — Нет. Если я начну есть, то чего будет сто-

ить мое слово? 
— Но ведь вопрос о вашем освобождении 

практически решен.
— Ничего не решено окончательно. Появил-

ся лучик надежды, это да. Федотов принес мне 
текст соглашения. Там есть пункт про обмен во-
еннопленными. Но следствие ведь не признает, 
что меня взяли в плен. Сомневаюсь, что пойдут 
на освобождение меня по обмену. Проще им 
будет меня осудить, а потом помиловать. Элла 
Памфилова обещала, что следствие не будет 
затягиваться. Но я-то точно знаю, кто в вашей 
стране все решает.

— Президент?
— Он самый. Только он. Но знаете, я благода-

рю господа за мир на Украине. Даже если я сдохну 
здесь, в тюрьме, — это не важно, важно минское 
соглашение. Понятно, что война в мгновение не 
заканчивается, что будут одиночные выстрелы. И 
тут важно, как это преподнесут СМИ. На журнали-
стах вся ответственность. У меня одна просьба: 
передайте им, чтобы не раздували единичные 
факты, а наоборот, делали акцент на том, что все 
утихает. И тогда война прекратится.

— Передадим. Но, может, вы все-таки 
есть начнете?

— Все-таки нет. Во-первых, я еще дер-
жусь. Во-вторых, сейчас начнутся следствен-
ные действия, суды — мне проще на фоне го-
лодовки, которая уже привычна организму, это 
переносить.

— Вам вводят внутривенно что-то?
— Начали глюкозу и аминокислоты. Жиры 

организм не принимает уже. Вчера не нашли 
вен, чтобы уколоть, потом дали выпить немно-
го киселя. Но не пошло, почки не сработали. 
Мы договорились с врачами, что вливать будут 
внутривенно, и только если не получится, буду 
пить кисель. 

— Курить не бросили?
— Нет. Если еще от сигарет откажусь, то 

точно на следующий день умру. Еще я чай пью 
без сахара — сахар нельзя, иначе это уже не 
голодовка. Прочитала в одном умном журнале, 
что в чае содержатся алкалоиды. То-то мне так 
хорошо — и никотин у меня, и алкалоиды в ор-
ганизме есть. (Смеется.)

— А может, бульончику? Ну хоть что-то?
— Думаете, я не хотела бы? Я бы сейчас 

кабана целого съела. Тарелку борща, шмат сала! 
Я запах еды чувствую. У меня нет отторжения от 
пищи. Но я дала себе слово. Да и из голодовки 
нужно очень аккуратно выходить, иначе отра-
виться и умереть можно. Мне рассказывали, что в 
Интернете пишут, мол, я втихаря ем печенье под 
одеялом. Потом, когда меня на суде все увидели, 
поняли, что это бред. Во время задержания было 
80 кг, сейчас 58. У меня авитаминоз начался, 
все тело стало шелушиться. А в СИЗО душ раз 
в неделю был, так что я была похожа непонятно 
на кого. Здесь в камере душ, смотрите, у меня 
кожа нормальная стала. Витамины еще дают А 
и Е. А вот аскорбинку нельзя — она желудок мой 
разъедает.

— Слухи пустили, что вас через 24 часа 
освободят. Верите в такое?

— Думаете, я буду против? Я вот в чем есть, 
так и пойду сразу. Вещи собирать не буду. Ни 
минуты не замешкаюсь, а то вдруг передумают. 
(Смеется.) Я верю, что доживу до этого момента. 
Пусть не через 24 часа, но доживу. 

Комментарии председателя СПЧ Ми-
хаила Федотова: 

— Надежда Савченко в нормальном со-
стоянии, рукопожатие крепкое вон какое. Мы 
ей содействие оказываем. Но на суд давить не 
можем.
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ВАЖНОВАЖНО

Надежда Савченко обвиняется в по-
собничестве убийству журналистов 
ВГТРК Игоря Корнелюка и Антона 
Волошина. Также против нее заве-
дено уголовное дело о незаконном 

пересечении границы. 10 февраля Басманный 
суд Москвы продлил срок ареста Савченко до 13 
мая.

Голодовку Надежда Савченко объявила 13 
декабря.

По итогам минских переговоров президент 
Украины Петр Порошенко заявил, что была до-
стигнута договоренность об освобождении На-
дежды Савченко. Пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков позже пояснил, что как та-
ковой вопрос Савченко в Минске не обсуждался, 
решение по ее делу будет принимать суд. 

«Всяческие слухи, распространяемые по 
поводу некоего предстоящего освобождения 
обвиняемой Надежды Савченко, не имеют под 
собой никаких оснований», — заявил информа-
гентствам официальный представитель СК РФ 
Владимир Маркин. По его словам, «у следствия 
есть неопровержимые доказательства в виде 
собственноручных записей Савченко, подтверж-
дающих ее причастность к корректировке огня, 
данные баллистической экспертизы фрагментов 
осколков, изъятых из тел погибших, и фото- и 
видеоматериалы места гибели журналистов, 
полученные с космических спутников».

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЗЛОБА ДНЯ ЭКОНОМИКА ШКОЛА

— Сергей Иванович, вы уже 
в 14 лет начали работать 
поваренком? 

— Нашу семью раскулачи-
ли. Из городка Одоева Тульской губернии я 
отправился к старшей сестре в столицу. Годы 
были голодные. Пока ехал к сестре Мане на 
трамвае, около одного из домов увидел в белых 
фартуках веселых молодых поварят. Сердце 
защемило, решил, что тоже хочу надеть бе-
лый колпак. Сестра похлопотала, меня взяли 
в одну из столовых подмастерьем. Зарплату я 
не получал. Четыре месяца подавал и убирал 
только за кормежку: похлебку, кашу и компот. 
Из того периода запомнил шеф-повара тетю 
Наташу, которая учила меня уму-разуму. Жалея 
меня, она давала мне карамельки, а иногда и 
3 копейки, чтобы я не шел пешком, а мог доб-
раться домой на трамвае.

Когда исполнилось 15 лет, пошел в кули-
нарную школу ФЗУ. 

— По па л и в п я т е р к у л у ч ш и х 
выпускников?

— Был очень увлечен учебой, впитывал все 
как губка. В числе пятерых отличников получил 
самый высокий в кулинарии 7-й разряд. По рас-
пределению попал в столовую №21, которая, 
по сути, была рестораном. Через несколько 
месяцев, когда исполнилось 18 лет, меня сде-
лали шеф-поваром. Прежний был уволен за 
пристрастие к спиртному. Шутка ли, сам еще 
практически мальчишка, а тут в подчинении 
25 поваров! 

Желая привлечь внимание клиентов, я ре-
шил новаторским способом украсить витрину. 
Взял 20-килограммовый брусок сливочного 
масла и вырезал из него мавзолей. Деревянный 
Мавзолей в 1930 году как раз заменили на ка-
менный. Мой масляный был его точной копией. 
Еще и елочки вырезал из масла и «посадил» 
около него. Но вскоре в наш общепит заглянули 
чекисты, мою «резьбу по маслу» чуть не прирав-
няли к контрреволюционной деятельности. От 
греха подальше я перенес масляный мавзолей в 
своеобразный холодильник — ледник во дворе. 
Еще целый месяц боялся пускать масло в дело. 
Энкавэдэшники могли ведь сказать: «Как ты пос-
мел жарить на «мавзолее»?» Но потом частями 
я все-таки пустил масло в производство. 

— Вспомните, что купили на свою пер-
вую зарплату? 

— Пошел в модный тогда магазин «Мюр и 
Мерилиз», сейчас в этом здании располагается 
ЦУМ, и купил брюки со штиблетами. До сих пор 
помню тот восторг, когда вышел в обновках 
на улицу. 

— Где застала вас война? 
— Я работал руководителем пищевого ком-

бината крупного авиационного завода «Салют». 
Часть предприятия была эвакуирована, часть 
осталась в Москве, а с ней и я. На фронт меня не 
взяли из-за слабого сердца. Но по немецкому 
самолету я все-таки стрелял. Жили мы тогда в 
Перове. Поле рядом с прожекторным заводом. 
В каждом дворе были вырыты траншеи, кото-
рые служили нам бомбоубежищем. В один из 
дней вижу, летит немецкий самолет, причем так 
низко, что я разглядел даже летчика в кабине. 
Он был в очках и улыбался. Самолет сделал 
один заход, пошел на второй круг... Я до войны 
изредка ходил на охоту. Схватил ружье, зарядил 
свинцовыми пулями — жакан — и пальнул два 
раза по самолету. Фашист тут же развернулся 
и дал по нашему дому трассирующими пулями. 
Железная крыша стала как решето. По счастли-
вой случайности никто тогда не погиб. 

— Чем кормили рабочих в военные 
годы? 

— На заводе тогда было около 50 тысяч 
человек. Люди работали по сменам круглые 
сутки. У токарных и фрезерных станков стояли 
подростки. Всем необходимы были белки, а 
с продуктами было негусто. Рабочему в день 
полагалось 20 граммов мяса — это приблизи-
тельно пятая часть котлеты. Тогда мы стали в 
огромных чанах выращивать пищевые дрожжи, 
которые были одним сплошным белком. Заквас-
ка была, сахар делали из древесных опилок. 
Готовые дрожжи добавляли в бульон, и похлебка 
по вкусу напоминала грибной суп.

Овощи приходили мороженые, лук и карто-
фель получали огромными глыбами по 50–100 
килограммов. Оттаивали их и готовили суп. 
Но и эти брикеты получали с большими пере-
боями. А как предотвратить авитаминоз и в 
первую очередь восполнить витамин С? Отдел 
рабочего снабжения посылал в лес машину 

с рабочими, которые заготавливали еловые 
ветки, в которых аскорбинки было не меньше, 
чем в лимонах. А уже мы на кухне отделяли от 
них хвою, заливали 3 ведра этих иголок в котле 
400 литрами кипятка и оставляли до утра. Потом 
процеживали, добавляли в напиток сахарин, 
концентрат сульфидированного вишневого 
сока, который присылали нам из Англии в гро-
мадных 200-литровых бочках, и своеобразный 
«елово-вишневый» компот был готов.

Потом на его основе стали делать кисель. 
Крахмала не было. Собирали картофельные 
очистки, промывали, пропускали их через мя-
сорубку, отстаивали и получали крахмал. 

Мыло тоже варили сами. Воду, в которой 
мыли посуду, сразу не выливали, а пропускали 
через сетку с марлей — своеобразные жироуло-
вители. Из собранных жиров варили в столовой 
хозяйственное мыло, которым стирали свою 
поварскую форму. 

А однажды в столовой подростки-фэзэуш-
ники устроили бунт. Громко стучали ложками по 
столу. Якобы их кормят червяками. Я прибежал 
в зал, увидел в супе разваренные помидорные 
зернышки, и у меня отлегло от сердца. Дело в 
том, что к нам поступали перезревшие поми-
доры, мы их протирали, в гуще оставались зер-
нышки, которые были похожи на белые личинки, 
их-то молодняк и принял за червячков. 

Но потом эти же ребята встали за меня 
горой, когда начальство хотело снять меня с 
работы. А все потому, что я самовольно изменил 
технологию некоторых блюд. Чтобы увеличить 
количество гарнира для рабочих, я перестал 
промывать макароны после варки. А крупы 
варил дольше, чем нужно, в результате они 
разваривались не в 3,5 раза, а в 5 раз. Рабочим, 
стоявшим у станков по 12 часов, стали давать 
не 250, а 350 граммов гарнира. 

За работу в военные годы получил ме-
даль «За трудовую доблесть» и орден «Знак 
Почета». 

 «Старался не уличить,  
а научить» 
— Чем занимались в послевоенные 

годы? 
— Возглавил диетическую столовую, кото-

рая стояла на улице Кирова и считалась цен-
тральной. По талонам у нас питались старые 
большевики. Никаких изысков не было. Пред-
лагали самое здоровое питание: протертые 
овощные супчики, паровые котлетки, мясное 
суфле. Старались, чтобы блюда были вкусными 
и полезными, но в то же время недорогими и 
доступными, боролись за каждую копейку. 

— Как стали главным кулинаром 
Москвы?

— В начале 60-х годов в Кремле проходило 
первое Всесоюзное совещание по обществен-
ному питанию. Меня посадили в президиум. 
Предварительно попросили подготовить речь. 
А все доклады тогда нужно было заверять и 
утверждать в министерстве. Я вышел на трибу-
ну, достал свой текст, и тут первый секретарь 
МГК КПСС Виктор Васильевич Гришин говорит: 
«Сергей Иванович, положите свои записки в 
карман, расскажите нам своими словами, как 
нам улучшить общественное питание?» Пять 
минут, отведенные докладчикам, истекли. Кто-
то из президиума напомнил, что я превысил 
регламент, Гришин тут же предложил: «Человек 
говорит по делу, давайте ему еще дадим время». 
Все проголосовали. Я говорил о необходи-
мости организации в Москве общедоступных 
диетических столовых, которые должны были 
быть в каждом районе. Рассказал, почему надо 
прекращать снабжать предприятия обществен-
ного питания мясом на кости. Как было? Мы 
получали полутуши, вырезки в которых было 
всего около 1,5%. И из нее надо было готовить 
три различных блюда: бефстроганов, бифш-
тексы, лангеты. Неудивительно, что в столовых 
все эти наименования быстро заканчивались. 
Зал тогда мне стоя устроил овацию. Забегая 
вперед, скажу, что через полгода все столовые 
стали получать мясо в разобранном виде и 
строго по сортам. 

А тогда на Всесоюзном совещании деле-
гаты выставили на столах в фойе свою про-
дукцию. Чего там только не было: запеченные 
осетры, заливные поросята, жаркое из дичи... 
У меня же на столе было то, чем я каждый день 
кормлю посетителей нашей столовой: суп-пю-
ре из курицы, морковные котлетки, суфле из 

говядины. Смотрю, у моего «диетического стола 
№5» остановился Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР Анастас Иванович 
Микоян. Пожав мне руку, сказал: «Молодцы, 
что не занимаетесь показухой! Чем народ кор-
мите, то и привезли в Кремль!» Потом Микоян 
приглашал меня на совещания и различные 
советы еще более 20 раз, во всем советовался 
с практиками. А вскоре после того памятного 
Всесоюзного совещания мне предложили стать 
главным кулинаром Москвы! 

Я вроде согласился, но задал вопрос: «А 
какая будет заработная плата?» Мне говорят: 
«135 рублей». Я в ответ: «А зачем я пойду на 
эту должность, если я шеф-поваром в десятой 
столовой получаю 190 рублей? Так там я еще и 
позавтракаю, и пообедаю!» Тогда провели вне-
очередное заседание Моссовета. И я услышал: 
«Мы имеем право увеличить персональную 
зарплату на 50%. 200 рублей вас устроит?» 
Я согласился. В этой должности проработал 
20 лет. 

— Что входило в ваши обязанности? 
— В каждом районе Москвы, а их было 

сначала 17, а потом и вовсе 29, были столовые. 
Я следил за качеством питания. Полномочия 
были большие. Но, когда ехал в столовую с 
инспекцией, всегда предупреждал о своем 
визите. Считал своей главной целью не уличить 
поваров, не поймать на каких-то нарушениях, 
«не накопать» 2 грамма недовеса, а научить и 
что-то полезное показать. Бывало, что в одной 
столовой застревал на целый день. Сам надевал 
халат, становился к плите, рассказывал, как 
вкусно и сытно накормить людей. Например, 
котлетного мяса из целой туши получается 37%. 
Я рекомендовал готовить зразы — фарширован-
ные котлеты с печенкой, луком и так далее.

На организованных двухгодичных Высших 
кулинарных курсах был председателем экза-
менационной комиссии. Выпускников было 
всего-то около 30 человек. Они шли работать 
шеф-поварами в рестораны. Это были специа-
листы высочайшего класса. Их учили готовить 
всевозможные блюда, как повседневные, так и 
банкетные. Большое значение уделялось пер-
вичной обработке, важна была и форма нарезки, 
например, для одного супа требовалось наре-
зать овощи кубиками, для другого — брусочка-
ми, для третьего — соломкой. Они знали кухни 
народов мира, а также как обслужить приемы 
на самом высоком уровне. Вот, например, как 
приготовить ланспик — прозрачный бульон 
для заливного? Для его осветления в качестве 
оттяжки можно использовать яичный белок, 
но лучше — черную икру, тогда бульон будет 
прозрачный как слеза. 

«Бунтовал против  
попкорна и чипсов»
— Под колпаком у органов можно было 

оказаться в любой момент. Например, ва-
шего преемника, шеф-повара диетстоло-
вой, посадили на 8 лет за недовес котлет. 
А вы были когда-нибудь «на грани»? 

— Тогда речь шла о мясных котлетах, вес 
которых оказался на полтора грамма меньше, 
чем следовало. Если котлету жарить на мину-
ту дольше, эти граммы просто испаряются. Я 
думаю, что человека просто надо было убрать, 
а повод нашелся. 

Я сам чуть не загремел под фанфары, ког-
да отвечал за меню столичных предприятий 
общественного питания во время проведения 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов. 
Это было в 1957 году. В Москву съехались гости 
из 131 страны. Кормили более 30 тысяч инос-
транцев! И вот приходит сообщение: одной из 
групп после ужина стало плохо. Меня вывели 
под руки прямо из Большого театра, где мы с 
гостями смотрели «Лебединое озеро». Спасло 
меня то, что внизу меню, которое предлагалось 
в злосчастном ресторане, стояло мое личное 
возражение: «Свинина в сочетании с молоком 
может вызвать расстройство желудка». Что в 
результате и произошло.

— Говорят, что вы бунтовали против 
нововведений, которые пытался внедрить в 
общественное питание Никита Хрущев. 

— Я выступал против так называемой 
взорванной кукурузы — попкорна и чипсов. 
И даже писал по этому поводу докладную за-
писку заместителю министра торговли. Мне 
ответили коротко: «Это распоряжение Первого 
секретаря ЦК КПСС Хрущева». Как только мне 

исполнилось 60 лет, день в день, я ушел с долж-
ности главного кулинара Москвы, но только не 
из профессии. 

— Какое блюдо любите готовить, когда 
к вам приходят гости?

— Когда приглашаю домой самых близких 
— родственников или друзей, всегда готовлю 
котлеты по-киевски. Тонкое куриное филе рас-
кладываю на деревянной разделочной доске, 
которая смазана густыми сливками, сверху 
кладу порезанное кубиками размягченное мас-
ло. Беру кулинарный молоток и вбиваю масло в 
мясо, отчего вкус филе становится сливочным. 
Косточку вставляю уже после того, как сверну 
мясо сигарой. Каждую котлетку окунаю в лье-
зон — смесь яиц и молока, панирую в сухарях и 
запекаю во фритюре. Сейчас повара все чаще, 
экономя время, просто заворачивают кусочек 
холодного сливочного масла в отбитое куриное 
филе. Стоит ли удивляться, что протыкаешь 
такую котлету вилкой, и масло брызжет на ска-
терть и костюм. 

Не многие знают, что ни к Киеву, ни к Укра-
ине эти котлеты не имеют никакого отношения. 
По одной из версий, рецепт родом из Питера. 
В ресторане «Киев» догадались в котлете из 
птицы оставлять косточку. На нее надевали 
папильотку, в результате котлету стало удобно 
есть руками, а блюдо назвали «котлета по-
киевски».

— Сейчас повара, на ваш взгляд, при-
держиваются рецептов русской кухни? 

— У меня немало поводов, чтобы огор-
чаться. В суп овощной вегетарианский могут, 
например, положить гвоздику! А салат оливье 
сделать с сосисками. А ведь это, по сути, не 
французское, а самое настоящее русское блю-
до. В него не клали курицу, как сейчас, а рябчика 
или куропатку. Причем не вареных, а только 
жаренных в духовке, обернутых тонким слоем 
свежего шпика. И расходовали только грудку. 
Шинковали мясо небольшими ломтиками. И, 
кроме рябчика, картофеля, яиц, корнишонов — 
маленьких соленых огурчиков, — в салат ничего 
не клали. Для украшения использовали оливки 
с маслинами и раковую шейку. А сейчас в меню 
ресторанов можно встретить салат оливье из 
говядины или с рыбой. 

То же самое с курником — королем пирогов. 
Для него куриный фарш не провертывается че-
рез мясорубку и не рубится, а только шинкуется 
ломтиками. Используется опять-таки только 
грудка. Мясо для слоеного пирога обильно 
заправляется сливочным маслом или для соч-
ности — молочным соусом «Бешамель». А тут 
захожу как-то в один ресторан, вижу в меню: 
«курник с говядиной». Приглашаю директора, 
а он говорит: «А что? Это наш шеф-повар при-
думал, я его за это еще и премировал». Что 
тут скажешь? Как и то, что в расплодившихся 
сейчас заведениях под названием «трактир» 
предлагают обычное ресторанное меню. А ведь 
издавна в этих заведениях подавали требуху, 
которую готовили в разных видах, а также рагу 
из баранины, яичницу и чай с баранками. 

 — Не поделитесь сек ретами 
долголетия? 

— В сорок с хвостиком у меня случился 
сердечный приступ. Врач в больнице сказал 
тогда: «Не бросишь курить — ты не жилец». А 
надо сказать, что в военные годы приходилось 
курить даже вату из телогрейки. После того как 
выписался из больницы, забыл про сигареты, 
а также спиртное. Поскольку я долгое время 
работал со старыми большевиками, после шес-
тидесяти перестал готовить супы на бульонах, 
а также есть жареное. Утром ем кашу, особенно 
люблю гречневую и чечевичную. После шести 
вечера стараюсь не есть. На ночь выпиваю 
стакан кефира. Никогда не переедаю и много 
двигаюсь. Утром делаю 15-минутную зарядку, 
вечером — не менее часа гуляю. А еще езжу 
на электричке до своих 6 соток, прохожу от 
станции до участка 5 километров. Но главное 
— работая поваром, я никогда не держал в 
голове нехорошие, злые мысли, нервничать 
вообще не умею. Я никогда не кричал на своих 
подчиненных. Только подходил к ним, собира-
ясь сделать замечание, как слышал: «Все, все, 
виноват, сейчас все исправлю…»

— Как будете отмечать столетие?
— 15 февраля выпадает на воскресенье, 

значит, как всегда, пойду в церковь, напишу 
записки за здравие. А потом, надев костюм с 
бабочкой, окунусь в родную стихию — отправ-
люсь на банкет в «Метрополь». 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НА ЕГЭ 
ПРОДОЛЖАТ 
ГЛУШИТЬ 
МОБИЛЬНИКИ
Дмитрий Медведев: 
«Наши выпускные 
экзамены — как 
операция спецслужб»
Как оказалось, учителя из Дагестана 
сдали пробный ЕГЭ по русскому языку 
так же плохо, как их ученики. Об этом, а 
также о том, что в 2015 году онлайн-на-
блюдение за ходом ЕГЭ пройдет в 80% 
пунктах проведения экзаменов (ППЭ) и 
сплошь и рядом дополнится глушением 
сигнала мобильных, говорилось в пятни-
цу на совещании у премьер-министра в 
Горках.

Совещание у главы кабмина прошло накануне 
первых ЕГЭ кампании 2015 года, назначенных на 14 
февраля: по географии для нынешних одиннадца-
тиклассников и по русскому языку для выпускников 
прошлых лет. Организация этих и последующих 
итоговых испытаний, заверил министр образова-
ния и науки Дмитрий Ливанов, пройдет на основе 
прошлогоднего опыта. 

Так, экзаменационные материалы и в этом 
году будут доставляться к месту экзаменов средс-
твами спецсвязи, а в 49 регионах КИМы (контроль-
но-измерительные материалы с заданиями) и 
вовсе будут печататься прямо в экзаменационных 
аудиториях за 15 минут до начала испытания. 
Досмотр участников на входе будет тотальным (ме-
таллоискатели, «звенящие кольца» и т.п.). Ход эк-
заменов будут фиксировать видеокамеры (на этот 
раз режим онлайн-наблюдений охватит 80% ППЭ 
против 50% в прошлом году). Практика глушения 
сигнала, чтобы окончательно побороть списывание 
при помощи мобильников, расширится.

— Да, в прошлом году было достигнуто много 
положительных моментов, хотя это и не значит, 
что ситуация стала стерильной, — оценил ДАМ 
усилия чиновников от образования по организации 
«честного ЕГЭ».

— Однако жителей других стран все эти тер-
мины: «подавить сигнал», «доставить документы 
средствами спецсвязи» и т.д., скорее наведут на 
мысль о проведении операции спецслужб, чем эк-
заменов, — неожиданно продолжил он. — Конечно, 

школьники должны знать, что экзамены надо сда-
вать честно. Но для этого, наверное, должны прой-
ти серьезные системные изменения...

Всплыла на совещании и другая проблема, 
требующая не меньших «системных изменений». 
Как оказалось, «честный ЕГЭ» прошлого года вы-
явил вопиющие пробелы в знаниях не только у 
выпускников, но и у их учителей:

— К величайшему сожалению, Дагестан про-
славился большим негативом в связи с проведе-
нием ЕГЭ, — констатировал глава Республики 
Дагестан Рамазан Абдулатипов. — С 2014 года 
началось наведение порядка. Но уровень оценок 
заметно снизился. Более того. Мы провели ЕГЭ 
по русскому языку для учителей: проверили 20 
тыс. человек. И их результаты оказались такими 
же, как у детей. В итоге более 10 тысяч из них уже 
прошли переподготовку.

— Ну что же, хорошо, что вы сейчас наводи-
те порядок, — похвалил премьер-министр. — А 
то раньше в Дагестан всегда тыкали пальцем в 
связи с ЕГЭ. 

После 14 февраля ЕГЭ-2015 пойдет двумя вол-
нами. 23 марта — 24 апреля досрочная (ее сдают 
выпускники прошлых лет; те, кто хочет улучшить 
уже имеющиеся оценки; выпускники колледжей; 
учащиеся школ за пределами России). С 25 мая по 
26 июня — основная (в ней смогут принять участие 
все желающие).

В общей сложности ЕГЭ-2015 будут сдавать 
более 715 тыс. человек, в том числе около 700 
тыс. — выпускники текущего учебного года, что 
на 6% меньше, чем в 2014-м. Самым популярным 
экзаменом по выбору, как и в прошлом году, ос-
талось обществознание — на него подали заявки 
53% выпускников. На втором месте физика (23,1%), 
на третьем — история (21,3%). На первый ЕГЭ 14 
февраля записались: по русскому языку — 662 
человека, на географию — 79 человек, из которых 
74 заканчивают школу в этом году. 

В 2015 году впервые ЕГЭ можно будет сдать 
в крупных региональных больницах. Впервые же 
будут напечатаны КИМы для незрячих ребят с 
использованием шрифта Брайля. А в будущем 
Минобрнауки не исключает вслед за иностранными 
языками появления устной части ЕГЭ и в других 
гуманитарных предметах.

 Марина ЛЕМУТКИНА.

КНИГА О ВКУСНОИ  
И ЗДОРОВОИ ЖИЗНИ

ШЕФ, СВОБОДЕН? 
НЕТ, БАСТУЮ!
c 1-й стр.

— Сначала это сотрудничество 
было выгодно, — поясняет Ро-
ман Круглов. — Поскольку не-
большим компаниям не всегда 

хватало машин обработать все заказы и часть 
звонков пропадала, а другие фирмы, наобо-
рот, могли простаивать в это же время, роди-
лась идея объединить клиентские базы в одну. 
Чем, собственно, и занялись онлайн-сервисы, 
разработав специальные приложения. Но если 
первое время водителям просто передавали 
звонки и они брали пассажиров по своим 
привычным расценкам, то постепенно агре-
гатор начал диктовать тариф. Понижая стои-
мость для клиентов, одновременно стали 
повышать комиссию за переданный заказ 
водителю. Иногда она доходит до 35%. В таких 
условия х вести бизнес становится 
убыточно. 

Круглов не отрицает, что некоторые агре-
гаторы доплачивают водителям, но сомневает-
ся в том, как долго продлится эта подпитка. По 
большому счету, настаивают протестующие, 
сервисы паразитируют на своем посредни-
честве, ведь звонки москвичей им поступают 
бесплатно. 

В свою очередь представители аг-
регаторов поясняют, что как минимум они 

вкладываются в привлечение клиентов, про-
движение услуг, сбор клиентских отзывов. А 
снижение тарифов покрывается ростом числа 
заказов. И в этих словах тоже есть резон, если 
учесть, сколько таксистов все-таки подписа-
лись на услуги онлайн-сервисов.

По данным Романа Круглова, акцию про-
теста в Москве поддержали 4 тысячи участ-
ников. В пресс-службе Департамента транс-
порта столицы сообщили, что контролируют 
ситуацию и готовы при необходимости найти 
дополнительных водителей. По сведениям 
чиновников, на работу не вышли всего до 
полусотни машин, и это никак не отразилось 
на общей обстановке. 

— Причины забастовки лежат исключи-
тельно в плоскости взаимоотношений между 
индивидуальными таксистами и сервисами 
— агрегаторами заказов и не входят в нашу 
компетенцию, — заявили в Дептрансе. — Этот 
конфликт не приведет к системным изменениям 
на рынке, так как в городе достаточно много 
и диспетчерских служб, и сервисов — агре-
гаторов заказов, более 49 тысяч официально 
выданных разрешений на работу такси. Все 
участники смогут найти подходящих деловых 
партнеров. 

Означает ли конфликт дальнейшее повы-
шение тарифов на «моторы», и сейчас отнюдь не 
маленьких? Если так, то я почти уверена: навер-
няка часть пассажиров, для которых нынешние 
цены близки к психологической отметке, поп-
росту перестанут пользоваться этой услугой. 
И получится, что таксисты перехитрят сами 
себя. Но кому от этого станет легче?

Елена ДОБРЮХА.
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ПРО КРИЗИС
В ответ министр 
пообещал позвонить 
мэру Собянину, чтобы 
тот не сносил палатки
Глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев, первым из министров эко-
номического блока, не испугался в 
кризис встретиться лицом к лицу с 
народом. Дело было в обществен-
ной приемной правительства, куда со 
своими проблемами пришли заранее 
отобранные граждане. Может быть, 
поэтому все прошло мирно, никто ми-
нистра «за грудки» не брал, а речь в ос-
новном шла о прозе жизни. Кто-то се-
товал на повсеместный снос торговых 
павильонов, кто-то хотел денег для 
запуска нового производства. Только 
школьник из Санкт-Петербурга ни на 
что не жаловался, попросив министра 
записать видеообращение в подде-
ржку его онлайн-игры.

В принципе подать документы в обще-
ственную приемную правительства не трудно. 
Можно сделать это по Интернету, а можно само-
му прийти. Однако оказаться в числе избранных 
счастливчиков, пройдя сквозь административ-
ное сито, куда сложнее. 

Алексей Улюкаев в присутствии своих 
помощников беседовал с посетителями за 
Т-образным столом, солидности которому при-
давали три больших желтых телефона прави-
тельственной связи. Тем самым у посетителей 
должно было складываться впечатление, что 
их проблема будет не только услышана, но и 
оперативно решена. Всего одним поднятием 
трубки. 

При этом для совсем забывчивых граждан 
на столе стояла картонная табличка с фамилией, 
именем и отчеством главы Минэкономразвития. 
Первым в кабинет вошел предприниматель 
Юрий Кольцов, многодетный отец. С 1996 года 
в Москве возле метро «Баррикадная» он вла-
деет торговым павильоном, вложив туда, по 
его словам, немало денег. В апреле 2015 года 
у него заканчивается срок аренды — и власти 
Москвы планируют снести торговую точку.

«А какой у вас в магазине процент отечест-
венных продуктов?» — строго спросил Алексей 
Улюкаев. «Сто процентов!» — не растерялся 
предприниматель. Министр одобрительно 
закивал, и стало ясно, что владелец павильона 
не останется без куска хлеба.

«Коллеги, — обратился министр к помощ-
никам, сидевшим по левую руку от него. — 
Свяжитесь с Департаментом торговли и услуг 
города Москвы и выясните в чем дело. По-
нятно, что там свои резоны, но людям надо 
по крайней мере адекватную компенсацию 
предоставлять: денежную или новое торговое 
место. Если потребуется, я лично позвоню мэру 
Сергею Собянину». 

«Очень вас прошу... У меня четверо детей... 
Павильон — мой единственный доход... В мои 
годы найти новую работу крайне проблема-
тично», — скороговоркой добавил посетитель 
и удалился явно довольный.

Следом вошел одиннадцатиклассник из 
Санкт-Петербурга Сережа Абрамов, назвав-
шийся «социальным предпринимателем». «А вы 
из Санкт-Петербурга приехали?» — поинте-
ресовался чиновник, видимо, для того, чтобы 
удостовериться, что у парня не только серь-
езные намерения, но и серьезные родители, 
оплатившие ему билеты до Москвы и обратно. 
Сергей Абрамов рассказал, что организовал в 
Интернете сайт с онлайн-игрой для школьни-
ков. Смысл ее в том, что ребята из регионов с 
помощью игровой модели получают первичные 
знания об основах предпринимательства, а 
затем самостоятельно делают виртуальные 
бизнес-планы. По итогам юный «социальный 
предприниматель» составляет индексы и оп-
ределяет победителей.

— А какова мотивация? — уточнил глава 
Минэкономразвития.

— Знания, — нисколько не сомневаясь, 
ответил школьник.

— Но ведь этого недостаточно!
Сергей Абрамов оказался немеркантиль-

ным человеком: «Мне только нужна информа-
ционная поддержка. Например, ваше видео-
обращение, чтобы этот проект поддержали 
учителя, директора школ».

«Э то не пр о блема, — з а яви л 
министр. — Сделаем».

Но не все были так бескорыстны. Следую-
щий посетитель, планирующий запуск произ-
водства оборудования для кондиционирования 
и холодильников, все-таки запросил денег. Он 
заверил присутствующих, что проект важен для 
импортозамещения и находится в высокой ста-
дии проработки. Есть даже предварительные 
заказы. Как ни странно, Улюкаев и на этот раз 
не отказал, пообещав помочь через механизм 
проектного финансирования. 

Жаль, что министры редко ходят в обще-
ственную приемную. Тот же Алексей Улюкаев 
был там в последний раз год назад. А так, гля-
дишь, и кризис быстрее закончился бы.

Леонид БЕРРЕС.



Хоть День святого Валентина считается 
и не нашим праздником, это вовсе не 

мешает иностранцам по-прежнему 
любить русских женщин — особенно 
итальянцам. В Италии хитом продаж 

стала книга Джанни Бандьера «Как 
жениться на русской женщине», 

рассказывающая не только о процессе 
«окольцевания», но и о том, как жить с 

россиянкой долго и счастливо после 
свадьбы. Сейчас писатель работает 

над новым пособием для итальянских 
мужчин под рабочим названием 

«Красивая, хорошая... Русская!», а 
заодно и сам хочет жениться на русской. 
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ВАЖНОВАЖНО

Джанни Бандьера (1970 г., родился в 
Бари), живет в Парме, все его 3 книги 
стали в Италии бестселлерами: пси-
хологический триллер «Путешествие» 
(Il Viaggio — Giraldi editore-2010) и два 

публицистических «руководства» — «Как жениться 
на русской женщине» (Come sposare una donna 
russa — Aliberticastelvecchi-2010) и «Финансы? Да, 
спасибо» (Finanza? Si grazie! — Stampa alternativa, 
2012). 

— Бон джорно, Джанни! Позвольте узнать, 
с чего такой интерес к нам, россиянкам?

— Как только я впервые съездил в Москву 
как турист, сразу оценил красоту и элегантность 
русских женщин и понял: я влюблен! Женствен-
ность, элегантность, манера себя вести... В России 
женщины умеют быть женщинами, а мужчины 
— мужчинами. У нас, в Европе, увы, потеряны 
границы различий между полами... Иначе говоря, 
влюбленная русская женщина надежна и верна, 
не капризничает из-за мелких проблем. Хотя при 
этом определенная строптивость не исключается, 
не будем преувеличивать их покорность.

— А чем именно итальянки отличаются 
от нас? 

— Именно того, что я превозношу в русской 
культуре, не хватает в культуре итальян-
ской. Многие женщины подражают муж-
чинам — в одежде, в речи. А что я более 
всего ненавижу, так это агрессивность. 
Мужчины вообще потеряли ориентиры. Но 
главная проблема: в Италии возможность 
познакомиться с красивой женщиной слу-
чайно — на улице, в супермаркете, в самолете 
— практически равна нулю! А в России, когда я 
приехал впервые в 2007 году, я останавливал 
самых хорошеньких девушек просто на улице — 
и они с радостью шли пить со мной кофе! 

Итальянка, если она симпатична, она могу-
щественна — и знает об этом. Ее эго зашкаливает, 
она и так все время страдает от бесконечного 
мужского внимания. Начиная от похода в кафе 
с утра и до вечера, когда идет танцевать на дис-
котеку с подругами, — взгляды и комплименты 
заставляют ее чувствовать себя супержеланной. 
В Италии красивая женщина осознает свою цен-
ность и не только может выбирать, но выбирает 
— и придирчиво. 

Милые русские дамы, запомните: итальянцу 
очень трудно не только вступить в отношения с 
красавицей у себя на родине, ему сложно даже 
познакомиться с ней, так она избалована внима-
нием и недоступна!

У нас есть мужской форум, из которого ита-
льянские женщины тайком узнают о себе правду 
(все делают это, но мало кто признается). Вот по-
следние поступления: 5 типов женщин, от которых 
бегут мужчины:

1) Женщина, которая вечно жалуется. Дождь 
и слякоть, солнце и жара — одинаковый повод для 
недовольства. Она не выносит твоих друзей, не 
находит прекрасными ни закат, ни прогулку, раз-
рушает все, что делает счастливым ее мужа.

2) Замороченная на собственном весе. Все 
время спрашивает: «Ты считаешь, я толстая?» Она 
живет ради весов.

3) Которая рассматривает всю родню мужа 
как повод для персональной войны и требует 
определиться, ты с ней или с родителями. 

4) Зацикленная на работе. Для нее работа 
и проблемы, с ней связанные, — это все! И муж 
должен быть плечом, постоянно доступным для 
поддержки, жилеткой для ее слез.

5) И наконец, сестра милосердия — если ее 
подругу бросил парень, она бежит утешать. Та, что 
думает обо всех, кроме своего мужчины.

Есть и такие итальянки, которые своими ре-
гулярными выступлениями «а-ля итальянский 
квартал» могут заставить сбежать даже сильно 
влюбленного мужчину. И итальянские мужчины, 
устав от невротических отношений, решают искать 
женщин подальше от дома — менее эгоистичных, 
чем соотечественницы. 

В отличие от Италии русские женщины уму-
дряются сочетать работу с домом. При этом многие 
очень красивые женщины из экс-СССР жаловались 
мне, как трудно им найти адекватного партнера. 
А приехав жить в Италию, эти женщины обретают 
ощущение собственной значимости. Правда, не-
редко случается, что, познав свою силу и укрепив 
самооценку, они начинают использовать их как 
оружие, становятся недостижимыми и эгоцен-
тричными — берут пример с наших.

— А поведение итальянских влюбленных 
чем отличается от наших? В ухаживаниях, в 
семейных отношениях? 

— Ну, итальянские женщины тоже плачут, 
смотря романтические фильмы, но в реальной 
жизни чаще всего не допускают, чтобы мужчина 
был галантен по отношению к ним. Но при этом 
обвиняют своих мужчин, что они забыли свою ав-
торитарную роль, — парадокс. Очень трогательно, 

что почти все русские думают, что Италия 
очень романтическая страна, — но, увы, она уже 
давно не такая! Возможно, я несколько драмати-
зирую, но многие наши мужчины признавались 
мне, что очень хотят дарить любовь женщинам 
— однако те не принимают ее! Во всяком случае, 
так происходит с итальянками.

Наши кавалеры получают комплименты от 
женщин вне Италии — в тех странах, для которых 
мы все еще «латинские любовники». Может быть, 
немного запутавшиеся, сбившиеся с пути «казано-
вы», но все еще хранящие огонь нашей земли. Мы 
сохранили главное — желание сделать женщину 
счастливой. И чтобы вернуть нашим мужчинам 
желание любить по-настоящему, надо не так уж 
много — всего лишь взаимность. 

Говоря о русских парах, я критически отно-
шусь к скорости принятия ими решений — что о 
браке, что о разводе, даже когда у них уже дети. В 
Италии же все наоборот: до 30 лет ты учишься, а 
потом, возможно, женишься — но не сломя голову, 
а долго обдумывая это серьезное решение. И, на 
мой взгляд, это правильно. Правда, сейчас кризис 
еще больше отодвинул эту планку: молодежь не 
решается жениться еще и из-за экономической 
ситуации. Брак для итальянцев — большая цен-
ность. Но сегодня у нас не так строго, как в былые 
времена, когда родители и вся родня непременно 
требовали законного вступления в брак. А если 
пара просто сожительствовала, это считалось 
позором. Сегодня многие просто живут вместе 
— ведь при законном браке, если что-то пойдет 
не так, развод будет очень дорого стоить! Но я все 
же считаю, что не экономический кризис влияет 
на рост количества одиноких людей в Италии, а 
эмоциональный.

— Наши женщины тоже не прочь выйти за-
муж за итальянца, и многим это удалось — но 
счастливы далеко не все. В чем, по-вашему, 
основные сложности наших с вами межна-
циональных союзов? 

— Буду безжалостен: многие не принимают на 
личном уровне культурных различий. Это как раз 
то, про что ваша поговорка: «Со своим уставом в 
чужой монастырь». Например, итальянские муж-
чины на самом деле очень ревнивы. Но при этом 
привыкли ухаживать за многими женщинами сразу 
и не видят в этом ничего плохого. А по итогам этой 
своей привычки сами же жалуются, что превратили 

своих соотечественниц в бесчувственных и эгои-
стичных монстров. Как же быть, если итальянский 
мужчина, с одной стороны, влюбился в вас так, 
что сочетался законным браком, но с другой, 
остался дамским угодником? Просто русская 
женщина должна понимать, что это национальное 
наследие Казановы. Он женился на ней — и это 
его осознанный выбор, а все остальное — лишь 
врожденная галантность. И за так называемыми 
«ухаживаниями» итальянских мужчин по отноше-
нию к миру женщин вообще вовсе не обязательно 
и, скорее, даже редко стоит фактическая измена 
— это просто заложенное природой любование 
женщиной. Законная жена не должна придавать 
этому значения, но для этого она тоже должна 
научиться ценить себя по достоинству. Я знаю 
много счастливых русско-итальянских пар, в ко-
торых ум и терпение обоих помогли преодолеть 
все сложности.

«Когда я возвращаюсь с работы домой, я 
знаю, что меня не ждет вечер утомительных нра-
воучений», — говорит Альберто, разведенный 
мужчина после сорока. Его новая половина — рус-
ская. «Если бы она не была интересной мне, я не 
обратил бы на нее внимания. Но Света не только 
красива, но и умна. С ней можно легко обсуждать 
любые вещи, в том числе те, которые невозможно 
обсудить с итальянкой. Но и когда нужно помол-
чать, она тоже интуитивно понимает».

Все мужчины, женатые на женщинах из Рос-
сии и бывшего СССР, утверждают: русские жены 
не жалуются по пустякам и всегда поддерживают 
порядок в доме. И часто они не ограничиваются 
домашними делами: у них отличная способность к 
адаптации и воля к любой работе. Они стараются 
не быть грузом для своих мужей, даже если те 
относительно обеспечены.

«У меня фантастическая жена, — говорит 
Пьетро, хозяин магазина люстр в центре города 
на севере Италии. — Мы познакомились во время 
моего путешествия по России, и это была любовь 
с первого взгляда. Сначала Таня относилась ко 
мне с недоверием, а я не мог поверить, что такая 
красавица может быть одинока». 

Я спросил, какие именно качества больше 
всего ценит Пьетро в своей жене. «Она серьезная 
личность, ответственная, милая и скромная, помо-
гает мне в магазине и самостоятельно вырастила 
детей», — ответил он. 

Таня и Пьетро создали семью, в которой вос-
питывают двух подростков — детей Тани от преж-
него брака в России. Теперь они растут в доме, 
полном любви. «Таня — подходящая женщина для 
меня, и надеюсь, что и я являюсь для нее образ-
цовым мужем, соответствующим ее ожиданиям», 
— говорит с гордостью Пьетро.

По большому счету россиянки и итальянцы 
прекрасно совместимы, у нас много общего, и 
нам нетрудно найти общий язык — было бы жела-
ние! Чаще всего именно русская женщина решает 
переехать к нам, потому что, как большинство 
русских, считает Италию самой красивой страной 
в мире. Но существуют и итальянские мужчины, 
которые решили переселиться в страны бывшего 
СССР, — у нас сейчас это модно. 

— Каким НЕ должен быть мужчина любой 
национальности, если он хочет быть счастли-
вым в любви?

— Не должен быть занудным и скучным, безы-
нициативным и вялым. А такое случается с сильным 
полом в любом конце света. Вопрос насилия я даже 
не хочу упоминать — это уже за гранью.

— А какой НЕ должна быть женщина, если 
хочет обрести любящего мужа?

— Лично я ненавижу эгоисток. В любви только 
часть личности может быть эгоистичной — та, что 
отвечает за любовь к себе, но эгоизм не должен 
распространяться на партнера. Люди должны до-

полнять друг друга, идти друг другу навстречу, 
постоянно искать и находить компромиссы. 

Но и тут надо соблюдать меру и не впадать в 
крайности. И тот, кто и в паре живет так, будто 
бы до сих пор один, и тот, кто забывает себя 
ради другого, — не правы. Две полноценные 
личности должны существовать в балансе и 
гармонии друг с другом.

— Почему вы утверждаете, что «пра-
вильные женщины остались только в Рос-

сии»? Вдруг другие обидятся? 
— Не знаю, только ли в России есть при-

ятные женщины, — может, и где-то еще... Но мне 
нравятся именно россиянки. В русских девушках 
мне нравятся красота и женственность, а в стране 
— культура, литература, великие писатели, клас-
сическая музыка, традиции, образование. И вся 
эта культура так или иначе наложила отпечаток на 
женский образ. Женскую красоту, как и менталитет 
всех народов мира, невозможно постичь даже за 
всю жизнь... Я выбираю Россию. К сожалению, у нас 
в Италии под «Россией» понимают все что угодно, 
включая бывшие советские республики, которые 
ныне автономны и никак не могут создавать образ 
вашей страны. 

— Как показал наш опрос, 14 февраля 
большинство россиянок мечтают о предло-
жении руки и сердца, а чего ждут от этого 
дня итальянки?

— День святого Валентина — это для роман-
тиков, а брак и предложение о нем — это очень 
серьезный вопрос и поступок, не для этого дня. 
А в праздник лучше всего просто сделать свою 
подругу счастливой.

— Просто сделать счастливой... Звучит 
заманчиво! Но как именно?

— Это индивидуально, нет рецепта, как 
сделать счастливой вообще или всех женщин 
сразу. Зависит от предпочтений именно вашей 
единственной Женщины. А я пока еще только ищу 
свою единственную, поэтому 14 февраля про-
веду с друзьями, за домашним ужином… Ничего 
особенного в этом нет, ввиду того, что на данный 
момент я одинокий мужчина. Но накануне имен-
но этого Дня влюбленных я чувствую, как что-то 
меняется. Интуиция подсказывает мне, что скоро 
моя половина соединится со мной — и она будет 
красивая, хорошая... Русская!

— А напоследок я спрошу то, что волну-
ет практически всех... Что должна сделать 
женщина, чтобы мужчина сам захотел на ней 
жениться?

— Думаю, мужчина должен почувствовать, 
что она разделяет с ним мир. Это не значит, 
что эти двое разделяют абсолютно все мысли 
и увлечения друг друга, прямо растворяются 
один в другом, — но это и не нужно. Разделять 
мир — значит быть на одной волне. Понимать 
друг друга быстро и без слов. Знаете, как бывает: 
один только подумал, а другой уже об этом го-
ворит. Или, случается, он и она пишут друг другу 
SMS одновременно — и приходят совершенно 
одинаковые сообщения! Находясь в разных ме-
стах, они вдруг подумали одно и то же и решили 
поделиться этой мыслью с самым близким чело-
веком. Это еще называют телепатией или просто 
очень тесной душевной связью, позволяющей 
чувствовать импульсы друг друга даже на рас-
стоянии. Для меня, например, очевидно, что моя 
женщина должна разделять хотя бы некоторые 
мои страсти, а я должен хотя бы немного соответ-
ствовать ее идеалу мужчины. Лично я, например, 
люблю путешествовать, читать и ходить в театр. 
Но также я еще и нормальный мужчина и, как все 
итальянцы, «болею» футболом, люблю в него 
играть и смотреть. Каждый мужчина выбирает 
женщину под себя — и, конечно, подсознательно 
чувствует, какая она должна быть, даже если не 
может объяснить словами. Знаете, тембр голоса, 
вкус поцелуя, запах кожи, разные неуловимые 
детали внешности, штрихи характера... Поэто-
му я могу сказать только лично за себя: если 
женщина красива, женственна, ухоженна, имеет 
собственное «я» и собственные интересы (кроме 
непосредственно желания выйти замуж), если 
она внимательна к деталям (как внешним, так 
и внутренним) — у нее есть все шансы снести 
голову такому идеалисту, как я. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Просвещенная Салтычиха
Героиней двух пьес — давней, классиче-

ской «Царской охоты», написанной Леонидом 
Зориным, и свежей, созданной Эдуардом Рад-
зинским и названной «Театр императрицы», 
стала государыня Екатерина II. Екатерина, за-
кономерно названная Великой, — фигура в 
самом деле неординарная и прелюбопытная: 
именно такой тип управительницы Россией — 
жесткой, не лишенной при этом изощренного 
(и просвещенного!) ума, должен привлекать 
внимание историков и литераторов, размыш-
ляющих об уроках русского прошлого, о судь-
бах русской будущности. Она и сама была не 
лишена литературных способностей: сочиняла 
пьесы, состояла в переписке с Вольтером. А 
еще подавляла Пугачевский бунт! Заманила в 
Петербург и умертвила свою соперницу, само-
званку княжну Тараканову, претендовавшую 
на российский трон. Помогали Екатерине во 
многих авантюрах ее верные друзья и фавориты 
— братья Орловы, завоевавшие дружбу и по-
кровительство императрицы после того, как по 
ее же просьбе удушили ее законного мужа. 

Хочется создать еще один вариант пьесы 
об удивительной женщине.

Картина первая
Екатерина. Что говорят в Европе? После 

того как я казнила Емельку Пугачева?
Граф Орлов. Рукоплещут.
Екатерина. Ни слова осуждения?
Граф Орлов. За что? Они сами там все 

кромвели и инквизиторы.
Екатерина. А по поводу княжны Таракано-

вой? Это ж надо взять такой комедийный псев-
доним! Никого не задело, что я ее уморила?

Граф Орлов. Сообщили им туда: погибла 
при наводнении. Климат. Всеобщее потепление. 
Нева вышла из берегов. Они сами там прикон-
чили эту, как ее? Марию Стюарт.

Екатерина. Чем больше убиваю, тем боль-
ше у них восторгов. Раз уж мне такая пруха во 

всем… Прячется у них на Западе наш беглый 
олигарх. Поезжай, отрави. А мне пришли ве-
сточку, так, мол, и так, поел грибков соленых 
и почил…

Граф Орлов. Я бы лучше привычным ма-
нером. Удушил или повесил.  

Екатерина. Не обсуждается. Надо травить 
— как тараканов. И Тараканову. Иди. И позови 
своего меньшого брата.

Граф Орлов. Будет исполнено, матушка.
(Зовет. Уходит.)
Появляется второй брат. Удаляется с Ека-

териной в будуар.
Картина вторая.
(Входит запыленный Орлов.)
Екатерина. Замел следы?
Граф Орлов. А зачем? Они, матушка, под 

твоим обаянием… Кого еще надо порешить?
Екатерина. Отдыхай пока. Или нет. На ра-

достях отдадимся чувствам. Заслужил награду. 
Давно у нас не было с тобой любви. Со вторым 
твоим брательником что-то не очень получи-
лось. Я его сослала в Москву.

(Уходят в спальню.)
Картина третья.
(Выходят из спальни.)
Екатерина. Ты тоже сегодня слабоват. Что 

с вами, братья Орловы? 
Граф Орлов. Устал с дороги. Да и отравить 

оказалось не просто. Не хотел, гад, глотать 
полоний.  

Екатерина. (Садится к столу.) Посетило  
вдохновение! Буду сочинять! Хорошую под-
сказку ты мне дал. Напишу цедулю Шекспиру. 
Есть такой драматург в Англии. У него пер-
сонажа в пьесе зову Полоний… А где третий 
твой брат?

(Орлов зовет.)
(Входит третий брат — тоже Орлов.)
Граф Орлов. Чего изволишь, матушка?
Екатерина. Что-то давно у нас с тобой не 

было любви.
(Уходят в спальню.)
Картина четвертая
(Екатерина и третий Орлов вышли из 

спальни.)
Екатерина. Ты сегодня слабоват.
Граф Орлов. Жена молодая, все силы 

забирает.
Екатерина. Угораздило тебя… Жениться 

на собственной двоюродной сестре.
Граф Орлов. Я теперь хочу еще и на тете.
Екатерина. На родной тетке? Ничего себе! 

А, впрочем, и то хорошо, что не на теще. Не 
надо. Не надо кровосмешения. Все должно быть 
высоконравственно! И без того молва идет, что 
Петра Великого мать зачала от своего же дяди. 
Я слежу, чтобы в мире о нас плохо не думали.

Граф Орлов. Плевать на них. Им важно, 
чтобы мы им нефть и газ качали, чтоб древесину 
отгружали и продолжали реформы в школе и 
здравохране. Они надеются, нас это ослабит. 
Как бы не так! Не на тех напали!

Екатерина. (Отвлеклась от сочинитель-
ства.) Что? Кто на кого напал! 

Орлов. Американцы, говорю, использовали 
напалм против вьетнамцев. Подлецы. А мы — 
мирные и последовательные борцы против 
любых форм агрессии и насилия. И, невзирая 
ни на что, продолжаем сочинять пьесы и под-
тверждать свой высокий интеллектуальный 
потенциал.

Екатерина. Ну, ты, военный-то потенциал 
тоже со счетов не сбрасывай. Позови четвер-
того брата.

(Орлов зовет.)
(Входит брат, тоже Орлов.)
Граф Орлов (новоприбывший). Чего 

изволите?
Екатерина. Пойдем втроем, как раньше.
(Уходят.)
Картина пятая
(Выходят втроем из будуара.)
Екатерина. Втроем у вас лучше выходит.
Орловы (хором). Рады стараться!
Екатерина. Сперва поражало. Делала что 

хотела. Сажала на кол, отрубала руки, гноила в 

тюрьмах, сожительствовала со всеми подряд. 
Никого это не возмущало. Не трогало. Лишь бы 
продолжала переписку с Руссо и Вальтером, 
Дидро и Черчиллем. Для них слова важнее дел. 
Балакают, балакают о гуманизме, о правах че-
ловека, о толерантности. Был у них во Франции 
такой министр Толейран. Циник и пройдоха. От 
его фамилии, то есть в честь цинизма и пройдо-
шества, и произошел термин — толерантность. 
А вот я не хочу толерантности. Надоело! Хочу 
бросить на них атомную бомбу. Как, по-вашему, 
будет резонанс?

Графы Орловы. Еще какой! Будут 
рукоплескать.

Екатерина. Если останется чем рукопле-
скать. Айда в будуар. Кстати, где ваш пятый 
брат? И четвертого давайте вернем из Москвы, 
недалеко за ним ехать. Авось впятером получит-
ся лучше. А завтра утром ты, Орлов, учреждай 
в Москве университет. Нельзя снижать интел-
лектуальный уровень и потенциал. А ты, Орлов, 
поезжай в Индию. А ты, Орлов, в Китай. Может, 
хоть на Востоке сохранились остатки морали, 
может, хоть там меня кто-нибудь осудит и на-
правит на путь истинный? 

(Орловы безмолвствуют.)
(Занавес.)

Сумасшедшие
У Луиджи Пиранделло есть пьеса «Георг 

IV», в ней состоятельный человек корчит из 
себя умалишенного — чтобы поиздеваться над 
жаждущими его наследства родственниками. 
Они, бедняги, исполняют каждый его каприз. 
Что мешает им избавиться от него? 

Моя пьеса на эту тему.
Правитель. Эй, первый министр, чеши мне 

пятки!
Первый министр. Я бы его убил, честное 

слово. Но у меня высокая должность и хороший 
оклад. (Чешет.)

Правитель. Эй, второй министр, объяви по 

всей стране: придется затянуть пояса, потому 
что я хочу купить новую карету и очередную 
яхту.

Второй министр. Вот сволочь! За казенный 
счет! Но я, конечно, издам указ.

Правитель. Ведь я сумасшедший. Мне все 
позволено. И простительно. А денег на лечение 
сумасшествия в стране нет. Потому что сред-
ства надо использовать на запудривание мозгов 
тем, кто еще с ума не сбрендил. Кто не согла-
сен? Объявляю тех своими личными врагами. 
«Пятой колонной»! Эй, шут. Что скажешь?

Шут. Безумие. Сплошь безумие! Ка-
залось бы: чем выше должность, тем боль-
ше должно быть ума. А связь обратно 
пропорциональная.

Правитель. Хорошая хохма.
Шут. Уж куда веселее…
Правитель. Эй, шут, а не хочешь занять-

ся каким-нибудь общественно полезным 
делом?

Шут. Чесать вам пятки? Нет, увольте, мое 
дело шутить. Сквозь слезы.

Правитель. Сошлю тебя за тунеядство. 
Вместо тебя найму плакальщиц.

Шут. Самое время. Я согласен терпеть 
трудности, выпавшие на долю родины, но если 
эти глупости вызваны упрямством сумасшед-
шего, упорствующего в своих заблуждениях, 
то почему я должен расплачиваться за его 
неадекватность?

Правитель. Плохая хохма. Эгоист. Думаешь 
о своих интересах. А не о моих. Брошу тебя в 
темницу.

Шут. Я буду только рад. Пострадать за 
отечество.

Правитель. Эй, первый министр, брось его 
в тюрьму, а сам чеши мне спину.

Первый министр. Вот сволочь! (Чешет.) А 
ты, шут, отправляйся в каземат.

Правитель. Второй министр, издай указ: 
отныне дважды два — семь. И чтоб во всех 
школах ученики знали именно эту таблицу 
умножения.

Второй министр. Вот скотина! Вот само-
дур! Уничтожает интеллект! Образование. Но 
распоряжение я, конечно, исполню. Потому 
что мои дети учатся в соседней стране. А сам 
я не хочу очутиться в подземелье.

Правитель. Решено! Я иду войной на стра-
ну, где учится твой сын, и твоего сына там вы-
гонят из школы. Хорошо я придумал?

Второй министр. Не делайте этого! Умоляю! 
У меня и дочка там учится!

Правитель. Нет, пойду. Мне все можно. Я 
— сумасшедший. А ты, первый министр, чеши 
мне залысины.

Первый министр. (Начинает его душить.) 
Хватит! Нет сил терпеть! Задушил.

Второй министр. Ну, и кто теперь будет 
правителем? Кинем на пальцах?

Первый министр. Это слишком рискованно. 
Давай будем по очереди. Два года ты, два года 
я. Начнем, конечно, с меня.

Второй министр. Только чур мою зарплату 
не резать. Держи на том же уровне.

Первый министр. Как сейчас?
Второй министр. Нет, как твою.
Первый министр. Ишь, чего захотел!
Второй министр. Это будет справедливо. 

Демократично.
Первый министр. А шута выпустим на 

волю… Чтоб продемонстрировать широту на-
ших взглядов.

Второй министр. Может, и шута тоже возь-
мем в правительство? Чтобы вообще был шик 
свободомыслия.

Первый министр (в сторону). Я что, сумас-
шедший, делиться властью с шутами? И вообще 
с кем-то чем-то делиться… (Душит второго 
министра. Задушил.) Эй, шут, выходи на волю. 
Будешь первым министром.

Шут. Я не опущусь до этого.
Первый министр. Видимо, все посходили 

с ума... Что ж, буду единоличным правителем. 
Трезво и прагматически мыслящим. 

(Душит шута. Задушил.)

ДВЕ ПЬЕСЫ ВО СЛАВУ ЖЕНЩИН 
И МУЖЧИН (накануне 23 февраля 

и 8 Марта)

РУССКИЕ 
ЖЕНЩИНЫ 

Несмотря  
на санкции,  
они все еще 
хотят брать 
нас замуж 

ГЛАЗАМИ 
ИТАЛЬЯНСКОГО 
ЖЕНИХА 

Джанни Бандьера 
— пока с итальянскими 

поклонницами.
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Один из лидеров националистическо-
го движения Александр Белов (Поткин) 
может быть отправлен на психиатриче-
скую экспертизу: суд уже удовлетворил 
соответствующее ходатайство след-
ствия. В ближайшее время экс-лидер 
ныне запрещенного ДПНИ («Движение 
против нелегальной иммиграции»), 
один из руководителей «Этнополити-
ческого Объединения Русские», мо-
жет быть этапирован в Институт имени 
Сербского. Эту информацию «МК» под-
твердили представители защиты Бело-
ва и его брат Владимир Басманов. 

Для общественного мнения психиатриче-
ская экспертиза — обычное дело при совершении 
особо жестоких преступлений (убийства, изнаси-
лования), однако Белову обвинение предъявлено 
по статье 174 УК РФ «Легализация (отмывание) 
денежных средств или иного имущества, приоб-
ретенных другими лицами преступным путем». 
По версии следствия, националист сотрудничал 
с бывшим руководителем национализированного 
БТА-банка Мухтаром Аблязовым и помогал в 
легализации части собственности, якобы при-
обретенной на часть денег, выведенных из БТА. 
Общая сумма средств, выведенных из БТА, по 
версии обвинения, составляет около 5 млрд 
долларов. Защита считает дело политическим 
и настаивает на отсутствии в действиях Белова 
состава преступления как такового, а также ука-
зывает на то, что 174-я статья УК не предполагает 
содержание под стражей. 

Вопрос о психиатрической экспертизе 
появился у следствия из-за того, что национа-
лист, находящийся за решеткой уже три месяца, 
продолжает отказываться от дачи показаний на 
основании статьи 51 Конституции. Арест Белову 
продлен до 28 февраля, а в Сербского его могут 
держать до 30 суток с возможностью дальнейше-
го продления. «Наша сторона будет настаивать 
на том, чтобы у него брали кровь для анализа на 
содержание психотропных веществ», — заявил 
«МК» Басманов. 

История кажется чем-то запредельным: экс-
пертиза в Сербского за отказ от дачи показаний 
— это звучит едва ли не как возвращение времен 
советской карательной психиатрии, которые вро-
де бы давно прошли. Есть ли повод опасаться по-
добных вещей сегодня? Об этом «МК» поговорил 
с президентом Независимой психиатрической 

ассоциации России Юрием САВЕНКО. 
— Чтобы человек совершал экономиче-

ские преступления в силу своего психическо-
го состояния — такое вообще возможно?

— Разве что попадется больной человек 
с нестандартным хитроумным планом — это 
даже иногда помогает, потому что бюрократи-
ческая защита рассчитана на стандартные ходы 
и обычных людей. Но надо смотреть каждый 
конкретный случай. В массе же большая часть 
всех преступлений совершается как раз здо-
ровыми, а не больными. Просто наши пациенты 
чаще попадаются. 

— Про советский печальный опыт «ле-
чения» диссидентов мы знаем. А можно ли 
в современной России говорить о том, что 
власть включает психиатрические рычаги 
по политическим мотивам?

— Были крупные дела, в которых власть то 
в одну сторону, то в другую давала крен, — дела 
майора Евсюкова, полковника Буданова, актера 
Костромского театра Филиппа Яловеги... Мы вы-
держивали свою линию, а официоз Евсюкова и 
Яловегу засудил. Яловега зарезал двух женщин 
в состоянии сумеречного сознания, а судебное 
постановление начиналось со слов «с целью 
ограбления». Чушь! Денег там насчитали 10 тысяч, 
причем он, уходя с места убийства, сгреб объ-
едки со стола в корзину вместе с окровавленным 
ножом и побежал... Нелепость. Но, видимо, было 
выгодно так повернуть дело. А Евсюков был по-
казательным служакой, очень достойным. И, 
конечно, на момент совершения преступления 
— невменяемым. 

— Но это все-таки не советские 
времена... 

— «Пока не советские», хотите вы сказать. 
В августе прошлого года вдруг появилось за-
ключение, подписанное одной из главных мо-
сковских экспертных групп, которое возвращает 
нас к советским временам — самым жестким, 
наглым временам, когда нарушались главные 
«три кита», на которых стоит независимая объек-
тивная экспертиза. Во-первых, в этом документе 

о подэкспертном говорится: «Как страдающего 
хроническим психическим заболеванием...» — 
это уже чушь, потому что это необъятное понятие. 
«Хронические психические заболевания» — под 
это подпадает все что угодно. Во-вторых, гово-
рится «следует считать» — а эксперты не могут 
указывать, следует или нет, это компетенция 
суда. И в-третьих, «вменяемым или невменяе-
мым» — решать этот вопрос тоже прерогатива 
суда. А мы имеем право только на развернутые 
формулировки — «по своему состоянию может 
осознавать смысл своих действий и руководить 
ими». На основании этого судья и выносит реше-
ние по своему здравому смыслу и разумению. 

— Осознавать смысл своих действий — 
на момент совершения деяния?

— Конечно, формулировка о невменяемости 
имеет смысл только применительно к юридически 
значимому моменту.

— Однако это всего лишь одна 
экспертиза...

— Это пример для подражания экспертам по 
всей стране. Таких формулировок даже близко 
нельзя допускать. Я написал открытое письмо 
с просьбой, чтобы авторов этих формулировок 
одернули. В ответ руководство Сербского дало 
очень амбициозное ответное письмо, в кото-
ром они возмущаются «вторжением на свою 
территорию». А о главном — нашем призыве 
высказать солидарность для недопущения воз-
вращения к советскому шаблону концовки за-
ключения судебно-психиатрической экспертизы, 
открывающему дорогу произволу, — ни слова! 
А ведь этот шаблон неграмотен. К тому же он 
освобождает от умственных усилий и экспертов, 
и судей, и этим еще опаснее. Фактически это 
формальная отписка, удобная для всех, кроме 
подэкспертного, чью судьбу решает суд. И воз-
вращение к таким формулировкам, и полученный 
мной ответ руководства Института фиксирует 
итоговое состояние отечественной судебной 
психиатрии. Нарушители переведут дух и будут 
продолжать... 

Наталья РОЖКОВА.

ГОРЕ ОТ НАЦИОНАЛИЗМА 
Зачем основателя 
ДПНИ отправляют на 
экспертизу в Сербского
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Соль — самая распространенная 
в мире приправа. Без нее невоз-
можно приготовить никакое блюдо, 
кроме, пожалуй, десерта. А пото-

му в столичных магазинах выбор соли довольно 
большой. Основная масса — российского произ-
водства, есть из Белоруссии и Украины, из Австрии 
и даже Нидерландов. Многие из нас, конечно, 
вообще не заморачиваются насчет соли, берут 
ту, что подешевле. Ведь, по сути, на вид и на вкус 
разницы в ней практически никакой нет...

Или все-таки есть? 
Для нашего исследования мы купили в мага-

зинах соль «Полесье» из Белоруссии и «Белоснеж-
ку» из Украины. И та, и другая — сорта «экстра». 
Оба образца сдали на анализы в лабораторию 
«Ростест-Москва». Проверяли наш «белый яд» по 
нескольким параметрам. Для начала специалисты 
изучили органолептические показатели — внеш-
ний вид, вкус, цвет, запах. Все в норме. Согласно 
протоколам испытаний, «продукт без посторон-
них механических примесей, без постороннего 
привкуса и запаха». Также среди обязательных 
показателей — гранулометрический состав соли. 
Проще говоря, размер самих кристаллов, из ко-
торых и состоит продукт. 

— По способу производства соль делится 
на несколько видов: каменная, которая прохо-
дит меньше всего технологических обработок, 
выварочная, когда каменную соль вываривают 
в специальном растворе, а затем фильтруют и 
разгоняют в центрифуге. Кроме того, есть са-
дочная — ее добывают из морей и океанов путем 
испарения, и самосадочная — достают со дна со-
леных озер, — рассказывает руководитель органа 
по сертификации пищевой продукции Виктория 
Щербинина. — В нашем случае мы исследовали 
наиболее популярную соль — выварочную, и при 
этом сорта «экстра». Кристаллы такой соли должны 
быть очень мелкими, и соль сама по себе очень 
рассыпчатой.

Согласно норме, не менее 75% соли в такой 
пачке должны иметь гранулы размером до 0,8 мм. 
И не более 25% — размером от 0,8 до 1,2 мм. У нас 
оба образца оказались просто «образцовыми». В 
белорусской соли 99,97% кристаллов имеют раз-
мер до 0,8 мм. В украинской — аж 99,99%. 

Еще один обязательный показатель — мас-
совая доля влаги. По словам Щербининой, на этот 
показатель влияют условия хранения продукта.

—  С о л ь 
должна хра-
ниться при от-
носительной 
влажности воз-
духа не более 
75%, — поясня-
ет специалист. 
— Иначе она нач-
нет комкаться. 

Согласно ГО-
СТу, в норме для «экс-
тра» — не более 0,1%. У 
белорусской — 0,06%, у 
украинской — 0,08%.

Кстати, если вы замечали, 
соль «экстра» практически никогда не бы-
вает комковатой и сохраняет сыпучесть, в отли-
чие, например, от соли каменной, которая порой 
превращается в такой ком, что ее приходится 
отбивать ножом. 

— Соль «экстра» такая рассыпчатая пото-
му, что в нее добавляют специальную пищевую 
противослеживающую добавку Е 536, — расска-
зывает Виктория Яковлевна. — Однако не стоит 
беспокоиться. Добавляют ее в очень маленьком 
количестве, поэтому она довольно безвредна.

Проверили нашу соль сотрудники «Ростест-
Москва» и на соленость. За вкус пищевой добавки 
отвечает хлористый натрий. Это значит, что чем его 
меньше, тем соль становится менее соленой. 

— Для соли «экстра» этот показатель должен 
быть не менее 99,7%. Оба образца его превышают, 
— пояснила Щербинина. 

Между тем для соли высшего сорта этот пока-
затель ниже — не менее 98,4%, а для соли первого 
и второго сортов — 97,7% и 97% соответственно. 
Так что тут, как говорится, дело вкуса. 

А вот самыми важными показателями, по 
которым, видимо, и забраковал Роспотребнадзор 

продукцию соседних государств, являются токсич-
ные элементы — свинец, мышьяк, ртуть, кадмий, 
а также рН-раствор (кислотность). Хотим вас об-

радовать, никаких превышений опасных 
для здоровья примесей сотрудники 

лаборатории в купленных нами 
пачках не обнаружили. Ни один 

из этих элементов не превы-
шает установленной ГО-

СТом нормы. Так что укра-
инскую и белорусскую 
соль этих марок можно 
спокойно добавлять в 
пищу, не опасаясь за 
здоровье. 

Еще пару слов о 
маркировке товара. На 
ней обязательно должен 

быть указан производи-
тель, место нахождения 

производства, дата изго-
товления, а также вид и сорт 

соли. В представленных образ-
цах эти данные были указаны. С 

одним лишь отличием.
— В настоящее время действует 

технический регламент Таможенного союза на 
маркировку. Согласно ему, производитель может 
не указывать на пачке стандарт, по которому он 
производит свою продукцию. Это относится к соли 
из Белоруссии, — поясняет Виктория Щербини-
на. — Однако на пачке указан новый знак «ЕАС», 
который подтверждает соответствие продукции 
требованиям техрегламента Таможенного союза. 
На соли из Украины еще до сих пор стоят ссылки 
на российский и украинский стандарты. Думаю, 
в ближайшее время этот производитель также 
перейдет на новую маркировку.

Что же, вывод из нашего исследования можно 
сделать простой. То ли специалистам Роспотреб-
надзора не повезло с партией — и им случайно 
насыпали горстку соли, нашпигованной свинцом 
и ртутью. То ли производители из соседних стран 
быстро учли критику. А может, все-таки решение 
о запрете поставок «белого яда» имеет политиче-
ский привкус? И кто-то «наверху» просто рассыпал 
соль, после чего в полном соответствии с народ-
ной приметой начались глобальные ссоры между 
целыми государствами? Увы, последняя версия, 
как нам кажется, ближе всего к истине.

Кусочек хлеба вместо 
ложки соли
Какую же соль все-таки лучше употреблять 

в пищу? По словам диетологов, лучше всего по-
купать соль с пониженным содержанием натрия 
и, соответственно, повышенным содержанием 
калия и магния. То есть, согласно нормативам, 
это все-таки соль более крупного помола выс-
шего, а еще лучше 1-го или 2-го сортов. Менее 
соленой также является морская соль, как пра-
вило, она импортная.

Кроме того, по словам диетолога Натальи 
Павлюк, москвичам соль стоит покупать йоди-
рованную (если, конечно, нет никаких противо-
показаний по здоровью, например заболевания 
щитовидной железы).

— Хранить йодированную соль лучше в 
темном месте в закрытой упаковке, тогда йод 
выветрится не так быстро. Вообще срок годно-
сти йодированной соли составляет 1 год. Затем 
йод, как летучее вещество, просто испаряется, 
— пояснила она. 

Здоровому человеку в среднем достаточно 
употреблять в пищу до 10 граммов соли в сутки. 
Тем же, кто страдает сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, лучше сократить до 5 граммов. 
Сердечникам и гипертоникам лучше вообще не 
увлекаться солью. Но не следует забывать: в 
100 граммах черного хлеба содержится 2–2,5 
грамма соли. Так что даже если мы ничего не 
будем специально солить во время приготов-
ления, то, съедая другие продукты, необходи-
мым количеством соли в сутки мы себя вполне 
обеспечим.

— Лучше не добавлять соль во время при-
готовления еды, а подсаливать уже приготов-
ленное блюдо. Таким образом, можно избе-
жать избыточного потребления «белого яда», 
— говорит диетолог. — При этом соль сохранит 
больше полезных микроэлементов, в том чис-
ле йод, который при больших температурах 
разрушается.

В этом году свое 90-летие отмечает Росстан-
дарт — национальный орган в обеспечении 
соблюдения требований стандартизации и 
качества продукции.

Наталья БАЖЕНОВА.
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Как, наверное, скучно живется заводчи-
кам животных. Союз двух питомцев они 
зовут сухо: спаривание, вязка. А где же 
романтика? Где марш Мендельсона и 
свадебный торт? Где, спрашивается, 
тамада, гости и подарки? Наверное, 
именно так думают чудаки-толстосумы, 
устраивая пышные свадьбы своим лю-
бимым собачкам и кошечкам. И не важ-
но, какие чувства обуревают в этот мо-
мент их «молодоженов». Как говорится, 
стерпится — слюбится.

Собачья свадьба
Считается, что мода на шикарные собачьи 

свадьбы пришла в Европу и Америку из Японии в 
90-х годах прошлого века. И с каждым годом такие 
мероприятия становятся все оригинальнее.

В 2006 году в известном лондонском уни-
вермаге «Хэрродс» прошла свадьба двух собак, 
причем представителей разных пород — бишон 
фризе и ши-тцу. Невеста по кличке Маффин, 
облаченная в белое платье и фату, прибыла на 
церемонию в карете. Здесь ее уже ждал бишон 
фризе Тимми, тоже принарядившийся — на нем 
была лаконичная атласная накидка черного цвета. 
Кто-то из приглашенных гостей потом уверял, что 
даже расслышал, как на вопрос церемониймей-
стера, согласны ли они связать друг друга узами 
брака, четвероногие протявкали: «Да». По за-
вершении фотосессии и банкета собаки укатили 
домой в карете с надписью «Молодожены».

Маффин и Тимми не случайно выбрали ме-
стом бракосочетания именно этот универмаг. В 
свое время они познакомились здесь в отделе 

зоотоваров, куда их привезли хозяева примерять 
шубки. По словам владельцев, это была любовь 
с первого взгляда.

На Западе уже давно существуют специаль-
ные брачные агентства для собак. Первую такую 
контору основали супруги-зоотехнологи Джина и 
Роберт Хелпинги. Дебютным их проектом стало 
замужество собственной питомицы — йорка 
по кличке Джессика. Для нее и жениха сняли 
ресторан и пригласили гостей. Кстати, жених с 
таким нетерпением спешил преступить к первой 
брачной ночи, что торжество пришлось закончить 
раньше времени. 

После такого удачного дебюта супруги офи-
циально зарегистрировали брачное агентство 
«Вместе навеки». Сейчас подобные собачьи кон-
торы по поиску пар и проведению свадеб уже 
есть не только на Западе, но и в России. 

Кошки-молодожены
В 1996 году в Таиланде владельцы кота Пета 

и кошки Плой отгрохали свадьбу, которая до сих 
пор считается одной из самых дорогих церемо-
ний для животных в мире. Одного из питомцев 
привезли на торжество в шикарном «роллс-
ройсе», а другого — на вертолете. Праздник 
проходил на местной дискотеке «Ребус Хаус». 
Свадьба обошлась стороне жениха в 16 тысяч 
долларов, однако деньги стоили того: приданое 
невесты составило 20 тысяч «зеленых». Гости не 
остались в долгу и подарили усатым-хвостатым 
молодоженам подарков на общую сумму, втрое 
превысившую их затраты.

В России пышные кошачьи свадьбы теперь 
тоже не редкость. Особенно широкую известность 

получила церемония, в которой участвовали кот 
Гондурас и кошка Пруха из далекого Иркутска. 
Владельцы животных устроили торжество на 
теплоходе, украшенном воздушными шарами. 
В качестве тамады выступил сотрудник местной 
конторы по… погребению домашних животных, 
а среди гостей были не только люди и коты, но и 
грызуны — например, хомяк и морская свинка. 
По случаю свадьбы был даже составлен брач-
ный контракт, где оговаривалось, в частности, 
кто воспитывает совместное потомство и кто 
пристраивает котят. Впрочем, данный документ 
больше касается владельцев, нежели самих 
молодоженов.

Свинья — тоже человек!
В 2007 году на Тайване была отпразднована 

свадьба мускусных свиней, которая, по неко-
торым данным, даже получила благословение 
католического священника.

Питомцы-хрюшки по имени Хуанг Пу-пу и 
Шу Фу-ко были разодеты в шикарные наряды, а 
праздник прошел в лучших свадебных традициях 
— гости, торт, поцелуи жениха и невесты. 

Поздравить свиней пришло почти 400 че-
ловек. Правда, справедливости ради стоит от-
метить, что пламенные чувства жениха и невесты 
стали всего лишь пиар-ходом для достижения 
весьма благородной цели. Дело в том, что свадь-
ба оказалась одновременно и благотворительной 
акцией: каждый из пришедших на церемонию 
пожертвовал приличную сумму на помощь детям-
инвалидам.

В последние годы широкую известность 
получили также церемонии бракосочетания 

кроликов, морских свинок и даже ослов.

Если жена — крокодил…
Год назад 48-летняя жительница Лондона 

Барбарелла Бюхнер прославилась на весь мир 
тем, что вышла замуж одновременно за двух 
своих котов — Спайдера и Лугоши. Незадолго 
до этого она взяла питомцев из приюта и сразу 
к ним привязалась. Свое решение заключить 
брак с животными одинокая дама объяснила так: 
«Никто из людей меня не понимает и не сможет 
полюбить так, как мои котики». В знак благодар-
ности владелица даже вытатуировала у себя 
на ноге их инициалы. Сразу после церемонии 
трое «молодоженов» отправились в свадебное 
путешествие на Канарские острова. 

Свидетельство о браке с котами, конечно 
же, не имеет юридической силы (дама скачала 
его с одного интернет-ресурса, посвященного 
виртуальным свадьбам с животными). Однако 
менее счастливой госпожа Бюхнер от этого не 
стала.

В последнее время люди по тем или иным 
причинам все чаще стали выбирать себе в супру-
ги животных. Например, недавно одна индианка 
вышла замуж за собаку, а другая — за змею. Но 
всех переплюнул мэр маленького мексиканского 
городка, который, уже будучи официально же-
натым, заключил брак с крокодилом, вернее, 
крокодилицей. 

То ли еще будет!
Анна БЕЛОВА.
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ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

КРАСАВЕЦ ФРЕНКИ

8(910)426-91-24, ЕЛЕНА

2 года, ищет дом и семью. 
Здоров, привит, кастрирован.  К выгулу 

приучен.  Не конфликтен,  прекрасно 
ладит

со всеми,
обожает

играть
с детьми.

Сможет жить
как в доме,

так и в вольере.

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

ЛУША

8(916)816-10-28

Очень ласковая кошка, 
любит сидеть на 
руках, сама приходит 
и тыкается головой в 
руки, чтобы ее гладили. 
Любит лежать кверху 
пузом. Игривая. 
Лушенька — настоящий 
друг и подниматель 
настроения! 1,5 года, 
привита, стерилизована.

ст.м. «БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО», Северное Бутово,
ул. Грина, 22 «А», круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. «КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ», 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. «МИТИНО», 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ «БЛИЗНЕЦЫ»

ЗООМАГАЗИН,
ст.м. «ЯСЕНЕВО»,
Литовский бульвар, 7,
к/т «ХАНОЙ», 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ст.м. «ЖУЛЕБИНО»,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88 Ли
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ЖАСМИН

8-915-456-12-34

Чудесная собака,
умная и воспитанная.
Ждет своих самых
лучших хозяев.

ПУХ

8(903)200-68-38, 
8(916)165-20-20

Красивый, добрый, 
ласковый, общительный 

мальчик.
Прекрасно относится к 

людям, ладит с другими 
животными.

Очень нуждается в 
хозяине! Возраст 1 год, 

размер средний.

По вопросам размещения рекламы  
обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504.

E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

Животные не умеют говорить, 
не могут сказать: «Помоги нам, че-
ловек!» Но посмотрите в глаза без-
домной кошке или собаке! Там вы 
увидите и боль, и страх, и отчаянье, 
и мольбу о помощи. Многие прохо-
дят мимо, не замечают... Немногие 
откликаются: кормят и даже за-
бирают домой. Мы — волонтеры, 
помогаем животным, оказавшим-
ся в беде. Они попадают к нам 
разными путями: кто-то прямо 
из-под колес машины, кто-то, 
изголодавшийся и больной, из 
последних сил приползает за помощью 
сам, кого-то только что выгнали из дома, и он мечется 
по улице, не понимая, где хозяин...У каждого своя 
печальная история. Мы находим беднягам времен-
ный дом, лечим, прививаем, стерилизуем, а потом 
ищем семьи, где их по-настоящему полюбят и уже 
никогда не предадут!  К сожалению, наши возмож-
ности не безграничны, потому что все это делается 
за счет собственных средств и на пожертвования 
неравнодушных людей.

Все пристраи-
ваемые коты и кошки 
здоровы, стерили-
зованы и приучены 
к лотку. Большин-
ство животных 
беспородные, 
но не зря ведь 
считается, что 

они самые преданные 
и благодарные! Можно приехать и 

познакомиться с ними, а понравившегося 
питомца мы сами привезем вам домой. 

Если вы хотите подарить дом ко-
тику или кошечке, если вы можете по-
мочь не нашедшим еще свой дом живот-
ным кормами, наполнителем или помочь 

с их рекламой, пожалуйста, звоните:
7-962-993-2565, Людмила и  7-903-127-7724, 
Ольга.

Мы будем вам очень благодарны за любую 
помощь!

Животные не умеют говорить... но погладьте 
спасенную Мурку, Барсика или Васю, и услышите 
в ответ нежное мурлыканье: «Я тоже тебя люблю! 
Спасибо!»

РЕКЛАМА
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ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

ПОМОГИ НАМ, ЧЕЛОВЕК!

ZOO

Как остаться 
счастливым при 
страшном заболевании
Еще недавно СПИД был в основном 
болезнью социально неблагополуч-
ных слоев общества. Но сейчас лицо 
эпидемии стремительно меняется. 
Почти половина ВИЧ-инфицированных 
сейчас — женщины, которых нельзя 
упрекнуть в ветреном поведении или 
вредных привычках: они заразились 
от единственного партнера. Но обще-
ство продолжает воспринимать их как 
наркоманов или проституток, и даже 
старые друзья перестают подавать 
руку.

...Через такое прошла и Светлана Изамбае-
ва. Глядя на эту цветущую красавицу, сложно 
поверить в то, что диагноз ВИЧ стоит у нее уже 
несколько лет. И она смогла не только пройти 
через унижения, но и начала бороться за права 
таких же, как она.

В 2002 году Света впервые в жизни поеха-
ла на море, и там у нее закрутился красивый 
роман. Вернувшись домой, она узнала, что у 
нее ВИЧ. «Я лежала в кровати, глотала вале-
рьянку и готовилась к смерти. Вспоминала 
песню Земфиры: «У тебя СПИД, и значит, мы 
умрем». У меня был шок, страх», — вспоминает 
молодая женщина. 

...Сегодня в нашей стране — почти 800 ты-
сяч ВИЧ-инфицированных, и если еще несколь-
ко лет назад в большинстве своем это были 
молодые мужчины, и в основном наркоманы, 
то сегодня СПИД активно распространяется 
среди благополучного населения в возрасте 
30–50 лет. И все чаще — среди женщин.

...Светлана выросла в маленькой семье, 
у многодетных, но, к сожалению, пьющих ро-
дителей. «Я была старшей, заботилась о своих 
братишках и мечтала перевезти их в город. 
Училась на пятерки в университете, мечта-
ла найти хорошую работу, строила планы на 
жизнь. И тут в 22 года узнаю о ВИЧ. Конечно, 
для меня это был крах всех моих надежд», — 
признается женщина.

В родной деревне Светы врачи мало что 
знали о ВИЧ, ответов на многие ее вопросы у 
них просто не было. Говорили: «Ну, может лет 
8 проживешь...» О том, что с таким диагнозом 
можно вести полноценную жизнь и даже иметь 
детей, девушка и не догадывалась. Хотя с 1998 
года у беременных ВИЧ-инфицированных при-
нято уже более 80 тысяч родов...

И вот в 2004 году она оказалась в Мо-
скве, на форуме, который проводился для ВИЧ-
инфицированных со всей страны. «Я увидела 
там множество людей с таким же диагнозом, 
как у меня. И даже беременных женщин! И 
тогда я поняла, что жизнь не кончилась», — 
рассказывает Светлана.

Потом она поехала в Чебоксары с полной 
уверенностью: пора начать говорить об этой 
проблеме. Света стала первой жительницей 
этого региона, которая открыто заявила о сво-
ей болезни, а теперь готова рассказать всем, 
что с ВИЧ можно жить. «Когда я знакомилась с 
новыми людьми, я сразу говорила, что у меня 
ВИЧ. Было страшно, тяжело, от меня отво-
рачивались подруги. Но я находила людей с 
таким же диагнозом и пыталась их поддержать. 
Через год в моей группе было уже 50 человек. 
Я не знала, почему так делаю, действовала по 
интуиции», — вспоминает она.

Когда она вернулась в свою деревню, все 
уже всё знали... Она встретила на улице одно-
классников и... побежала. А один крикнул ей 

вслед: «Света, подожди!» «Я думала: сейчас 
камнями забросают. А он догнал меня, а в его 
глазах — слезы: «Знаешь, у меня тоже ВИЧ. Я 
боюсь». Тогда я сказала: «Посмотри на меня, 
у меня ВИЧ, но я продолжаю жить и работать». 
Возможно, я спасла его от суицида», — говорит 
женщина.

Несколько лет назад специального ле-
чения ВИЧ не существовало. Сегодня есть 
различные антиретровирусные препараты, 
которые превратили болезнь в хроническую 
и позволяют инфицированным вести полно-
ценную жизнь, иметь семью, работу. Света 
вышла замуж на ВИЧ-положительного парня, 
родила двоих детей — и они здоровы. «Но 
дискриминации по-прежнему много. Напри-
мер, моих детей постоянно пытаются выгнать 
из детского садика. После смерти родителей 
я хотела забрать братика из детдома — но 
по нашему закону ВИЧ-инфицированные не 
имеют права оформлять опеку над детьми. 
Но я выиграла суд — благодаря журналистам, 
поддержке общественности, врачей. И теперь 
воспитываю и своих детей, и братьев, у одного 
из которых ДЦП. Сейчас к дискриминации я 
отношусь спокойнее, хотя иногда все же плачу. 
Но я понимаю: общество не готово нас пока 
принимать, надо разрушать стереотипы». 

Особенно обидно Свете за ВИЧ-
инфицированных детей, от которых нередко 
отказываются родители, и воспитывают их 
бабушки. Если об их диагнозе узнают, школы 
тут же переводят их на надомное обучение, ро-
дители других детей устраивают истерики...

Свете удалось пробить создание детского 
центра для ребятишек с ВИЧ. Здесь преподава-
тели через игры рассказывают им об их вирусе, 
объясняют, почему нельзя пропускать прием 
лекарств. Несколько лет назад один известный 
телеведущий заявил с голубого экрана, что 
СПИДа не существует, это выдумка. Сколько 
смертей теперь на его совести — неизвестно. 
Я уже 8 лет принимаю препараты — и вирусная 
нагрузка снизилась. Но пропускать прием ле-
карств нельзя, причем пить их следует вовремя, 
по часам. И детям мы об этом рассказываем. 
Я сама была в стадии СПИДа — на память об 
этом у меня осталось несколько язв. И если 
б не начала пить таблетки, давно была бы в 
могиле. А многие родители маленьких детей 
просто не хотят верить, что у их чад ВИЧ — и не 
дают им лекарств», — с горечью рассказывает 
Светлана. 

Сейчас она учится на психолога, а недавно 
выиграла конкурс «Мисс Позитив». «Я говорю 
себе: «Если тебе страшно — иди и прыгай. 
Ведь за тобой — сотни ВИЧ-позитивных лю-
дей, которым нужна твоя поддержка. Когда я 
только узнала о диагнозе, думала исключи-
тельно о том, как умру. А сейчас меня больше 
занимает другое: как я буду отмечать свое 
семидесятилетие? Я мечтаю танцевать с мо-
лодым мужчиной! Ведь ВИЧ — хроническое 
инфекционное заболевание. И умирать люди 
должны от старости».

Екатерина ПИЧУГИНА.

«МЕНЯ ЗОВУТ 
СВЕТЛАНА,  
И У МЕНЯ ВИЧ...»

Светлана Изамбаева: 
«Если тебе страшно 

— иди и прыгай».

ЛЮБВИ ВСЕ ОСОБИ 
ПОКОРНЫ Узами Гименея 

можно связать 
даже свинью
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Певица Глюкоза проведет 14 февраля в 
объятиях любимого мужчины:

— Любовь для меня абсолютно все. Я 
должна быть всегда влюблена. Несмотря на 
то что мы женаты уже давным-давно, чувство 
юношеской влюбленности не покидает меня. 
Уверена, каждый человек может продлить ро-
мантическое чувство внутри себя, если не будет 
воспринимать партнера как нечто само собой 
разумеющееся. Я снова и снова влюбляюсь в 
Сашу, восхищаюсь, очаровываюсь им. Такая 
большая взаимная любовь дает столько сил и 
вдохновения! Идеальный День св. Валентина 
для меня — это в объятиях моего любимого 
человека! И пусть это далеко не православный 
праздник — он мне все равно очень нравится! 
Это еще один повод приготовить сюрприз и 

сказать любимому о своих чувствах. 
Телеведущая Виктория Лопырева за лю-

бимым готова поехать на край света: 
— До того как я вышла замуж, незнакомцы 

дарили мне очень много подарков на День св. 
Валентина. Однажды один молодой человек под 
окнами моего дома написал краской: «Вика, я 
тебя люблю!». В другой раз мне привезли гру-
зовик цветов! Роз было так много, что они не 
помещались в квартире. Цветы стояли по всему 
дому и даже в подъезде! Но я люблю не только 
получать подарки, но и дарить их сама. Как-то 
я решила сделать сюрприз своему мужу. Он 
был на сборах, и я, ничего ему не сказав, с тре-
мя пересадками прилетела на другой конец 
земли к Федору, чтобы поцеловать и передать 
«валентинку», которую сделала своими руками. 

Он сказал, что это был самый замечательный 
сюрприз в его жизни! 

Рэперу Джигану дарят исключительно 
мужские подарки:

— Мне каждый год кто-то преподносит «ва-
лентиновские» сюрпризы. Радует, что подарки 
получаю с мужским характером. Последний раз 
подарили боксерские перчатки красного цвета! 
Обычно я сам всегда в большом количестве 
дарил «валентинки», что не переставало меня 
всегда радовать. В школе мог подарить яркую 
открытку и букет роз любимой девушке. 

Эпатажный певец Прохор Шаляпин выби-
рает виртуальные поздравительные открытки:

— Все пары, которые меня восхищали своей 
невероятной любовью — а это Ромео и Джу-
льетта, главные герои фильма «Титаник», — за-
канчивали жизнь трагически! Вот не верю я в 
сказочную любовь; история показывает: когда 
люди живут долго, то их чувства перестают на-
зываться любовью — это скорее уважение друг 
к другу. С приобретением различных гаджетов 
День св. Валентина может проходить и дистан-
ционно. Каждому человеку нужно внимание, а 
«валентинки» можно и виртуальные послать. 14 
февраля я и маму поздравлю! Ведь это праздник 
всеобъемлющей любви! 

Продюсер Иосиф Пригожин балует Вале-
рию каждый день:

— Любимую жену я радую всегда: и в обыч-
ные дни, и по праздникам! Она моя первая и 
настоящая любовь! С ней я по-настоящему на-
учился любить, чувствовать, жить. Всем женщи-
нам в этот день я желаю найти своего мужчину, 
любящего и верного, а также хорошего секса, 
счастья и любви! 

Телеведущая Дана Борисова советует 
подарить сладкий подарок: 

— 14 февраля — романтический праздник 
для всех влюбленных! И конечно, проводить его 

надо со своими любимыми! В такие моменты 
хочется показать своей половинке всю свою 
любовь. А выразить ее можно по-разному: по-
дарить красивую открытку и букет роз, презен-
товать необыкновенный подарок или сделать его 
своими руками. Я предлагаю побаловать свою 
половинку клубничным мороженым «Красное 
сердце». 

Нам понадобится: 
свежая клубника 400 г
мороженое пломбир или ванильное 200 г 
холодная вода 70 мл
сахар 3 ч.л. 
Способ приготовления: 
Измельчаем клубнику в блендере до густой 

массы. Мороженое слегка размораживаем, 
чтобы его легче было смешать с ягодами. По-
лученную смесь выкладываем в силиконовые 
формочки — я выбрала форму сердечек. Ставим 
десерт в морозилку на 2 часа. После заморозки 
аккуратно вытаскиваем сердца из формы. Для 
украшения используем свежую мяту и сладкий 
соус из ягод. Для этого взбиваем блендером 
ягоды с небольшим количеством сахара и ки-
пяченой холодной водой. Этим соусом можно 
нарисовать сердечки и различные узоры на 
тарелке. 

Участница шоу «Уральские пельмени» Юля 
Михалкова уверена, что первая любовь не бы-
вает долгой:

— Вместе со своей первой любовью, я со-
вершила первый прыжок с парашютом. Это было 
очень романтично. Я, он и небо! Но, как часто 
бывает, это чувство недолго длилось. Через год 
мы расстались. Просто в один день перестали 
звонить друг другу. Но слова «первая любовь» 
всегда откликаются в моей душе приятными 
воспоминаниями. 

Гертруда ЖИГАРЕВА,  
Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

АХ, МОЙ МИЛЫЙ ВАЛЕНТИН!
14 февраля, или День св. 
Валентина, прочно при-
жился в нашей стране. И 
это хорошо! Потому что 
любовь приносит радость. 
А нам она особенно нужна 
сейчас, когда вокруг кри-
зис, санкции и сплошная 
ненависть! Звезды отече-
ственного шоу-бизнеса 
знают толк в любовных де-
лах. И для тех, кто отмеча-
ет этот праздник и считает 
его своим, они подготови-
ли несколько советов.

«МК» узнал, как сделать  
сердце из мороженого

Виктория Лопырева  
и Федор Смолов.
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Кристаллы соли  
под микроскопом.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СУББОТНЯЯ  
ПОЭЗИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Живой «навигатор» в 
составе экипажа, участвующего в ралли. 4. 
Место поселения первобытных людей. 10. 
Сторона рубашки, что ближе к телу. 11. Дей-
ствительное число, от умножения на которое 
любое число не меняется. 13. Белая «шубка» 
наяды, вылезающей из ванны. 14. «Клиентка» 
стригаля. 15. Удивление с вытаращенными 
глазами. 16. «Снотворное» для пациента на 
операционном столе. 18. Трудовая болячка на 
ладони работяги. 20. Неподвижный «модник», 
которого можно встретить в магазине одежды. 
22. «Имя» населенного пункта. 23. Пропле-
шина от лба над виском. 24. «Стенограмма» 
собрания. 27. Скудное существование мало-
имущей семьи в халупе. 30. Роман Фадеева, 
где один из героев — Метелица. 32. «Ложа» 
подсудимых в зале суда. 34. Налоговая по-
блажка. 35. Бессодержательный набор слов. 
36. «Хоромы» риелторского агентства. 38. 
След собачьих зубов на руке. 39. Христиа-
нин, который одной веры с папой римским. 
40. Офис в советские времена. 41. Взбучка 
от разъяренного отца. 42. «Праздник» для 
студента-зубрилы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ритмическая гимнастика для 
дам, желающих привести свою фигуру в порядок. 
2. Цветок, упавший на лапу Азора. 3. Поиск скры-
тых смыслов в стихотворении. 5. Существующий 
долгое время союз тренера и хореографа. 6. 
Неавторитарный «учитель» курицы. 7. Покрытие 
пешеходных дорожек. 8. Временная «отключка» 
Солнца среди бела дня. 9. Изложение повести 
своими словами. 10. Закулисная игра борющихся 
за главную роль актрис театра. 12. Европейская 
автомагистраль, где водители превращаются в 
шумахеров. 17. Другое название мещанина. 19. 
Снежная лавина как угроза жизни альпинистам. 
20. Услуга, на которую записалась девушка, по-
ловшая грядки без перчаток. 21. Сосед по про-
звищу «рак-отшельник». 25. «Бодающаяся» булка. 
26. Кавказский танец, где джигит в образе орла, 
а девушка в образе лебедушки. 27. Мужской 
«клатч» с телефоном, ключами и правами. 28. 
Вечеринка золотой молодежи в ночном клубе. 29. 
Дуб с богатырской статью. 31. Надувной водоем 
на даче. 33. Дерево, чьи плоды недалеко падают. 
34. Резинка, стирающая карандашные огрехи. 
37. Шмат, лежащий рядом с горилкой. 38. Ящик, 
используемый при голосовании.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Виртуоз. 4. Похвала. 10. Платина. 11. Кутенок. 13. Царь. 14. Дока. 15. 
Очертание. 16. Недруг. 18. Гнездо. 20. Чашечка. 22. Оговорка. 23. Котлован. 24. Спарринг. 
27. Лунатизм. 30. Агроном. 32. Ватага. 34. Шампур. 35. Фейерверк. 36. Степ. 38. Крах. 39. 
Ремесло. 40. Сварщик. 41. Котлета. 42. Шалость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Тюль. 3. Острог. 5. Оберег. 6. Вход. 7. Авиатор. 8. Матрешка. 9. 
Вкладчик. 10. Предлог. 12. Корзина. 17. Универмаг. 19. Недостача. 20. Чернила. 21. Антоним. 
25. Партнер. 26. Гардероб. 27. Лингвист. 28. Зоопарк. 29. Свисток. 31. Прихоть. 33. Аффект. 
34. Шкурка. 37. Перл. 38. Кино.

куплю
❑ "ГАЗ-21"  куплю. 

8-916-934-90-31

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495) 517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха — гарантированно! 

т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ обивка мебели. 

т. 8-916-434-91-54

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
К10, ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издание книг 

т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ циклевка 

т. 8-495-532-84-43
предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю. 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых!
Любой район
Москвы  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
и расслабление! 
т. (495) 645-17-45

❑ АНТИСТРЕСС
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды
релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

14 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
15 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Динамо», южный выход
16 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская,  
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1,  
у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
17 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
18 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА НА «МК» 
В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»

С 16 февраля ежедневно по будням,  
с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика

м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский просп.
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкой 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1А  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 11.00 до 15.00
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а 
22 февраля с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200а, в фойе РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ИЗВИЛИСТ ПУТЬ  
НЕВЕДОМО КУДА…
Извилист путь неведомо куда:
По вертикали и горизонтали
Мы движемся — порою без труда,
Но чаще с мыслью, что дойдем едва ли.

Мир полон тайн, и главная средь них —
Он тщетен, наш маршрут, иль небесцелен?
И не напрасно ль я сплетал свой стих
Из желто-серых сланцев Коктебеля?

Мы, странники, прошедшие путем
Всея земли до смертного излома,
Увидим ли разверстый окоем
Иных небес, где будем мы как дома?

И ты, что стала мне дороже всех
Под звездами обоих полушарий, —
Услышу ли я там твой нежный смех,
Где свой предел положен всякой твари,
Где завершенье всех земных дорог,
Где каждый подведет себе итог?

Алексей Комлев.
18 мая 2014 г., Коктебель.

В день старта биеннале «Мода и стиль в фото-
графии» в Мультимедиа Арт Музее на Осто-
женке публики собралось видимо-невидимо. 
Охрана бдительно проверила каждого, ведь 
на открытие приехали зам. председателя 
Правительства РФ Ольга Голодец, министр 
культуры Владимир Мединский и глава сто-
личного Департамента культуры Сергей Кап-
ков. Зрителей ждало сразу несколько пре-
мьер, самая стильная из которых посвящена 
блистательной балерине Светлане Захаровой. 
«МК» побывал на открытии и узнал, какие сюр-
призы готовит фестиваль, который продлится 
вплоть до 28 июня.

— Я пришел ради открытия выставки о Свет-
лане Захаровой, — признался Сергей Капков. — Ее 
боготворят поэты и художники. И нужно помнить, 
что Большой театр — это не просто здание с ко-
лоннами, а люди, которые там служат. Надеюсь, 
за эту институцию нам больше никогда не будет 
стыдно.

Собравшиеся на открытии зрители, среди ко-
торых оказалось немало танцоров ГАБТ, согласны 
со столичным министром и надеются, что у обще-
ственности будет больше поводов говорить о до-
стижениях театра, нежели об интригах, сыгравших 
столь злую шутку с Сергеем Филиным. Впрочем, 
это отнюдь не значит, что показываться нам будет 
только глянцевая красота артистов Большого — и 
проект фотографа, участника звездной арт-группы 
АЕС+Ф Владимира Фридкеса «Светлана Захарова. 
Стоп-кадр», которого балерина сама выбрала для 
съемки, — тому доказательство. Звезда мировой 
сцены предстает в его черно-белой фотосессии в 
двух разных образах. Первый — сценический: За-
харова танцует в черном шелковом платье, камера 
ловит ее в самых невероятных позах, создавая 
впечатление, что перед нами какая-то загадочная 
черная птица, блистающая своим темным опере-
нием. Второй — более естественный, психологиче-
ский: Захарова в обычном черном трико забилась 
в угол на фоне грубой, шероховатой поверхности. 
На одних кадрах она демонстрирует великолепную 
пластику, на других — просто сидит, обнажая свои 
мозолистые ступни, обычно скрытые пуантами. 

Мастерство, легкость, изящество даются большим 
трудом, борьбой — сразу становится понятно по 
этим снимкам. Сценическая, срежиссированная 
красота прима-балерины противостоит и в то же 
время дополняется ее естественностью, обаянием 
и невероятной силой. Эта выставка как нельзя 
лучше иллюстрирует тему биеннале — «Между 
реальным и воображаемым».

Иная естественная красота открывается зри-
телю на выставке Робера Дуано, легендарного 
французского фотографа, начавшего свою карьеру 
еще в 1930-х годах. Дуано — мастер жанровой 

фотографии, звезда середины ХХ столетия, созда-
тель невероятно лирического образа Парижа и его 
обитателей. «Ни один кинорежиссер не способен 
воссоздать те неожиданности, что встречаются на 
улице», — поговаривал Дуано и систематически 
доказывал свою идею потрясающими романти-
ческими снимками, среди которых самый знаме-
нитый — «Поцелуй на площади Отель-де-Виль» 
(он разошелся многомиллионными тиражами в 
открытках и постерах). 

Еще одна премьерная выставка в МАММ не 
входит в число проектов биеннале, однако пере-
кликается со снимками Дуано. Проект «Россия. 
ХХ век в фотографиях. 1946–1964» хронологически 
почти совпадает с кадрами, представленными на 
выставке французского мэтра. Это фотолетопись 
России, составленная из снимков классиков — 
Дмитрия Бальтерманца, Льва Бородулина, Все-
волода Тарасевича, Виктора Ахломова, и менее 
известных фоторепортеров — Михаила Грачева, 
Анатолия Морозова, Николая Волкова и многих 
других. Здесь обнаруживаются фото, зафиксиро-
вавшие вехи истории (как, допустим, выступление 
Никиты Хрущева на ХХ съезде КПСС), знаковые 
культурные события (установка памятника Мая-
ковскому), портреты гениев своего времени (на-
пример Дмитрия Шостаковича) и жителей разных 
городов страны, от Крыма до Владивостока, пей-
зажи необъятной страны… Этот коллективный 
портрет на фоне времени будет позже показан в 
30 городах России, фотолетопись также доступна 
на сайте проекта, получившего финансирование 
Минкультуры РФ.

Финальный штрих премьерного дня — кон-
цептуальный проект «Ничто не совершенно» 
Дмитрия Булныгина, где автор представляет 
необычные фотонатюрморты и видеоработы с 
социальным подтекстом. Среди них особенно 
выделяется видеоинсталляция в виде аквариума, 

представляющего собой, по мнению Ольги Сви-
бловой, метафору процессов, происходящих се-
годня с бизнесом в России. Чем меньше воды в 
аквариуме, тем сложнее выжить рыбам, а вода 
постоянно убывает, пока не исчезает полностью… 
Даже ботаника бывает злободневной, даже «рас-
тительная красота» бывает несовершенной, осо-
бенно если рассказывает о человеке… 

 Итак, старт биеннале «Мода и стиль в фото-
графии» дан, продолжение обещает быть еще 
более интригующим. В основной программе — 
более 30 выставок зарубежных и российских фото-
графов, которые пройдут не только в МАММ, но 
и в Манеже, Московском музее современного 
искусства и фонде культуры «ЕКАТЕРИНА». Спе-
циальная и параллельная программы биеннале 
охватят десятки площадок, где покажут более 
40 выставочных проектов, а также проведут серию 
концертов и мастер-классов для детей.

 Среди самых ожидаемых премьер — вы-
ставка Альберта Уотсона, автора легендарных 
портретов Майкла Джексона, Энди Уорхола, 
Джонни Деппа, Наоми Кэмпбелл и Стива Джобса; 
ретроспектива Дэвида Лашапеля, получившего 
мировую известность благодаря фотографиям в 
ироническом стиле «сюрреалистического гламура» 
и видеоклипам таких поп-звезд, как Бритни Спирс, 
Дженнифер Лопес и Кристина Агилера; а также 
проект создателя «живых картин», последовате-
ля демонического Фрэнсиса Бэкона — Мишеля 
Платника. Среди российских авторов будет много 
молодых и перспективных. Например, Иван Лунгин, 
сын известного режиссера, который представит 
проект Exodus, выпускники школы Родченко — 
Альберт Солдатов, Ольга Изаксон, Игорь Самолет 
и Лилия Ли-ми-ян. Не обойдется и без модных 
фотосессий: в планах МАММ — показ множества 
съемок с фэшн-показов как российских, так и за-
рубежных. Зрителю же предстоит найти близкую 
своему сердцу красоту — между миром реальным 
и воображаемым. 

Стратегические партнеры фестиваля: 
MasterCard, Renault, Ahmad Tea, Росбанк, 
Panasonic.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КРАСОТУ ЗАГНАЛИ В УГОЛ
Стартовал фестиваль «Мода и стиль в фотографии»

Разноцветные кубы, треугольники и шары, 
мчащиеся, как кометы, между высотками-
архитектонами, окружают со всех сторон и 
увлекают вслед за собой в супрематическую 
вселенную автора «Черного квадрата»... Так, с 
помощью сенсорных технологий, оживает ис-
кусство Казимира Малевича. И не его одного, 
а десятков художников ХIХ и ХХ веков, ставших 
героями первых проектов крупнейшего в Рос-
сии мультимедийного выставочного центра, 
который открылся в пятницу в ARTPLAY. 

Гостям мультимедиа-центра предстоит оце-
нить две виртуальные выставки. Первая — «От 
Моне до Сезанна» — посвящена импрессиони-
стам, ее создала та же иностранная компания, 
которая в прошлом году с успехом показывала 
аналогичный проект, посвященный Ван Гогу. Вто-
рая — «Великие модернисты» — рассказывает о 
художниках следующего поколения, этот проект 
от «а» до «я» сделан отечественными искусство-
ведами и инженерами. Создатели мультимедиа-
выставок сразу договорились о сотрудничестве — 
зрителям же предоставляется возможность не 
только увидеть два восхитительных арт-шоу, до-
полняющих друг друга, но и сравнить мастерство 
их разработчиков. 

На выставке импрессионистов кувшинки 
Моне или изящные па балерин Ренуара можно 
рассматривать даже на полу. Репродукции картин, 
плавно сменяющиеся на экранах, дополнены цита-
тами из дневников художников. Устроиться можно 
на мягких пуфиках, и не важно, на какой экран 

смотреть, — одни и те же изображения повторя-
ются в разных частях пространства. Зал построен 
на крыше, где раньше проходили концерты под от-
крытым небом, — на такой шаг устроителям пошли 
из-за того, что не нашлось помещения, куда бы 
поместились экраны высотой в несколько метров. 
Но холодно не будет — павильон хорошо утеплен. 
Перед входом в мультимедиа-пространство есть 
небольшой зал, где схематично показана история 
развития импрессионизма и размещены био-
графии художников, а также есть уютное кафе. На 
выставку можно приходить с детьми от 3 лет.

Отечественный же проект «Великие модер-
нисты», размещенный на втором этаже арт-центра 
на Яузе, рекомендован зрителям старше 12 лет, 
ведь безысходность «Крика» Эдварда Мунка или 
эротизм героинь Тулуз-Лотрека — искусство не для 
самых маленьких. Перед входом в мультимедиа-
зал тоже можно выпить кофе и познакомиться с 
биографией художников-модернистов. Но еще и 
увидеть копию супрематического гроба Казимира 
Малевича, а также инсталляцию Михаила Рошняка 

из черных и белых коконов, отсылающую к идеям 
супрематиста. Мультимедиа-пространство — в от-
личие от вытянутого павильона импрессиони-
стов — сделано в форме куба. Огромные экраны 
занимают не только все стены вокруг — один из 
них, двусторонний, размещен в центре зала. Изо-
бражения зачастую возникают на экранах разные, 
и, чтобы увидеть все, нужно активно крутить голо-
вой. Рассказ начинается с Гогена и заканчивается 
Кандинским и Малевичем. Хрестоматийные полот-
на и не самые известные полотна то возникают за 
стеклом, по которому, словно слезы, текут капли 
дождя, то материализуются из старой пожел-
тевшей бумаги. Визуальное решение введения 
в искусство того или иного автора продиктовано 
особенностями его творчества и биографии, сде-
лано с фантазией, красиво и динамично. 

— Надеемся, что после шоу возникнет же-
лание посмотреть оригиналы, которые, конечно, 
никакие технологии не способны заменить, — 
говорит «МК» куратор выставки Яша Мохначева-
Яворская, ее поддерживает организатор проекта 
об импрессионистах Олег Маринин.

Оба проекта будут работать как минимум до 
середины весны, но могут быть продлены, если вы-
ставки будут иметь успех. Следующим совместным 
проектом двух независимых пространств станут 
выставки, посвященные Леонардо да Винчи. Ино-
странцы привезут мультимедиа-ретроспективу 
гения Возрождения, а российская команда пред-
ставит проект о Сикстинской капелле. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

МОНЕ И МАЛЕВИЧА 
ОЖИВИЛИ В МОСКВЕ
Открылся крупнейший  
в России мультимедиа-центр

Торжественная церемония награждения по-
бедителей 65-го Берлинского кинофестиваля 
состоится в субботу вечером. По звездной до-
рожке помимо гостей и конкурсантов пройдут 
звезды фильма «Золушка» Кеннета Браны, 
который и станет фильмом закрытия. Вари-
ант — лучше не придумаешь. Да и коллекция 
звезд обеспечена. 

По звездной дорожке пройдут Кейт Блан-
шетт, сыгравшая мачеху, Хеллен Бонэм Картер — 
крестная Золушки (а ведь могла быть и роскошной 
мачехой), молодые герои: Лили Джеймс и Ричард 
Мэдден — Синдерелла (так зовут Золушку в ориги-
нале) и принц с весьма нестандартной внешностью 
для такого случая. Картина получилась не пошлая 
и даже трогательная, хотя и не лишена ходульности 
трактовок и незапланированной карикатурно-
сти, которой не избежала даже такая одаренная 
актриса, как Кейт Бланшетт. Лучшими друзьями 
несчастной сиротки Золушки стали симпатичные 
мышки, аппетитно пожирающие сыр. 

Делать в Берлине какие бы то ни было про-
гнозы по поводу лауреатов — дело бессмыслен-
ное. Кто бы ни входил в состав жюри, ежегодно в 
лидерах оказываются самые непредсказуемые 
люди и фильмы. Здесь любят наградить какого-
нибудь латиноамериканского молодого актера 
или актрису, имен которых мы больше никогда не 
услышим, или социально-политические картины. 
Кстати, в жюри в этом году вошла талантливая пе-
руанка Клаудия Льоса, чей фильм «Молоко скорби» 
получил «Золотого медведя» Берлинале в 2009 
году. Классики на этот раз не блистали, но их тут 
и не особо балуют вниманием, если они в конкур-
се. Зато осыпают почестями по иным случаям. В 
этом году отдали должное немецкому режиссеру 
Виму Вендерсу — устроили грандиозный оммаж 
классику, показали его ретроспективу, хрестома-
тийные, хорошо известные картины, на которые 
было не попасть. А под финал Берлинале вручили 
«Золотого медведя» за вклад в кинематограф. 
Он сам, вне зависимости от участия его картин в 
программах фестиваля, всегда его посещает. На 

звездной дорожке его встречают по-царски, а он 
с удовольствием общается с публикой, раздает 
автографы. Совсем недавно Вендерс порадовал 
нас грандиозным фильмом «Соль земли», пре-
мьера которого состоялась в Каннах, и огорчил 
своей новой картиной «Все будет в порядке», 
премьера которой прошла на Берлинале. Но это 
уже не имеет никакого значения. С пьедестала 
Вендерса не скинуть. 

Жюри основного конкурса возглавляет аме-
риканский режиссер Даррен Аронофски, который 
когда-то наградил в Венеции «Золотым львом» 
Александра Сокурова за «Фауста». Нынешний 
участник Берлинале Алексей Герман и его картина 
«Под электрическими облаками» вполне может 
оказаться в фаворитах. В ней есть все то, что так 
возбуждает иностранных зрителей и кинемато-
графистов в русской культуре — загадка и хаос, на 
которые они не находят ответа. Собственно, все 
это есть и у Питера Гринуэя в запредельно хули-
ганской картине «Эйзенштейн в Гуанахуато». 

Накануне прошла церемония вручения 
премии «Тедди», где отмечают фильмы о секс-
меньшинствах и куда попасть сложнее, чем на 

официальную церемонию закрытия. В момент, 
когда пишутся эти строки, — результаты «Тедди» 
неизвестны. Но Гринуэй — вполне вероятный пре-
тендент на награды. В рейтингах немецких крити-
ков лидирует фильм «Такси» опального иранского 
режиссера Джафара Панахи, которому запреще-
но на родине заниматься кинематографической 
деятельностью. Но он каким-то образом работает 
то в пределах одной квартиры, то — как теперь 
— одного автомобиля. И даже сам снимается в 
собственном фильме. 

Фотографии бывшего директора Музея кино 
Наума Клеймана украшают многие немецкие га-
зеты. Накануне прошла церемония вручения ему 
почетной награды «Золотая камера» как крупней-
шему историку кино, создателю московского Му-
зея кино. Собралось человек 500. Приветствовали 
Клеймана коллеги из Берлинского музея кино, 
директор Берлинале Дитер Косслик, директор 
Венецианского кинофестиваля, еще недавно 
возглавлявший Туринский музей кино, Альберто 

Барбера. А потом показали документальный фильм 
«Кино: публичное дело» немецкого режиссера 
Татьяны Брэндрап — о том, чем стал Музей кино 
в Москве, как он уничтожался на протяжении не-
скольких лет и как Никита Михалков, которого на 
веки вечные записали в погубители дела Клейма-
на, клянется, что ничего подобного и не замышлял. 
Просто так получилось. Наум Клейман рассказал 
в Берлине, что в ближайшее время решится во-
прос о передаче мемориального кабинета Сергея 
Эйзенштейна в ведение ГМИИ им. Пушкина. Все 
это не вписывается в планы Михалкова, который 
совсем не хочет, чтобы Музей кино «уплыл» у него 
из рук, поскольку это главный козырь в получении 
фестивального центра в Москве. 

На Берлинале состоялась премьера фильма 
«Пятьдесят оттенков серого» Сэм Тейлор-Джонсон 
по бестселлеру Э.Л.Джеймс, переведенному на 
50 языков и изданному тиражом более чем в сто 
миллионов экземпляров. Лом был страшный, зри-
тели штурмовали кинозалы, а потом хохотали и 
во время сеансов и по окончании. Такого лично 
я никогда не видела. А во время сеанса они еще 
и распивали пиво, чокались бутылками. Как это 
назвать? Много шума из ничего. От литературного 
первоисточника мало чего осталось. Получилась 
банальная история, в которой нет ни грамма эро-
тики. Вьетнамский конкурсный фильм «Большой 
отец, маленький отец и другие истории» Фэна 
Данг Ди, где любовью занимаются в грязи или на 
утлом суденышке, даст фору этому раскручен-
ному бестолковому кино. Никакие комнаты для 
утех с плетками, хвостами, павлиньими перьями 
и наручниками в подметки не годятся азиатскому 
экстриму. Да и немецкая картина «Дора, или Сек-
суальные неврозы наших родителей» с участием 
роскошного и очень смелого во всех смыслах 
актера Ларса Эдингера (сейчас он снимается у 
Алексея Учителя в фильме о Матильде Кшесинской 
в роли русского императора Николая II) вызвала 
куда больший интерес у зрителей, потому что 
сделана чувственно и умно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ЗОЛУШКА» 
ЗАКРОЕТ 

БЕРЛИНАЛЕ
Парад звезд, занятых 
в фильме, церемонии 

закрытия обеспечен В этом году отдали 
должное немецкому 
режиссеру Виму Вендерсу.
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Елена Исинбаева после перерыва в пол-
тора года предстала перед журнали-
стами. И была хороша во всех отноше-
ниях. Остроумна и смешлива, красива, 
стройна, подтянута, даже при галсту-
ке. «Подождите, вы Елену еще скоро в 
форме капитана увидите, капитанские 
погоны у нас самые красивые», — не 
удержался от чисто мужского компли-
мента начальник ЦСКА полковник Ми-
хаил Барышев. Формальным поводом 
стало возвращение Исинбаевой (после 
еще более долгого перерыва) в ряды 
Вооруженных сил. Но нужен ли вообще 
какой-то повод для встреч с Еленой? 
Была бы встреча… Самые главные фра-
зы приведем в «МК» и, как всегда, — без 
купюр. 

«Входить в форму будет тяжело, потому что 
у меня первый раз в жизни почти два года не 
было привычной физической нагрузки. Была 
у меня первая тренировка, я даже 400 метров 
пробежать не смогла, болели колени. И болели не 
потому, что они больные, а просто суставы словно 
заржавели, и их надо прорабатывать. Я смогла 
один раз подтянуться, семь раз отжаться, это 
странно, конечно, звучит, если вспомнить, что я 
двукратная олимпийская чемпионка! Три раза в 
неделю пытаюсь прокачивать все группы мышц, 
все сухожилия, связки. Тренировка — не более 
полутора-двух часов, мне нужно тело привести 
в порядок, заложить фундамент, чтобы потом 
спокойно тренироваться уже с шестом. На это 
мне нужно семь-восемь месяцев, чуть мень-
ше времени, чем беременность. Так Евгений 
Васильевич Трофимов (тренер олимпийской 
чемпионки. — «МК») сказал. Раз он так сказал, 
значит, так и должно быть».

«Я безумно рада вернуться в ряды ЦСКА, это 
уважаемый и популярный клуб, и его возможно-
сти поистине безграничны. И могу сказать, что у 
нас одинаковая философия. Цели и амбиции со-
впадают. Возвращение в ЦСКА — это и есть воз-
вращение в большой спорт. Когда моей дочери 
исполнилось три месяца, в СМИ начали активно 
обсуждать, что, дескать, Исинбаева начала тре-
нироваться, грезит об Играх в Рио-де-Жанейро, 
поскольку чувствует, что не реализовала себя 
полностью. Последнее в какой-то мере правда: 
«бронза» Лондона никак не дает мне успокоить-
ся. И прыжок на 5,10, который я сделала в мае 
2013 года, тоже постоянно будоражит. Я себе 
сказала: ладно, вот исполнится дочке полгода, 
начну потихонечку двигаться. В полгода сказала: 
нет, рановато, надо еще немного подождать. Но 
вот и пришел тот момент, когда я решила попро-
бовать возобновить подготовку. Получила пред-
ложение вновь вступить в клуб ЦСКА. Для меня 
это дополнительная мотивация. Уверена, что 
всё нам покорится. И цели своей мы добьемся. 
Да, я отношу себя к армейскому спорту, десять 
совместных лет позади, я уже капитан. Был не-
который перерыв, но сейчас я восстановлена в 
рядах ЦСКА и хочется всех порадовать».

«Подхожу к мужу и говорю: Никита, как ты 
считаешь, у меня получилось бы вернуться? Сей-
час Еве уже семь месяцев, у меня появляется 
свободное время, мне хочется тренироваться, 
энергию в нужное русло направить. Муж всё это 
видит. Никита сказал: любое решение приму и 
поддержу, у тебя все получится, потому что ты 
такой человек: если захочешь… Потом я пого-
ворила с Евгением Васильевичем: а вы как? Он 
сказал: если хочешь, все получится. То есть все 
сговорились! Как я при этом могу в чем-то со-
мневаться? Все — за, но со здравым смыслом. 
Если будут какие-то проблемы, если вдруг старая 
травма не будет давать полноценно готовиться, 
то, естественно, мы не будем готовиться. Нет 
смысла: либо золотая медаль — либо всё свора-
чиваем, и я официально заявляю о завершении 
карьеры».

«Дочку я с собой на сборы брать не буду — 
хочу, чтобы она выросла такой… прямо девочкой-

девочкой, принцессой. И занималась либо бале-
том, либо художественной гимнастикой. Мама 
пашет, а дочке не надо так много тренироваться, 
не хочется мне этого. Пусть будет гораздо счаст-
ливее меня, гораздо удачливее, правда, если ей 
захочется прыгать с шестом — естественно, я 
отговаривать тоже не буду. Посмотрим».

«С дочерью больше других, естественно, 
сижу я. Еще и потому, что знаю: как только ей ис-
полнится годик — маму днем с огнем не сыскать. 
Я буду везде, но не дома. Так что сейчас всё время 
я хочу посвятить ей и себе. Она малюсенькая еще, 
растет быстро, каждый день что-то новое, разное. 
Бабушки помогают, муж — в этом плане проблем 
нет, мы даже боремся, кто будет с Евой сидеть 
сегодня. Энергетика у нее, конечно, атомная. 
И характер уже проявляет — на мой явно больше 
похож. Начинает уже ползать, мы с мужем думаем, 
как затыкать розетки, что переставлять из мебели, 
куда убирать кубки, чтобы на их место игрушки 
разложить. Короче, веселая жизнь впереди…»

«Самая большая проблема нашего вида 
спорта — он очень дорогой. Яма, шесты, из кото-
рых дети вырастают, как из ползунков. Их в год по 
нескольку раз нужно менять. Это, к сожалению, 
не каждый может себе позволить. Но благодаря 
министерству спорта, клубу, неравнодушным 
людям мы можем развивать вид. Для прыжков 
с шестом, естественно, нужна база, инвентарь и 
тренер. К сожалению, у нас мало людей, которые 
хотят быть тренерами. Но я верю, что в моем 
городе, когда у нас будет детская школа ЦСКА, и 
люди появятся. Много проблем существует, они 
не дают стремительно развивать вид спорта, но 
сегодня мы все равно лидеры. И надеюсь, это 
будет продолжаться. У нас грандиозные планы 
по развитию спорта в Волгограде, пока не буду 
их озвучивать, скажу только, что Волгоград может 
занять лидирующую позицию в легкой атлетике. 
У нас может все сложиться замечательно».

«Я думала, когда уйду в декрет, у спортсме-
нок вырастут крылья, и они начнут прыгать по 
5 метров, потому что нет уже того раздражителя, 
пресса, под которым они находятся, когда я в сек-
торе. Но не тут-то было, девочки меня удивили: в 
прошлом году только одна прыгнула 4,80. А ведь, 
когда я выступала, мы конкурировали на каждом 
старте 4,80–4,90, и не раз в год это случалось… 
Меня соперницы, конечно, удивили. Я думала: 
сейчас они на пять метров выйдут, мне будет, 
конечно, сложновато. А тут, простите, если на 
высоте 4,60–4,70 соревнования уже заканчива-
ются, мне с этой высоты можно выйти и начать. 
За результатами слежу, за соревнованиями тоже 
и… радуюсь!»

«У меня уже есть всё, чего можно достичь в 
спорте. К этому может прибавиться максимум 
еще одна золотая медаль Олимпийских игр. Что 
я могу потерять? Кто-то, может, считает, что это 
риск: можно потерять лицо, а ведь могло быть так 
красиво — ушла на чемпионате мира в Москве с 
победой, все дороги открыты… а если проигра-
ет, то все ее перестанут любить; зачем она это 
сделала; это будет черное пятно в ее карьере! 
Я вообще не понимаю, как можно так говорить! 
Я думаю иначе: боже, Олимпиада-2016 — это так 
круто! Я знаю, что это будет последний год в моей 
спортивной карьере. Но я настолько люблю спорт! 
А из него просто взять и уйти невозможно». 

«Мне хотелось бы установить новый мировой 
рекорд. Хотя Олимпиада непредсказуема — ино-
гда я сама себе удивлялась, как на глазах много-
тысячного стадиона появляется концентрация, 
получается слышать тренера… Это какая-то 
другая Исинбаева! Да, если я чего-то захочу, то 
добьюсь. Если сравнивать меня с животным — 
в спорте я пантера, которая разорвет каждого 
на своем пути. Но это касается только спорта, в 
жизни я белая и пушистая, зайчик такой».

«Да, было желание родить второго ребенка. 
Я в принципе, после того как Еву родила, так и 
настраивалась уже: да какой там спорт — тут лиш-
нее что-то, здесь живот, как будто еще не родила!.. 
А потом сама себе удивилась, так быстро в форму 
вернулась, сразу и мысли появились: а почему 
бы и нет? Второго я успею родить и после Рио. 
Время еще есть, возраст позволяет. А в спорте у 
меня — ну сто процентов — последний год будет 
в 2016-м… И всё, вообще без вариантов!»

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Чтобы не наступать все время на 
одни и те же грабли, надо их чаще 
менять.

Сказки учат детей добру, а жизнь 
— не верить сказкам.

Если бы Ева не попробовала за-
ветное яблоко, Адам бы до сих пор 
околачивал груши в раю.

Чем легче мужчине досталась 
победа над женщиной, тем 
больший счет она потом ему 
предъявляет.

Больше всего одиноких женщин 
— среди замужних.

Как мало тяжеловесов среди бор-
цов за справедливость!

Совместные глупости объединяют 
людей больше, чем умные дела.

Борис КРУТИЕР.

В почтовом отделении лысоватый мужчина 
средних лет стоит у прилавка и методично 
ставит штампик «С любовью» на розовые 
конверты с сердечками. Потом он достает 
флакончик и начинает прыскать на конверты 
духами. Любопытный посетитель подходит к 
нему и спрашивает, что это он делает. Муж-
чина отвечает:
— Я отправляю тысячу открыток ко Дню 
святого Валентина с надписью «Угадай, от 
кого?»
— Но зачем?
— Я адвокат по бракоразводным делам.

Преподаватель:
— Хороший бык-производитель должен 
совершать до двенадцати совокуплений 
в сутки...
Женский голос с первого ряда:
— Сколько-сколько?
Преподаватель:

— До двенадцати.
Женский голос с первого ряда:
— Повторите это погромче для последнего 
ряда!
Мужской голос с последнего ряда:
— Простите, это с одной коровой или с 
двенадцатью?
Преподаватель:
— Конечно, с двенадцатью!
Мужской голос с последнего ряда:
— Повторите это погромче для первого ряда!

Когда я ей предложил выйти за меня замуж, 
она упала со стула, прыгала на кровати, минут 
пятнадцать бегала по квартире от счастья и 
потом ответила:
— Я подумаю...

Диалог идеальной российской пары.
— Милый, иди водку пить!
— Милая, я еще полы недомыл!

Святой Валентин, как известно, является по-
кровителем торговцев косметикой, цветами, 
нижним бельем и бытовой техникой.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, в субботу, 14 февраля, в Москве 
и Подмосковье атмосферное давление 
будет расти, облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица. Температура 
ночью в Москве -3...-5°, по области 
-3...-8°, днём в Москве 0...-2°, по об-
ласти 0...-5°. Ветер западный, северо-
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.58, заход Солнца — 
17.31, долгота дня — 9.33.
В воскресенье, 15 февраля, ночью 
облачно с прояснениями, местами не-
большой снег, температура в Москве 
-3...-5°, по области -3…-8°. Днём об-
лачно, небольшой снег, температура в 
Москве -3…-5°, по области -3…-8°. Ветер 
северный, северо-восточный, 5–10 м/с, 
днём местами порывы 12–17 м/с. На до-
рогах местами гололедица.
Восход Солнца — 7.55, заход Солнца — 
17.33, долгота дня — 9.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, в уик-энд веро-
ятна возмущённая геомагнитная 
обстановка.

ДАТсКий уГОлОК

14 ФЕВРАЛЯ
День святого Валентина. День 
влюбленных.
День компьютерщика.
15 ФЕВРАЛЯ
Д е н ь  п а м я т и  в о и н о в -
интернационалистов в России.
Сретение Господне.
Международный день детей с онко-
логическими заболеваниями.
1950 г. — на экраны США вышла «Зо-
лушка» (Cinderella) Уолта Диснея.
1960 г. — постановление ЦК КПСС и Со-
вета министров СССР «Об организации 
школ с продленным днем». Организация 
групп продленного дня в школах.
1995 г. — в США арестован знаменитый 
хакер Кевин Митник.
2014 г. — 10 человек погибли при стол-
кновении микроавтобуса и лесовоза на 

трассе в Ленинградской области.
КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 14.02.2015):
1 USD — 65,0862; 1 EURO — 74,3675.
По курсу ММВБ (на 13.02.2015):
1 USD: спрос — 63,88;
предложение — 65,40.
1 EURO: спрос — 72,99;
предложение — 74,74.

ДНи РОЖДЕНиЯ

14 ФЕВРАЛЯ
Виеру Григоре (1935–2009), поэт
Гаршин Всеволод (1855–1888), 
писатель
Козлов Виктор (1975), хоккеист
Крылов Степан (1910–1998), актер («Два 
бойца», «Чужая родня», «Гиперболоид 
инженера Гарина», «Мертвый сезон»)
Крюков Федор (1870–1920), казачий 
офицер, писатель («Казацкие мотивы», 
«Шквал»)
Левин Александр (1960), телепродю-
сер, экс-главный продюсер НТВ

Микулин Александр (1895–1985), кон-
структор авиационных двигателей
Мордасова Мария (1915–1997), певи-
ца, исполнительница русских народных 
песен и частушек
Рецептер Владимир (1935), актер, теа-
тральный режиссер, поэт, писатель
Смирнов Виталий (1935), экс-вице-
президент Международного Олим-
пийского комитета и Национального 
олимпийского комитета России
С у х а р н о в а  О л ь г а  (19 5 5 ), 
баскетболистка
15 ФЕВРАЛЯ
Драгунский Давид (1910–1992), 
генерал-полковник, дважды Герой Со-
ветского Союза, председатель Анти-
сионистского комитета советской 
общественности
Лебешев Павел (1940–2003), киноопе-
ратор («Свой среди чужих, чужой среди 
своих», «Раба любви», «Неоконченная 
пьеса для механического пианино»)
Продунова Елена (1980), гимнастка
Тарасов Сергей (1965), биатлонист
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сПОРТЭВРиКА

Похоже, что заделы советской науки на-
конец иссякли. А чего удивляться — почти 
четверть века прошло. Хорошо еще, что на-
столько хватило.

Так или иначе, Минтруд подготовил про-
ект президентского указа, по которому надо 
бы избавиться от устаревших праздников 
типа Дня советской науки или двойных — 
вроде Дня печати, который по действую-
щим документам журналисты призваны 
праздновать и 5 мая, в день выхода боль-
шевистской «Правды», и 13 января, в озна-
менование первого номера еще петровских 
«Ведомостей».

Минтруд предлагает из указа Президиу-
ма Верховного Совета СССР вычеркнуть штук 
семь разных дат советского прошлого. Но 
смысл до конца непонятен. В те времена к 
дефицитным продуктам, например в продук-
товых наборах, давали в нагрузку неходовые. 
Смысловая нагрузка была очевидна — чтоб 
товары на полках не залеживались, а потре-
блялись населением.

В данном случае одни праздники Мин-
труд вычеркивает, другие не трогает — на-
пример, 22 января. В этот знаменательный 
день отмечается (хотя на деле, может, никем 
уже и не отмечается) начало первой русской 
революции — годовщина расстрела царскими 
войсками мирной демонстрации рабочих в 
Петербурге в 1905 году. В общем, как когда-то 
пели: «Есть у революции начало, нет у рево-
люции конца…»

Наверное, правительство еще что-
нибудь подправит, прежде чем такой указ 
на подпись понесет. Хорошо бы, чтоб какое-
то министерство — наверное, Минкультуры 

— еще разработало регламент для подар-
ков к профессиональным праздникам. А то, 
к примеру, в Китае одна айти-компания к 
Новому году, который у них на следующей 
неделе будет, решила лучшему сотруднику 
за профессионализм предложить на выбор 
три подарка — автомобиль «Порше», поездку 
на Бали или ночь с порнозвездой. А скажите, 
какое все это имеет отношение к информа-
ционным технологиям, особенно последний 
подарочек? 

Подарки со смыслом надо делать. На-
пример, наш президент подарил губернатору 
японской префектуры Акита сибирского кота 

под названием Мир. Кот подрос немного, и 
теперь пишут, что премьер-министр Японии 
готов подписать с Россией долгожданный 
мирный договор.

Что главное в профессиональном празд-
нике? Конечно же, чтобы человек почувство-
вал гордость за свою причастность к важной 
работе. Вот не было в советское время Дня 
дипломата, а в России ввели. Я хоть и не вы-
пускник МГИМО, но за Лаврова и его под-
чиненных 10 февраля с удовольствием 50 
грамм махнул.

Хотя с этим надо осторожно. Профессио-
нальных праздников больше шестидесяти, 

а всего официально утвержденных торже-
ственных и памятных дат — в два раза больше. 
Если, как в старые добрые времена, до утра 
гудеть, то работать некогда. Получится, что в 
соответствии с Трудовым кодексом надо на 
праздничные мероприятия заступать через 
двое суток на третьи.

А ведь есть еще неофициальные празд-
ники. Пусть нам негоже спелыми помидорами 
бросаться, как в Испании, голыми собираться 
в храме, как в Японии, или изображать из себя 
кур, как в США. Хотя и у нас таких народных 
гульбищ в последнее время прибавилось. 
Скажем, День селедки в Калининграде. Если и 
такие праздники отмечать, то надо аккуратно, 
без ночной смены. Сто грамм выпил, селедоч-
кой закусил, принял участие в шествии — и, 
пожалуй, все.

Самое ценное созревшее не так давно 
предложение в проект указа, к сожалению, не 
попало: установить у нас в стране День отца. 
Пока такой праздник только в семи регионах 
отмечается.

Смотришь, отцовское равноправие не 
только в процессе деторождения будет уста-
новлено. Может, и отцовский капитал начнут 
давать. А то пока явно не все резервы ис-
черпаны для того, чтобы побольше россиян 
нарождалось. Матери, которая гражданка Рос-
сии, хотя и за рубеж уехала, говорят, капитал 
положен, а если живет здесь без российского 
гражданства, но родит гражданина России, то 
нет. Отец бы точно разобрался, что с деньгами 
на ребенка делать.

Я бы вообще отмечал День отца в ши-
роком смысле. Потому что у каждой идеи 
есть свой отец. Смешно же говорить: «Мать 
такой-то идеи». Пусть каждый отец идеи за 
нее отвечает, а народ его почествует.

Семен СЕМЕНЫЧ.

сАТиРА и ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Типа фельетон

Английская премьер-лига на этой 
неделе превратилась в Лигу до-
брых сердец (хотя это название 
носит социальный проект нашей 
родной РФПЛ). Но хорошие люди 
обитают и на Туманном Альбионе. 
Причем от некоторых подобного 
никто и не ожидал. Например, от 
Жозе Моуринью.

Сюрприз  
от Жозе

Главный 
тренер «Челси» 

недавно получил 
трогательное 
письмо: «Уважа-
емый господин 

Моуринью! Меня 
зовут Джуд. Мне 6 лет, 

и я болею за «Астон Вил-
лу». Вы — мой любимый 
тренер. Пожалуйста, 
приходите тренировать 
наш клуб и захватите с собой Диего Косту. Нам 
нужна помощь! Спасибо! Джуд Брэнсон».

Что мог ответить Особенный, если его «Чел-
си» уверенно идет на первом месте с семиочко-
вым отрывом от «МанСити», а «Вилла» плетется 
на вылет на 18-м месте? Маленький Джуд даже 
не мог быть уверен, что его письмо дойдет до 
адресата. Каково же было его удивление, когда, 
вернувшись на днях из школы, он обнаружил 
письмо от... Моуринью.

Как рассказал газете Birmingham Mail отец 
Джуда Фил, португальский специалист не стал 
объяснять, почему не может откликнуться на 
просьбу маленького фаната. Он просто прислал 
ему фотографию со своим автографом.

«Сын понял, что письмо было прочитано и 
оценено его любимым тренером. Это очень важ-
но! Теперь эту фотографию мы вставим в рамку, 
и Джуд повесит ее в своей комнате. Возможно, 
таким образом мой мальчик заронил мысль в 
голову Моуринью, и однажды он все-таки воз-
главит «Астон Виллу», — сказал Фил.

У бирмингемского клуба в этом году дела 
идут из рук вон плохо, и на днях они расстались 
со своим тренером Полом Ламбертом. Ну и пусть 
Моуринью не придет в «Виллу», зато новым глав-
ным тренером команды может стать Авраам 
Грант, бывший тренер «Челси». В своем интервью 
Sky Sports Грант, ныне работающий со сборной 
Ганы, сказал, что возглавить «Астон Виллу» ему 

предложил принц Уильям, болеющий за клуб из 
Бирмингема уже двадцать лет.

«Принц Уильям спросил у меня, не хочу 
ли я возглавить «Астон Виллу», я ответил, что, 
когда он будет ее президентом, я соглашусь», 
— заявил Грант.

Памятный дебют
Умение поддержать 

ближнего проявил и Фрэнк 
Лэмпард, защищающий 
сейчас цвета «Манчестер 
Сити». В недавнем матче 
с клубом из Манчестера 
на 94-й минуте на поле 
вышел 17-летний полуза-
щитник «Сток Сити» Оли-
вер Шентон, за два дня 
до этого похоронивший 
свою мать. Мать Шентона 
Мэнди 15 лет боролась с 
раком груди, но в итоге победить не смогла.

И вот Лэмпард, также потерявший свою 
мать Пэт в 2008 году, решил поддержать де-
бютанта премьер-лиги. Сразу после финаль-
ного свистка Фрэнк подошел к Олли и сам 
предложил поменяться майками. Для юного 
игрока «Стока» этот поступок легендарного 
игрока сборной Англии значил очень много. И 
пусть Шентон вышел на поле уже в компенси-
рованное время, этот свой дебют он наверняка 
не забудет.

Из футболиста в 
волонтеры

Приближающая-
ся весна заставила 
проявить свои самые 
благородные чувства 
и французского за-
щитника «Ливерпуля» 
Мамаду Сако. Он сам 
вызвался помочь бла-
готворительной орга-
низации «Час для дру-
гих» восстановить один 
из домов, которые для 
нуждающихся ремонтируют волонтеры.

В один прекрасный день он взял в руки 
кисть, краску и стал приводить стены дома в 
порядок. Оказавшись под впечатлением от того, 
что столько людей в свое свободное время по-
могают другим, Сако подарил волонтерам свою 
футболку с автографом.

Крутые мысли
ОКОлОсМЫслОВАЯ НАГРуЗКА

У российского гольфа — новый глава
Виктор Христенко стал президентом 

Ассоциации гольфа России по итогам отчетно-
выборной конференции этой организации. За 
пост, ставший вакантным в декабре 2014 года, 
помимо Христенко боролись сразу четверо 
кандидатов: олимпийская чемпионка-2006 по 
конькобежному спорту Светлана Журова, 
генеральный секретарь АГР Виктор Мочалов 
и кандидат от Красноярской федерации гольфа 
Валерий Чебин. Для выявления победителя 
потребовались два тура: 2/3 голосов, которые 
необходимы по регламенту, в первом не набрал 
никто. В решающем туре голоса распреде-
лились с результатом 14:4 в пользу Христенко. Прежний президент АГР 
Андрей Вдовин досрочно ушел в отставку в конце 2014 года. 

Виталию Смирнову — 80!
Сегодня, 14 февраля, юбилей отмечает член 

Международного олимпийского комитета, почетный 
президент ОКР Виталий Смирнов, с чьим именем 
во многом связано становление спорта в России по-
сле распада Советского Союза. Виталий Георгиевич 
именно из тех людей, про которых говорят: «бывших 
не бывает». Даже оставив пост главы Олимпийского 
комитета России в 2001 году, он ни на мгновение не 
бросил работу, поспособствовал победе города 
Сочи в борьбе за право организовать XXII зимние 
Олимпийские игры, а во многих спорных вопросах, 
коих за последующие 15 лет накопилось сотни, помог 
нашему спорту и личным авторитетом, и способно-
стью принимать взвешенные решения. Коллектив 
«МК» от души поздравляет юбиляра.  

 ЮБИЛЕЙ НАЗНАЧЕНИЕ

ВНЕ 
ИГРЫ

ПЕРСОНА 
НЕДЕЛИ

с Ульяной УРБАНКАК 
ИСИНБАЕВУ 
В АРМИЮ 
ЗАБРАЛИ

МОУРИНЬЮ УГОВАРИВАЛИ ПЕРЕЙТИ В «АСТОН ВИЛЛУ»
Шестилетний фанат из Бирмингема отправил 

Особенному письмо

На первый взгляд круг пишущих афоризмы довольно широк. 
Если же приглядеться чуть пристальней, то он значительно сузится. 
Ну а если включить в себе функцию внутреннего редактора и повы-
сить требовательность к мастерам короткого жанра, то их количество 
ограничится буквально несколькими именами. Вот к этим избран-
ным можно смело отнести Бориса Крутиера. Его имя заслуженно 
появляется на страницах газет и журналов уже много лет.

Не обойдено творчество Бориса Юзефовича и вниманием 
издательств: книги его выходят с завидной регулярностью. Срав-
нительно недавно вышел двухтомник с названием, довольно точно 
отражающим ее содержание: «Азбука жизни». И сразу вслед за 
двухтомником появилась книга с не менее ярким и выразительным 
названием: «Сходить с ума от любви — это нормально». На моем 
личном экземпляре одной из этих книг рукой автора сделана над-
пись: «Друг — это человек, который думает о вас лучше, чем вы сами 
о себе». Она стоит у меня на самом видном месте — мне лестно 
иметь в своей библиотеке книгу с такой подписью.

В знак благодарности хочется поздравить автора этих книг с 
прошедшим на днях семидесятипятилетним юбилеем:

— Дорогой Борис Юзефович! Желаем вам оставаться 
братом краткости! Удачи!

А читателям предоставляем возможность познакомиться с 
новыми мыслями Бориса Крутиера.

Геннадий ПОПОВ.
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Верные вы или не верные? Если сомневае-
тесь, проверьте разницу в длине указательного 
и безымянного пальцев на правой руке. Ученые 
Оксфордского университета и университета 
Нортумбрии установили, что более высокий 
уровень тестостерона (косвенно указывающий 
на потенциального изменника) наблюдается 
у тех людей, указательный палец которых за-
метно короче безымянного.

Прежде всего, утверждают исследователи 
в статье, вышедшей недавно в журнале Biology 
Letters, надо признать тот факт, что и мужчины, 
и женщины делятся на две группы: одни более 
склонны к беспорядочным половым связям, другие 
верны одному партнеру. Но вот есть ли какие-нибудь 
внешние признаки, выдающие их натуру? 

Исследователи проанализировали ранее со-
бранные ответы 575 североамериканцев и британ-
цев на стандартные вопросы, по которым можно 
оценить отношения и желания индивида к ни к 
чему не обязывающему сексу. Кроме того, в их 
распоряжении оказались фотокопии правой кисти 
1314 испытуемых. Из всего этого исследователи 
сделали вывод, что те участники эксперимента, у 
которых указательный палец был существенно коро-
че безымянного, обладали более высоким уровнем 
тестостерона, вероятно, полученного при развитии 
еще в утробе матери. Они же признавались в том, 
что им очень трудно бывает удержаться от «походов 
на сторону». Это наблюдение оказалось верным как 
для мужчин, так и для женщин. И, наоборот, те, у 
кого второй и четвертый пальцы правой руки были 
примерно одинаковой длины, оказались более 
склонными к долгосрочным отношениям.

Комментирует завотделом медико-
биологического мониторинга в спорте высших 
достижений ВНИИФК Тамара АБРАМОВА:

— Уровень тестостерона способен изменять-
ся с возрастом, в течение дня, наконец просто от 
нагрузки. Что же касается длины пальцев — эта 
величина неизменная. Исходя из этого, можно 
предположить, что часть тестов в указанном экс-
перименте могла быть сделана некорректно. Как-
то английские ученые уже пытались проверить 
спортивные способности человека в зависимости 
от разницы в длине указательного и безымянного 
пальцев. Поставили рядом двух спринтеров. И тот, 
у которого разница была больше, выиграл. Но это, 
к примеру, мне, как специалисту, совершенно ни 
о чем не говорит, потому что два спринтера могли 
быть с разными уровнями подготовленности, а в 
том эксперименте об их классификации ничего 
не говорилось.

ОДЕЖДА С ХОЛОДКОМ 
ПОМОЖЕТ ПОХУДЕТЬ

Какие только способы не находят пред-
приимчивые изобретатели, чтобы удовлет-
ворить страсть населения к сбрасыванию 
веса! Вот недавно американский ученый из 
калифорнийского университета в Ирвайне 
предложил использовать для этого «ледяную» 
одежду. По замыслу, специальный жилет по-
может организму сжигать до 500 калорий. 

Авторы идеи, взяв за основу постулат о том, 
что регулярное воздействие на организм уме-
ренным холодом помогает ему увеличить расход 
энергии, просто вшили в жилетку прокладку со 
льдом в районе спины и плеч. Если цель — сжечь 
дополнительно 500 калорий, надо носить данный 
предмет гардероба часа два не снимая.

Как прокомментировали в ММА им. Сече-
нова, полагаться на одно из подобных средств не 
стоит, если у человека при этом не сбалансирова-
но питание и нет абонемента в спортзал. То есть 
если жилет и сможет помочь в сжигании энергии, 
то делать это надо только в комплексе с более 
традиционными методами. А вот в жаркое время 
носить такой жилет вообще опасно, поскольку 
из-за большой разницы температур владелец 
жилетки может легко подхватить простуду.

ЧИНГИСХАНА ПРИЗНАЛИ 
САМЫМ ПЛОДОВИТЫМ 
ПРАОТЦЕМ

Полпроцента мужчин на Земле — а это 
около 16 миллионов человек — являются потом-
ками знаменитого Чингисхана. Эту гипотезу, 
выдвинутую лет десять назад, подтвердила 
группа ученых из Англии и Франции, изучившая 
гены у населения 137 регионов Азии.

Британский генетик Крис Тайлер-Смит вы-
яснил, что самым плодовитым отцом в истории 
является Чингисхан. Помимо того что он сам имел 
множество жен и наложниц, после его смерти род 
продолжили его сыновья и внуки. Почти все они 
по примеру Чингисхана были могущественными 
правителями, а это повышало их репродуктив-
ный успех. В 2003 году Тайлер-Смит определил, 
что полпроцента землян являются так называе-
мыми чингизидами — потомками рода Чингис-
хана по мужской линии, поскольку имеют его 
Y-хромосому.

Комментарий ведущего научного сотруд-
ника лаборатории анализа генома Института 
общей генетики им. Вавилова РАН  Светланы 
БОРИНСКОЙ: 

— ДНК самого Чингисхана «в руках никто не 
держал». Но примерно 10 лет назад на территории 
бывшей Монгольской империи ученые провели 
генетическую экспертизу и выяснили, что примерно 
у 8 процентов мужчин, населяющих этот регион, в 
геноме имеется одна и та же Y-хромосома, принад-
лежавшая одному древнему предку. Этим предком 
мог быть не кто иной, как Чингисхан. Большинство 
чингизидов, естественно, проживает в Азии, но 
наверняка потомки Чингисхана могут быть и типич-
ными с виду европейцами.Проверить свою причаст-
ность к великому роду можно, проведя генетический 
анализ в одной из клиник в России или за рубежом. 
Правда, переправлять свои генетические данные 
через границу россиянам разрешается только по 
специальным разрешениям.

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОТЕНЦИАЛЬНОГО ИЗМЕННИКА 
ВЫДАЮТ ПАЛЬЦЫ 
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